
№189 (27.773)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

понедельник

сентября 2018

Читайте 4-ю стр.

Читайте 5-ю стр.

НА КОСМИЧЕСКОМ КОРАБЛЕ «СОЮЗ МС-09», ВОЗМОЖНО, БЫЛА ДИВЕРСИЯ

3

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Алексей КРАСИЛЬНИКОВ, 
экс-министр  

экономики ДНР

«СКОЛЬКО ЕЩЕ ХОРОШИХ 
ЛЮДЕЙ ДОЛЖНЫ ПОГИБНУТЬ 

ЗА БЕЗАЛЬТЕРНАТИВНОСТЬ МИНСКА»

Война не может длиться вечно. Конечно, всег-
да были и есть те, кому это удобно. Кто получает с 
нее миллиардные барыши. Именно поэтому граж-
данские конфликты в цивилизованном XXI веке, 
где скорость передачи информации и событий 
такова, что все может измениться буквально за 
несколько минут, стали тянуться так долго. Пока 
из них можно извлекать выгоду.

Россия в начале XX века, когда противоречия 
между противоборствующими сторонами были 
куда как более обострены, а дело усугубляла еще 
и иностранная интервенция, решила вопрос мира 
за два года. Не хочу конкретизировать, кто был 
тогда негодяем, а кто белым лебедем, скольких 
жизней это стоило, и получил ли «победивший» 
класс в итоге то, что ему обещали.

В тот момент это было исторически целесоо-
бразно и по-человечески правильно — договорить-
ся о мире и создать новое государство.

Возможно, если бы в 2014-м все сразу сложи-
лось по-другому, процесс был бы естественным, 
а не навязанным извне наблюдателями разных 
сторон, Украина и Донбасс не пришли к тому, к 
чему пришли. 

Но ныне Русская Весна — это уже прошлая, 
нереализованная мечта, которая так и не стала 
реальностью. Весна прошла. Наступает осень.

Все слишком заигрались, оказавшись в тупи-
ке. Этот тупик в чистилище. В чистилище можно, 
наверное, тоже находиться сколько угодно долго, 
сочувствующим вкачивать туда безумные средства 
гумпомощи, изымая их у собственного народа, 
тем, до кого они все-таки доходят, «пилить бабло» 
и никак не насытиться, солдатам убивать, людям 
прятаться.

НАЧАТЬ МИР 
С ЧИСТОГО ЛИСТА

Читайте 3-ю стр.

Сборы единственного дитяти к 1 сен-
тября кажутся вам волнительными и бес-
покойными? А вот в семье Юлии и Дениса 
Лесновых из Новороссийска в этому году в 
школу пошли сразу 7 детей. Всего же у них 
9: четверо кровных и пятеро приемных. 
Есть среди школьников и первоклассница 
— приемная дочка Нонна.

«Работники 
мясокомбината 

несут домой мясо, 
а работники 

образования — детей»

СЕМЕРО 
ПО ПАРТАМ

«НЕ УМЕР, А ПОГИБ, 
СПАСАЯ ЛЮДЕЙ»

В ночь на 1 сентября, когда в аэропорту Сочи Boeing-737-800 
авиакомпании Utair выкатился за пределы взлетно-посадочной 
полосы и загорелся, первым на помощь пострадавшим пришел 
начальник комплексной смены аэропорта Владимир Бегиян. 

Отдав распоряжение службам аэропорта, он кинулся к 
горящему самолету. Полыхал керосин, гремела гроза, пас-
сажиры скатывались по надувным трапам, кто-то прыгал из 
открытых дверей прямо в реку. Владимир Николаевич сделал 
все, чтобы люди остались живы. Когда беда миновала, у него 
остановилось сердце, случился инфаркт.

Он умер в аэропорту, на своем рабочем месте. 
Коллеги поправляют: «Не умер, а погиб, спасая людей».
Друзья и сослуживцы рассказали «МК», каким Владимир 

Бегиян был человеком и профессионалом. 
Читайте 6-ю стр.

У начальника комплексной смены сочинского 
аэропорта не выдержало сердце во время 

спасательной операции

Долгие, очень долгие аплодисменты. Сначала в траурном зале, в который пре-
вратился Концертный зал им. Чайковского, где в воскресенье проходило прощание с 
народным артистом СССР, депутатом Госдумы, а главное, любимцем публики и самым 
настоящим героем своей страны Иосифом Давыдовичем Кобзоном. Затем в фойе, где 
столпились последние, кто успел войти в зал. А потом уже на ступеньках, где снова 
стояла вытирающая слезы его публика. 

Проститься с великим маэстро пришли и Путин, 
и Пугачева, и Терешкова, но главное — его публика

ПОСЛЕДНИЕ РОЗЫ 
ИОСИФА КОБЗОНА

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА,  

обозреватель

ТАК ПРОЩАЛИСЬ С АЛЕКСАНДРОМ 
ЗАХАРЧЕНКО

Во время траурной 
церемонии шесть 
часов звучали песни 
в исполнении Кобзона.

С Кобзоном 
простились 

аплодисментами.
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Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Татьяна АНТОНОВА, 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Наталья СТЕЙНЕРТ и др.

СЛЕДОВАТЕЛЬ ОТПРАВИЛСЯ 
ЗА РЕШЕТКУ ВСЛЕД ЗА МНИМЫМ 

ПОКРОВИТЕЛЕМ
Бывший сле дователь 

следственного отдела мо-
сковского управления СКР 
по расследованию престу-
плений на метрополитене 
Даниил Зотов, боровшийся 
с коррупционерами, отпра-
вился вслед за ними в тюрь-
му. На днях суд вынес ему 
суровый приговор за взяточ-
ничество. 

Подполковник юстиции, 
37-летний следователь Да-
ниил Зотов вел дела корруп-
ционной направленности 
в экологический сфере и на 
секретных объектах, а так-
же в метро. В мае 2015 года 
он вызвал на допрос быв-
шего сотрудника специа-
лизированной пожарной 
части, который контроли-
ровал соблюдение правил 
противопожарной безопас-
ности (в ноябре 2014 года 
инспектор был приговорен 
к штрафу за получение взят-
ки). Оказалось, что в отно-
шении экс-работника МЧС 
следователи продолжа-
ют расследование других 
эпизодов получения неза-
конного денежного возна-
граждения. Зотов пояснил 
осу ж денному, что готов 
применить к нему более 
мягкую статью обвинения 
взамен на расписку, которая 
бы подтвердила, что следо-
ватель вернул ему изъятый 
при обыске 1 млн рублей. 
Бывший огнеборец согла-
сился на такие условия. Од-
нако позже обратился в ФСБ 
с заявлением. 

Правда, к ответственности 
блюстителя закона привлек-
ли только через год после 
этого разговора. По неко-
торым данным, ход делу 
не давал лично первый за-
мруководителя столичного 
главка СК Денис Никандров, 
который якобы покровитель-
ствовал по службе Зотову. 
А тот вроде бы беспрекос-
ловно исполнял устные по-
желания шефа — например, 
необоснованно отказался 
возбуждать дело о крупных 
хищениях в подземке, хотя 
в документах имелись при-
знаки махинаций. 

Впоследствии информа-
ция о подобных «отноше-
ниях» Зотова и Никандрова 
(недавно он был осужден 

за взятку) не нашла своего 
подтверждения. Но в апре-
ле 2016 года на Зотова все 
же возбудили дело по ста-
тье 290 УК РФ «Получение 
взятки» и заключили его 
под стражу. В дальнейшем 
ему добавили еще одно 
обвинение по статье 303 
УК РФ «Фальсификация до-
казательств и результатов 
оперативно-разыскной дея-
тельности».

Ни на следствии, ни в 
суде уже бывший следова-
тель вину не признал. По его 
мнению, доказательства 
по делу носили субъектив-
ный характер, поскольку 
обвинение базировалось 
на показаниях всего одно-
го человека, находящегося 
под следствием. 

— У потерпевшего был 
мотив меня оболгать, по-
тому что я в отношении его 
расследовал сразу два уго-
ловных дела, но он всячески 
пытался избежать привлече-
ния к уголовной ответствен-
ности. Удивительно, что 
в мае он написал расписку, 
а только спустя семь меся-
цев пошел в ФСБ, — заявил 
подсудимый.

П р и э т о м с а м э кс -
пожарный на процессе 
путался в показаниях. Он 
утверждал, что когда при-
шел в приемную ФСБ, там 
его попросили предоставить 
более весомые доказатель-
ства вины Зотова. Дескать, 
запишите разговоры со сле-
дователем на диктофон, 
а потом уже приходите. 
Но, как потом выяснилось, 
потерпевший за два дня 
до этого неофициально 
общался со спецслужбами 
по телефону, поэтому речь 
может идти о спланирован-
ной провокации. В свою оче-
редь сторона гособвинения 
предоставила аудиозапись 
разговора между Зотовым 
и его подследственным, 
в котором речь шла о смяг-
чении обвинения. 

В итоге Черемушкинский 
суд Москвы приговорил Зо-
това к 8 годам колонии стро-
гого режима, сообщили «МК» 
в пресс-службе суда. Его за-
щита сразу же обжаловала 
это решение, посчитав его 
незаконным. 

НОВЫЕ ПРАВИЛА ПОЗВОЛЯТ 
ТРЕБОВАТЬ ДОЛИВА ВОДЫ 

В БАССЕЙН
К а к и м д о л же н б ы т ь 

идеальный бассейн для 
школьников, определился 
в преддверии учебного года 
Роспотребнадзор. Для этого 
ведомство разработало но-
вые СанПиНы.

Правила будут действо-
вать для четырех видов бас-
сейнов: спортивных, оздо-
ровительных для взрослых, 
детских и охлаждающих. 
Эксперты санитарного ве-
домства прописали, какой 
должна быть площадь зер-
кала воды на каждого плов-
ца. Например, в бассейне-
лягушатнике для малышей 
до семи лет оптимальным 
пространством станут счи-
таться три квадратных ме-
тра. А для ребят постарше (до 
18 лет) — четыре. Площадь 
самого бассейна для до-
школьников должна состав-
лять не менее 60 кв. метров. 
Школьный бассейн обязан 
быть почти вдвое больше 

— 100 кв. метров. На полный 
цикл водообмена в детском 
бассейне должно уходить 
не более получаса, а в под-
ростковом — максимум два 
часа. По старым правилам 
на это давалось восемь ча-
сов. Температура воды по но-
вому стандарту — от 29 до 32 
градусов. А вот спортивно-
му бассейну надлежит быть 
прохладным — 24 градуса. 
Здесь на обновление воды 
можно потратить целых во-
семь часов (в прежней вер-
сии — 12 часов). Кроме того, 
Роспотребнадзор указал, что 
в открытых бассейнах в те-
плое время года вода должна 
прогреваться до 27 градусов, 
а зимой его придется про-
гревать до +28. Кроме того, 
как говорится в СанПиНе, 
правильный бассейн должен 
быть полон воды до краев. 
Если воды не долить, пла-
вательную чашу нормативы 
запрещают. 

МАШИНЫ НА ДОРОГАХ НАЧНУТ СЧИТАТЬ ВРУЧНУЮ?
Посчитать пешеходов и ма-

шины по головам хочет Мин-
транс. Ведомство планирует 
вывести на дороги наблюда-
телей, которые станут прово-
дить мониторинг дорожной 
ситуации.

Наблюдатели-учетчики бу-
дут стоять на стационарных 
постах. В границах населен-
ного пункта расстояние меж-
ду ними должно составлять 
3–5 км. Стоять на дежурстве 
и считать проносящиеся 
мимо автомобили и бреду-
щих по «зебре» пешеходов 
наблюдателям придется 
по два часа максимум, что-
бы не замыливался глаз. При 
этом пересчитывать можно 
будет только встречный по-
ток железных коней и людей. 
Кроме того, для учетчика бу-
дет установлен еще и лимит 
на просмотр — не более 300 

автомобилей. Учет дорож-
ной ситуации, как вытекает 
из проекта, будет вестись 
круглосуточно.  Например, 
на перекрестках каждый час 
в особую отчетную форму 
(она входит в этот же про-
ект приказа) наблюдателю 
придется записывать коли-
чество машин, которые едут 
прямо, направо и налево. Та-
ким же способом придется 
сканировать взглядом и по-
ток пешеходов. Более того, 
учетчикам придется опре-
делять среднюю скорость 
движения машин и среднее 
время их задержки на трассе 
или перекрестке. В случае 
с крупными населенными 
пунктами с числом жителей 
более 250 таким способом 
планируется обследовать 
магистрали, а также участ-
ки дорог, примыкающие 

к мостам, эстакадам и же-
лезнодорожным переездам. 
В небольших городах и се-
лах (менее 250 обитателей) 
обследовать планируется 
еще и улицы районного зна-
чения.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует координа-

тор московского отделения 
Федерации автомобилистов 
России Дмитрий САМАРИН: 
«Во многих городах сейчас 
работает система видео-
фиксации. При помощи нее 
гораздо проще посчитать 
машины, чем головы. Рас-
считать среднюю скорость, 
стоя на месте, можно толь-
ко при помощи радара. Или 
же придется поставить в раз-
ных местах двоих волонтеров, 
и один будет давать другому 
команду засечь время, пока 
водитель едет».

ДЕВОЧКУ БЕЗ КОЖИ СПАСЛА КРОВАТЬ-ГРЕЛКА
Столичные специалисты 

вылечили 13-летнюю девоч-
ку, с которой «чулком» слезала 
кожа. Причиной страшного со-
стояния ребенка стал редкий 
синдром, проснувшийся из-
за обычного успокоительного 
препарата.

Как стало известно «МК», 
недавно в городскую кли-
ническую больницу №9 им. 
Г.Н.Сперанского Департамен-
та здравоохранения Москвы 
была госпитализирована па-
циентка с синдромом Лайелла 
— аллергической реакцией, 
из-за которой кожа начина-
ет пластами сползать с тела. 
Незадолго до этого девочка 
сильно потеряла в весе, и ее 
родители обратились в клини-
ку по месту жительства (семья 
проживает на юге России). 
Врачи выяснили, что в школе 
ребенка травили из-за веса, 
поставили диагноз «нервная 
анорексия» и назначили се-
дативный препарат. Именно 
он стал причиной чудовищной 
аллергии, которая началась 
с легкой кожной сыпи. За-
метив ухудшение состояния 
пациентки, медики сперва 
поставили ей диагноз ОРВИ, 
затем заподозрили скарлати-
ну и пузырчатку. Когда состо-
яние больной приблизилось 
к критическому, ее привезли 
в столичную клинику: к это-
му моменту ребенок страдал 
от обширной потери кожи (ее 
отслоение врачи наблюдали 
на 98% поверхности тела!), 

дыхательной, сердечно-
сосудистой и острой почеч-
ной недостаточности, сепсиса 
и двухсторонней пневмонии. 
Кроме того, от прикосновений 
и движения у нее начинались 
кровотечения из носа, рта 
и даже внутренних органов 
(пищевода и желудка). 

Для лечения подростка объ-
единились лучшие хирурги, 
реаниматологи, офтальмоло-
ги и урологи больницы имени 
Сперанского: они разработали 
программу терапии и особые 
условия для больной. Чтобы 
не допустить переохлаждения 
пациентки (температура ее 
тела могла опускаться до 29 
градусов), ее разместили 
на специальной кровати с по-
догревом. Непростой задачей 
стали и перевязки.

— Для перевязок мы ис-
пользовали травматические 
и синтетические раневые 
покрытия, которые по хи-
мическому и структурному 

составу являются аналогами 
кожи, — говорит детский хи-
рург высшей квалификацион-
ной категории Юрий Ужевко. 
— В остром периоде девочка 
находилась в состоянии  се-
дации (релаксации) — любое 
прикосновение или лишнее 
движение вызывали у нее 
боль. Мы перевязывали ее под 
общим обезболиванием. 

Чтобы ускорить выведение 
токсических веществ и вос-
становление тканей, специа-
листы назначили больной курс 
фильтрации крови, а также 
антибактериальную, анти-
гистаминную и противовос-
палительную терапии. Спустя 
три недели кожный покров де-
вочки удалось восстановить: 
хотя ей нужно будет избегать 
препарата, вызвавшего ал-
лергию, и следить за побоч-
ными эффектами других ле-
карств, синдром не наложит 
на ее жизнь серьезных огра-
ничений.

ЛИШНИЙ ПАССАЖИР СВАЛИЛСЯ 
НА ЯХТУ С МОСТА

Отмечая первое сентября, 
попытался покорить парапет 
Крымского моста и сорвал-
ся с высоты вниз 16-летний 
подросток. К счастью, ти-
нейджер совершенно слу-
чайно приземлился на па-
лубу проплывавшей яхты, 
благодаря чему и остался 
жив.

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произо-
шел в субботу около 16.00 
на Крымском мосту. 16-
летний Илья (имя изменено) 
отмечал с друзьями начало 
учебного года и прогуливал-
ся по центру столицы. Про-
ходя по мосту, подростки 
поспорили, кто выше зале-
зет по парапету. По словам 
очевидцев, ребята были 
вполне трезвые. Почти по-
середине переправы Илья, 

находясь на высоте несколь-
ких метров от покрытия мо-
ста, неожиданно сорвался 
и с криком упал вниз. В этот 
момент из-под моста вы-
плывала трехпалубная яхта 
представительского класса 
«Бьюти», и тинейджер упал 
прямо на нее. Илья призем-
лился на спину на верхнюю 
палубу, где находится салон 
1-го класса. Члены команды 
тут же оказали случайному 
пассажиру первую помощь 
и высадили его на ближай-
шем причале напротив Те-
атра эстрады. Прибывшие 
на место медики госпита-
лизировали парня в Моро-
зовскую больницу с ком-
прессионным переломом 
позвоночника. Полицейским 
Илья пояснил, что упал сам 
и никто его не толкал. 

В ПЕРЕГОВОРЫ ПРЕЗИДЕНТОВ 
РОССИИ И СЕНЕГАЛА ВМЕШАЛСЯ 

АФЕРИСТ

В с т р е ч у п р е з и д е н т а 
России Владимира Пути-
на и президента Сенегала 
Маки Салла пытались со-
рвать мошенники. Первое 
лицо западноафриканского 
государства прибыл с деле-
гацией в Москву и... остался 
без автомобиля. 

Как удалось выяснить 
«МК», на днях в столичную 
полицию с жалобой на жули-
ков обратился представитель 
посольства Сенегала. Еще 
в марте диппредставитель-
ство африканского государ-
ства, зная о грядущем визите 
в Москву, на чемпионат мира 
по футболу главы страны, 
разместило в Сети объявле-
ние о поиске представитель-
ских автомобилей в аренду. 
На зов сенегальцев отклик-
нулся 30-летний индивиду-
альный предприниматель 
Андрей. Мужчина прислал 
дипломатам на электронную 
почту свое коммерческое 
предложение, и заказчиков 
все устроило. В здании по-
сольства, что на Коровьем 
Валу, был заключен договор, 
согласно которому бизнес-
мен должен был предоста-
вить «Мерседес V 222» (пред-
назначался первому лицу) 
и несколько минивэнов для 
делегации за 2 миллиона ру-
блей. С предпринимателем 
рассчитались еще до пре-
доставления услуг в два 
транша — в мае посольство 
перевело на счет бизнесмена 

360 тысяч рублей, а в июне 
еще 1 миллион 640 тысяч ру-
блей. В назначенный день 
президент Сенегала Маки 
Салл со свитой приземлил-
ся в России, но его... никто 
не встретил. Обещанный 
кортеж не приехал, а ответ-
ственный за подачу машин 
перестал выходить на связь. 
Первое лицо африканского 
государства был вне себя 
от ярости, но расстроить 
планы сенегальцев мошен-
никам не удалось. Почетных 
гостей выручил российский 
МИД, любезно предоста-
вив для передвижений свой 
транспорт. 19 июля в Москве 
сборная Сенегала сыграла 
со сборной Польши, а на 
следующий день состоялась 
встреча двух президентов. 
Владимир Путин поздравил 
коллегу с победой сборной 
его страны, а Маки Салл 
заявил, что он испытыва-
ет гордость из-за того, что 
стал первым сенегальским 
президентом, побывавшим 
в Кремле.

По некоторым данным, по-
сле конфуза Андрей звонил 
обманутым клиентам и обе-
щал урегулировать ситуа-
цию, но затем опять пропал. 
Диппредставительство Се-
негала до последнего надея-
лось разрешить неприятный 
инцидент мирным путем, 
однако в итоге обратилось 
в правоохранительные ор-
ганы. 

telegram:@mk_srochno
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ВЛАСТЬ

ЗА БУГРОМ

ВОЙНА

ДЕНЬГИ

Миграционный кризис то и дело напо-
минает о себе в разных городах Европы. 
В немецком Хемнице в ходе стычки ми-
грантов и местных жителей был зарезан 
гражданин Германии, кроме того, есть 
пострадавшие, среди которых и гражда-
нин России. Такое происшествие спро-
воцировало небывалую волну протестов 
с требованиями отставки канцлера Мер-
кель, вновь зазвучали неонацистские 
лозунги. Однако акции ультраправых 
провоцируют обратное явление, марши 
против ненависти и ксенофобии. 

Немецкие ультрас нередко устраивают де-
монстрации против беженцев, но на этот раз 
данная тема была удостоена особого внимания 
и обсуждалась на заседании федерального пра-
вительства. Ведь радикалы показали небывалую 
мобильность и сплоченность, а также смогли при-
влечь к участию в своих акциях представителей 
других идеологий. С протестами уже выступили 
или подали заявки на демонстрации правопопу-
листы из «Альтернативы для Германии», местное 
городское движение «За Хемниц», антиисламское 
движение Pegida и даже сообщество футбольных 
фанатов. Ведь погибший Даниэль Хиллинг был 
заядлым футбольным болельщиком. 

По информации СМИ, в ночь с субботы на 
воскресенье, 26 августа, выходцы из арабских 
стран (22-летний сириец и 23-летний выходец из 

Ирака) ввязались в драку с 35-летним Даниэлем 
Хиллингом — у него кубинские корни, но он ро-
дился и учился в Германии. Заметив потасовку, 
Даниэлю попытались помочь двое прохожих — 33 
и 38 лет. Хиллинг скончался на месте от множе-
ственных ножевых ранений, его заступники были 
госпитализированы. Всего в стычке участвовало 
более десяти человек. Одним из пострадавших 
оказался гражданин России. В СМИ его называ-
ют Дмитрием, состояние мужчины оценивается 
как удовлетворительное, угрозы для жизни нет. 
Представители российской дипмиссии в Герма-
нии говорят, что пострадавший просит пока не 
предавать огласке его личные данные. 

Примечательна и реакция федеральных вла-
стей на ситуацию в Хемнице. Выражая сожаление 
и сочувствие по поводу смерти местного жителя, 

власти осудили  «сборища» сторонников само-
суда. Осудила беспорядки и Ангела Меркель, а 
президент Германии Франк-Вальтер Штайнмайер 
решил напомнить, что «государство — и только 
государство — обеспечивает в этой стране право-
порядок и безопасность». 

И без того напряженная ситуация спровоци-
ровала очередной всплеск эмоций, когда ордер 
на арест одного из подозреваемых оказался опу-
бликованным в Facebook. Его разместил в своем 
аккаунте один из участников антиисламского 
движения. Недопустимую утечку документа, со-
держащего личную информацию, в МВД страны 
объясняют тем, что в рядах местной полиции есть 
сотрудники, симпатизирующие правым радика-
лам, они якобы и передали фото ордера.

Илона ХАТАГОВА.

Владимир Путин решил не изменять 
традиции и отметить День знаний, как 
и положено, в первый день осени. Тем 
более что в сочинском центре «Сириус» 
учебный процесс не останавливается 
никогда — просто одних вундеркиндов 
сменяют другие. В этот раз президента 
ждала встреча с победителями олимпи-
ад, которым он посоветовал перечитать 
Куприна и не заморачиваться своим 
внешним видом: «Встречают по одежке, 
а провожают по уму». Кстати, один из 
участников пришел к Путину в майке с 
Навальным. 

1 сентября в «Сириусе» отмечают не только 
День знаний, но и день рождения самого образо-
вательного комплекса. Созданный по инициативе 
Владимира Путина в 2015 году, центр для одарен-
ных детей и молодежи как-то незаметно превра-
тился в любимый проект президента. Теперь все 
знают: если у Медведева — «Сколково» (кстати, 
премьер также навестил свое любимое детище 
по случаю 1 сентября), то у Путина — «Сириус». 
За три года ВВП успел побывать здесь уже десять 
раз! Благодаря такому вниманию центр обзавелся 
весьма влиятельными попечителями (глава АП 
Антон Вайно, вице-премьеры Татьяна Голикова 
и Ольга Голодец и др.) и состоятельными меце-
натами (почти все участники списка «Форбс»), 
а уже с их помощью — высокотехнологичным и 
дорогостоящим оборудованием, позволяющим 
претендовать на статус перспективной научной 
площадки страны. 

На этот раз Путину продемонстрировали 
вошедший в состав «Сириуса» инновационный 
центр, в котором можно проводить исследова-
ния в самых разных областях — от генетики до 
когнитивной психологии. Пока глава государства 
знакомился с лабораториями и выяснял возмож-
ность воскрешения саблезубого тигра, руковод-
ство отчиталось об успехах. На счету выпускников 
«Сириуса» по направлению «Наука» — 344 до-
стижения на уровне всероссийских олимпиад и 

конкурсов. В этом году они завоевали 5 золотых 
и одну серебряную медаль на 59-й междуна-
родной математической олимпиаде в Румынии. 
Высокие достижения, по мнению президента, 
это не только заслуга отдельных педагогов, но 
и показатель качества всей системы образо-
вания. «Им бы некого было тренировать, если 
бы система образования не выдавала на-гора 
нужный — неудобно так говорить в отношении 
живых людей, — но нужный «материал» не вы-
давала бы. А она выдает», — сказал ВВП. 

Сам «нужный материал» — вундеркин-
ды, выигравшие в этом году международные 

соревнования по естественнонаучным дисципли-
нам (математике, физике, химии, астрономии и 
т.д.), ждали президента в отдельной комнате. 

— Меня зовут Петров Владимир, я из го-
рода Санкт-Петербурга, — представился один 
из них.

— И меня Владимир, я тоже из Петербурга, 
— в тон отвечал Путин. 

— Я золотой медалист международной 
олимпиады по математике. 

— А я — нет, жалко, — под смех зала развел 
руками президент. 

Впрочем, «физики» оказались не промах 
и допросили главу государства о его привыч-
ках и пристрастиях не хуже профессиональных 

ПУТИН ВСТРЕТИЛ 
ВУНДЕРКИНДОВ ПО УМУ

«лириков». Поинтересовались и качествами, 
которые помогли взобраться на высшую сту-
пень карьерной лестницы. И опытом работы в 
разведке. И любимыми книгами. И тонкостями 
международных отношений, заставив Владимира 
Путина вспомнить историю про то, как один из 
иностранных лидеров публично предлагал ему 
заключить «сделку» по острому региональному 
вопросу, невзирая на присутствие за столом 
коллег из других государств. «Для меня это было 
полной неожиданностью. Ну хоть бы на ухо мне 
сказал!» — поделился переживаниями ВВП. 

Юный химик Андрей Кобелев спросил, не 
сковывает ли политиков дресс-код. Может, в не-
официальной одежде компромиссы находились 
бы быстрее? Президент признал, что недавно 
изменил свое отношение к этому вопросу.

«Думаю, внешний вид имеет значение. Но 
есть и другая поговорка: «Встречают по одеж-
ке, а провожают по уму». Поэтому как бы вы ни 
оделись, даже если вы в кальсонах придете, но 
будете излагать нечто такое, что сразит научный 
мир, то через минуту все забудут, во что вы одеты, 
понимаете? Поэтому форма важна, безусловно. 
Но гораздо важнее содержание».

Как всегда на подобных встречах, президен-
ту пришлось защищать ЕГЭ, от которого, по его 
мнению, больше пользы, чем вреда, а заодно и 
главу Минпросвещения Ольгу Васильеву. «Она 
все-таки министр, и так с ходу сказать, что ми-
нистр сказала что-то не то, было бы с моей точки 
зрения некорректно», — сказал Путин математику 
Егору Рябову, спросившему, как он относится к 
идее Васильевой запретить в школах личные 
гаджеты. «Все запретить невозможно», — до-
бавил ВВП, пообещав поговорить на эту тему 
с Васильевой.

Примечательно, что на Рябове во время 
встречи была майка с надписью «Навальный 
2018». Путин этого, похоже, не заметил, а сайт 
kremlin.ru не стал заниматься цензурой: на со-
вместном фото, выложенном на официальном 
ресурсе президента, есть и Егор, и его крамоль-
ная майка. Прокол, по всей видимости, допу-
стила ФСО, которая заранее отслеживает такие 
моменты: во время проверки на школьнике была 
надета еще серая кофта на молнии, и ее не по-
просили расстегнуть.

Елена ЕГОРОВА.

«Все запретить невозможно»

ПРАВЫЙ 
СЮРПРИЗ 
ДЛЯ МЕРКЕЛЬ
В Германии звучат призывы  
к отставке канцлера

На юном математике Рябове во время встречи  
с Путиным была майка с надписью «Навальный 2018».

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Калифорнии медведь залез 
в мусорный бак, заинтересовав-

шись содержимым. Но крышка захлопну-
лась, и мишку из ловушки спас проходящий 
мимо турист.

КАДР

КАК ВЫБРАТЬ ХОРОШИЙ АРБУЗ

Нельзя покупать арбузы:
� вдоль дорог
� на необорудованных точках

Оборудованная точка:
� огорожена
� находится под навесом
� арбузы накрыты тентом
� хранятся в специальных 
стеллажах, а не на земле 
� в конце рабочего дня 
арбузы убирают с улицы

На точке должны быть в наличии 
документы:
У АРБУЗА — 
� сертификат или декларация 
о соответствии 
� удостоверение о качестве, 
выданное производителем
У ПРОДАВЦА — 
� личная медкнижка
� информация о юрлице, 
реализующем арбузы
� вывеска с указанием времени 
работы
� весы

Внимание!!! Вырезать 
кусочек на пробу или 
разрезать арбуз запрещено 
— в месте разреза быстро 
размножаются вредные 
микроорганизмы

ВКУСНЫЙ АРБУЗ:
� усик и плодоножка 
сухие
� среднего размера
� корка без поврежде-
ний 
� светлое желтое пятно 
на боку
� твердая корка: если 
ноготь легко протыкает 
ее, арбуз незрелый
� при ударе вибрирует
� при сжатии слабо 
хрустит

ВКУСНАЯ ДЫНЯ:

� противоположная 
сторона от хвостика 
чуть мягкая

� ароматная. 
Дыню без запаха 
покупать не стоит

КАДР ИЗ ВИДЕО

ЗА БУГРОМ

ОрганизатОру пОКушения на БаБченКО Вынесли пригОВОр
Суд в Киеве приговорил к 
4,5 года лишения свободы 
директора оружейного 
предприятия «Шмайсер» 
Бориса Германа, которого 
обвиняют в организации 
убийства журналиста 
Аркадия Бабченко. «30 
августа этого года Голосе-
евский районный суд Киева 
признал виновным гражда-
нина Бориса Германа. Ему 
назначен реальный срок на-
казания — 4 года и 6 месяцев 

лишения свободы», — сказал 
глава СБУ Василий Грицак. 
По словам Грицака, обвиняе-
мый полностью признал свою 
вину. Также он подчеркнул, 
что Герман пошел на сделку с 
правоохранительными орга-
нами и дает «очень интерес-
ные показания». В частности, 
речь идет о «представителе 
РФ», который передавал 
средства и указывал, на что 
их тратить на территории 
Украины.  

Ранее адвокат Германа 
Евгений Солодко назвал 
информацию о сделке его 
подзащитного со следстви-
ем недостоверной. По его 
словам, он подписал бумаги 
о неразглашении сведений 
и попросил наказать тех, кто 
распространяет подобные 
слухи. Прокурор по делу 
Германа Руслан Кравченко 
также заявлял, что ему ни-
чего не известно о сделке со 
следствием. 

УТРАТА

уМер глаВныЙ БитлОМан рОссии

Не стало Николая Васина, 
коллекционера, музей-
щика, общественного 
деятеля, которого назы-
вали «главным битлома-

ном России». Ему было 73 
года. Легендарной фигурой 
в неформальных музыкаль-
ных кругах Васин стал уже в 
25 лет, когда послал Джону 
Леннону поздравление с 
30-летием, а в ответ получил 
пластинку с его автографом 
— во времена холодной войны 
такой привет из-за железно-
го занавеса казался чем-то 
сродни высадке на Марсе. 
В 1981 году он стал облада-
телем членского билета  №1 
Ленинградского рок-клуба. 
В 1990-е Васин в числе проче-

го на основе своей огромной 
коллекции создал крупней-
ший в России музей «Битлз», 
выступал с идеей присвоения 
имен участников группы 
четырем улицам Санкт-
Петербурга, учредил «храм 
любви, мира и музыки имени 
Джона Леннона» (и едва не 
построил величественное 
здание этого храма). В 2007 
году он выпустил книгу «Рок на 
русских костях». 
Васин погиб при падении с 
третьего этажа торгового 
комплекса «Галерея».

ЧП

В ОБнинсКе рухнул БалКОн, дВОе пОгиБли
Следователи начали про-
верку обстоятельств гибе-
ли людей в Обнинске при 
обрушении балконного 
ограждения. Об этом сооб-
щили в управлении СК РФ по 
Калужской области. Трагедия 
произошла вечером 1 сентя-
бря. В одном из общежитий 
на улице Победы рухнуло 
металлическое ограждение 

балкона. В этот момент на 
нем находились мужчина и 
две женщины, которые упали 
вместе с конструкцией. В 
результате мужчина получил 
травмы, от которых скон-
чался на месте. Женщины 
были госпитализированы 
в больницу. Одна из них 
скончалась в медицинском 
учреждении. О состоянии 

второй пострадавшей пока 
не сообщается. «Следствен-
ные органы начали про-
верку по установлению всех 
обстоятельств гибели людей. 
По результатам проверки 
будет принято процессуаль-
ное решение», — сообщила 
старший помощник руково-
дителя СУ СК РФ по региону 
Лилия Мошкова.

ОБОРОНА

ВОенныЙ институт В сеВернОЙ палЬМире принял сириЙсКих детеЙ
Минобороны России реа-
лизует программу подго-
товки сирийских военнос-
лужащих в своих вузах. 1 
сентября восемь подростков 
из Сирии начали обучение в 
военном институте в Санкт-
Петербурге. Замминистра 
обороны Дмитрий Булгаков 
(на фото в центре) сообщил, 
что ребята будут учиться в 
классе международного со-
трудничества при институте 
Железнодорожных войск и 
военных сообщений. «Все 
дети из населенных пунктов, 
где была настоящая война, 
они это видели своими 
глазами, это действитель-
но дети войны. Недавно 
в Санкт-Петербурге была 
гроза, они все выбежали 
на улицу и упали. То есть у 
них в психике заложено, что 
надо делать тогда, когда 

что-то шумит», — расска-
зал генерал. «Это первый 
набор, мы приложим все 
силы к тому, чтобы из этих 
мальчиков подготовить 
настоящих офицеров для 
будущей сирийской армии», 
— сказал Дмитрий Булгаков. 
Кадеты из Сирии потеряли 

на войне своих близких, 
один из восьми — круглый 
сирота. Генерал отметил, что 
министром обороны принято 
решение о приеме сирийцев 
во все учебные заведения, 
утверждена программа под-
готовки офицеров по всем 
направлениям деятельности.

МНЕНИЕ

КОФе детяМ не игрушКа
Депутат Госдумы и быв-
ший главный санитарный 
врач России Геннадий 
Онищенко считает запрет 
на продажу кофе в шко-
лах правильной мерой. 
Онищенко попросили про-
комментировать инициативу 
властей Южной Кореи, где 
вводят запрет на продажу 
кофеиносодержащих на-
питков на территории школ. 
«Правильная мера, и я думаю, 

что мы вполне можем, опира-
ясь на этот опыт, продолжить 
эту работу и в нашей стране, 
— ответил он. — Кофеин, по 
сути, является наркотическим 
средством, которое вызывает 
привыкание». 
Врач-педиатр Ольга Матвее-
ва считает, что действие кофе 
на организм неоднозначно: 
— Кофе улучшает память и 
внимание, помогает взбо-
дриться утром, улучшает 

настроение и физическую 
активность, снижает воз-
действие радиации. Но также 
может вызывать бессонницу, 
раздражительность, не-
гативно влияет на состояние 
костей. Он действительно 
не рекомендуется детям до 
10 лет, однако для более 
старших иногда бывает в не-
больших дозах необходим — 
например, при пониженном 
давлении.
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В США на сайте некоммерческой орга-
низации «Архив национальной безопас-
ности» опубликован документ 1964 
года о планировании американцами 
массированного ядерного удара по 
территории СССР. Степень кровожадно-
сти американских ядерных стратегов и 
уровень ненависти к СССР зашкаливает. 
Для победы над СССР США были готовы 
тотально уничтожить почти всю про-
мышленность и убить десятки миллио-
нов человек. «МК» с помощью экспертов 
выяснил, что остановило американское 
безумие и были ли аналогичные планы 
у СССР.

Собственно, о существовании в США планов 
уничтожения СССР с помощью ядерного оружия 
известно давно. Периодически списанные в 
архив старые американские планы ядерных атак 
Советского Союза публиковались в открытом 
доступе. Например, план «Дропшот» 1957 года. 
Опубликованный план 1964 года отличается от 
предшественников, пожалуй, только невиданным 
масштабом предполагаемых разрушений на 
территории нашей страны.

А были ли у СССР планы ядерных атак по 
США? Вот что по этому поводу сказал «МК» глав-
ный научный сотрудник Института мировой 
экономики и международных отношений 
РАН, генерал-майор в отставке Владимир 
Дворкин, который в свое время возглавлял 4 
ЦНИИ Минобороны, занимающийся стратеги-
ческими вооружениями:

— Планы SioP были опубликованы еще  не-
сколько десятилетий назад. Я это все читал в со-
ответствующей литературе. Могу сказать только 
одно: я абсолютно убежден и даже знаю, что 
планы ударов по США были у Советского Союза 
в не меньшем количестве. Это совершенно есте-
ственно. Потому что любой штаб — Генштаб у нас 
или Объединенное авиакомандование в США — 
просто обязаны составлять такие планы. 

— В опубликованном в США документе 
1964 года говорится о приемлемом ущербе 
для США в случае ответного советского уда-
ра. Это действительно так или лукавят?

— Дело все в том, что у нас тогда не было 
достаточно сил, чтобы ответить по США. Наши 
бомбардировщики Мясищева (3М) и Туполева 
(Ту-16) могли только в один конец долететь до 
территории США. И мы бы на это пошли. Про-
тивовоздушная оборона у США была не очень 
сильная. Поэтому мы могли нанести ущерб. Но, 
понятно, совершенно не тот, который стал воз-
можен после того, как у нас появились межкон-
тинентальные баллистические ракеты.

— В начале 60-х ракет было еще мало?
— Их в 1964 году было недостаточно. Ракет 

Р-7 разработки Сергея Павловича Королева было 
очень мало. Они, кстати, могли не выжить при 
американском ударе, даже авиационном, потому 
что «семерки» нужно было долго заправлять — 
несколько суток. 

— Но планирование шло и у нас?
— Повторюсь, главное заключается в том, 

что ровно такие же планы, в таком же количестве 
существовали и у нас. Это обязанность Генштаба. 
Приводить их в действие — это уже решение 

высшего военно-политического руководства.
Могу твердо сказать, что в обязанности 

штабов входит планирование ударов и сегодня, 
в том числе и ядерных ударов различной интен-
сивности. В США планируют удары по России, 
а у нас — по США. У меня в этом никаких со-
мнений нет.

■ ■ ■
По словам эксперта, единственная разница 

в том, что в США принято придавать огласке 
старые планы, а у нас — нет. Планы ядерных 
ударов Генштабом засекречены под грифом 
— «бессрочно».

Согласно опубликованным в США данным, 
в 1964 году в распоряжении американских во-
енных было 488 ракет «Минитмен», 70 ракет 
«Титан» серии i и ii; 208 ракет Polaris a-1 и a-2 
SLBMs. Помимо ракет, арсенал ядерных средств 
доставки включал 630 бомбардировщиков B-52 
и 450 бомбардировщиков B-47. С тех пор про-
шло более 60 лет. Уже давно нет СССР. Но, как 
известно, Штаты продолжают разрабатывать 
планы ядерных атак. В том числе против России. 
«МК» попросил прокомментировать ситуацию 
бывшего начальника Главного штаба РВСН 
(1994–1996 годы) генерал-полковника Вик-
тора Есина:

— Впервые SioP (Единый интегрированный 
оперативный план применения ядерного оружия) 
был разработан Пентагоном в июле 1961 года. 
В основу этого плана было положено нанесение 
Советскому Союзу так называемого неприемле-
мого ущерба. Тогдашний министр обороны США 
Роберт Макнамара в качестве критериев непри-
емлемого ущерба определил уничтожение не 
менее двух третей промышленного потенциала 
СССР и не менее трети его населения. Считалось, 
что при таком ущербе Советский Союз перестал 

бы существовать как государство. Тогда это 
было главной целью США, и они были готовы 
пойти на все, чтобы достигнуть этой цели, по-
скольку имели явное превосходство над СССР 
по ядерным вооружениям.

Со временем, когда Советский Союз до-
стиг паритета с США по ядерному потенциалу 
(конец 1960-х — начало 1970-х годов), Пентагону 
пришлось внести изменения в свою ядерную 
стратегию, сделав акцент на гарантированное 
ядерное устрашение. Суть этой стратегии — об-
ладать таким ядерным потенциалом, который бы 
гарантировал, что Советский Союз не решится 
на ядерное нападение на США, поскольку ущерб 
от ответных действий США превзойдет те вы-
годы, на которые рассчитывает нападающая 
сторона. Однако это обстоятельство не изменило 
подходы Пентагона к ядерному планированию. 
Разработка SioP продолжалась в прежнем русле: 
упор делался на нанесение Советскому Союзу 
неприемлемого ущерба. Не повлиял на ядерное 
планирование и распад Советского Союза в 
конце 1991 года.

Изменения в подходах к ядерному планиро-
ванию произошли в США лишь в феврале 2003 
года. Тогда Пентагоном впервые был принят 
operations Plan 8044, известный как План стра-
тегического сдерживания и применения сил. Он 
предусматривает комплексное применение как 
стратегических наступательных сил, включаю-
щих в себя наряду с ядерными силами и даль-
нобойные высокоточные средства поражения в 
обычном оснащении, так и сил противоракетной 
и противовоздушной обороны. Но при этом ха-
рактерный для прежнего ядерного планирования 
акцент на превентивное применение ядерного 
оружия не изменился.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Увеличение ставки налога на добав-
ленную стоимость с 18% до 20% с 1 
января 2019 года обернется пиковым 
взлетом инфляции на уровень выше 
целевых 4%. Об этом говорится в 
свежем докладе Центрального банка 
РФ, посвященном оценке влияния 
повышения НДС на инфляционные 
процессы. Самыми болезненными для 
экономики окажутся первые месяцы 
будущего года, когда новая ставка 
начнет действовать. По прогнозу ЦБ, 
«масштаб влияния» налога на индекс 
потребительских цен составит 1% 
в среднем. Но потребителям нужно 
приготовиться к более существенному 
взлету цен, особенно на непродоволь-
ственные товары, некоторые продукты 
и тарифы ЖКХ.

В Центробанке отмечают, что итоговое 
влияние НДС на инфляцию будет зависеть от 
множества факторов: спроса и предложения на 
рынке товаров и услуг, инфляционных ожиданий 
населения, бюджетных расходов, решения вла-
стей по индексации коммунальных и транспорт-
ных тарифов, особенности ценовой политики 
производителей и продавцов. «С учетом всей 
совокупности факторов диапазон вклада НДС 
в инфляцию с достаточно широк и составляет 
от 0,6 до 1,5%», — дает прогноз ЦБ.

Все эти факторы авторы доклада делят 
на «уменьшающие» и «усиливающие» перенос 
НДС на инфляцию. По оценке Центробанка, 
частично нивелировать негативный эффект 
повышения налога на индекс потребительских 
цен (ИПЦ) может отказ властей повышать та-
рифы естественных монополий, проще гово-
ря, на услуги ЖКХ. Как указывает регулятор, 
сейчас с решениями в сфере регулирования 
тарифов связана «некоторая неопределен-
ность». «Базовая оценка предполагает, что 
может быть проведено повышение тарифов 
на увеличение НДС сверх их нормативной еже-
годной индексации», — предупреждают в ЦБ 
и добавляют, что если этого не произойдет, 
перенос налога на добавленную стоимость в 
инфляцию будет ниже.

Подлить масла в огонь, который вокруг 
инфляции разожжет повышение НДС, может 
само население, а точнее, его инфляционные 
ожидания. Пока реакция на анонсированное 
изменение налога остается сдержанной, как 
отмечают в ЦБ, но все будет зависеть от измене-
ний потребительских настроений в будущем. 

Кроме того, под шумок грядущего повы-
шения НДС цены могут подняться даже на те 
товары, которые изменения ставки на 2% и 
вовсе не затронуло. Среди таких категорий, 
например, социально значимые продукты 
(молоко, мясо, сахар), детские товары, меди-
каменты. «Некоторые производители и про-
давцы могут начать применять такие элементы 
маркетинга, как формирование «красивых» 
ценников, одномасштабное повышение цен 
на взаимозаменяемые и взаимосвязанные 
товары с разным уровнем стоимости для со-
хранения пропорциональной продуктовой 
линейки», — предупреждают в ЦБ. Иными 
словами, торговцы могут начать спекулиро-
вать на повышении НДС не для компенсации 
своих потерь, а для получения дополнительной 
выгоды. Тенденция подтверждается резуль-
татами опроса предприятий, который провел 
Центробанк. Выяснилось, что 60% опрошенных 
собираются поднять цены на свою продукцию 
на 1–5% из-за повышения НДС, причем 14% из 
них намереваются сделать это уже во второй 
половине 2018 года, то есть до начала действия 
новой ставки. К слову, свой интерес к теме 
переноса НДС на формирование инфляции 
Центробанк объясняет так: влияние налога 
будет учитываться при разработке средне-
срочного макроэкономического прогноза и 
принятии решений по ключевой ставке. От-
метим, из-за санкций и повышения налогов ЦБ 
временно приостановил снижение ключевой 
ставки, отложив его до 2019 года. 

«Разгон инфляции на 1% власти могут себе 
позволить, поскольку до этого добились исто-
рически низкого уровня этого показателя, — от-
мечает старший аналитик компании «Альпари» 
Роман Ткачук. — Вот только для потребителя 
теперь каждая покупка в чеке будет обходиться 
на 1% дороже, поскольку НДС равномерно раз-
мазан по всей российской экономике».

В свою очередь, доктор экономических 
наук Игорь Николаев настроен куда более скеп-
тически. По его мнению, рост НДС прибавит к 
инфляции как минимум 2,5%, а по итогам 2019 
года общий рост цен может превысить все 5%. 
«Природа этого косвенного налога такова, что 
государство в будущем возвращает его про-
изводителям, а конечная нагрузка идет на по-
требителя. Но возврата еще нужно дождаться, 
а пока ждем искусственного разогрева инфля-
ционных ожиданий и роста цен на большинство 
товаров уже в этом году. Таким образом, весь 
прогресс прошлого года в достижении низ-
кой инфляции будет перечеркнут», — подвел 
неутешительный итог экономист.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

НДС ЗАЛОМИТ ЦЕНЫ
Повышение налога вернет  
в Россию высокую инфляцию

США ГОТОВИЛИ 
СССР ЯДЕРНУЮ 
СМЕРТЬ
Эксперты 
рассказали, почему 
США не смогли 
реализовать планы 
уничтожения нашей 
страны
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СЕГО ДНЯ

Убийство главы ДНР Александра Захарченко 
стало для непризнанной республики колоссаль-
ным ударом. Какие последствия для ДНР — от 
внутриполитических до чисто военных — будет 
иметь эта действительно невосполнимая потеря? 
И как это скажется на предстоящих в республике 
в ближайшее время выборах?

Есть как минимум три аспекта случившегося, 
в которых требуется разобраться. Политический, 
организационный и военно-психологический.

Политика
По плану выборы в ДНР должны были состо-

яться 18 ноября. Эта дата согласовывалась в том 
числе и в ходе минских консультаций, поскольку 
легитимное проведение выборов и, возможно, 
референдума в ДНР — один из залогов хотя бы 
видимости переговорного процесса в минском 
формате. Переносить сейчас эту дату будет не-
разумно, да и перекраивать все переговорные 
схемы в такой короткий срок уже невозможно.

Параллельно развивается история с прези-
дентскими выборами на Украине, которую многие 
уже напрямую увязывают с террористическим 
актом против лидера ДНР. По конспирологиче-
ской версии, которую уже принялась распростра-
нять на Украине местная «партия войны», Киеву 
требуется некий новый руководитель в Донецке, 
который не был бы лично связан с войной за не-
зависимость, поскольку с кем-либо из лидеров 
донецких повстанцев новый украинский пре-
зидент дела иметь не будет. Но все это не более 
чем радикальные киевские придумки. Кто будет 
выбран в Донецке — с тем и будут иметь дело.

Александр Захарченко практически не имел 
равного конкурента на предстоящих выборах 
главы ДНР. И это при традиционно бурной вну-
триполитической жизни в Донецке. А его гибель 
реанимирует ушедшие в Интернет конфликты 
и споры между различными группировками в 
Донецке, что обязательно отразится на ходе вы-
боров. Может развернуться нешуточная борьба с 
непрогнозируемым результатом. А это как раз тот 
случай, который меньше всего хотела бы видеть 
Москва. Спокойная и прогнозируемая выборная 
кампания была и остается единственной поли-
тической целью в Донбассе, как и проведение 
референдума о характере отношений с Россией 
(только формулировка его пока не готова). Никто 
не говорит, что в ДНР в последующие два месяца 
произойдет что-то экстраординарное, но пере-
группироваться за это время никто не успеет.

Сложно искать в сложившейся ситуации 
какие-то положительные моменты. С другой сто-
роны, избирательная кампания станет более на-
пряженной, что придаст ей внешний флер «пред-
ставительной демократии», как ее понимают на 
Западе. Хотя и донбассцам, и нам по большому 
счету должно быть наплевать на мнение западнее 
линии фронта. Но вера в «безальтернативность» 
Минских соглашений заставляет постоянно на 
них оглядываться, как и на бесконечно меняю-
щиеся «форматы» переговоров.

По Донецку уже пошел гулять грустный во-
прос: сколько еще хороших людей должно по-
гибнуть за «безальтернативность» Минска?

Спикер Госдумы Вячеслав Володин уже 
заявил, что гибель Захарченко «обнуляет смысл 
Минских соглашений». Это верно хотя бы по 
факту того, что под ними стоит подпись За-
харченко. Но последствия отказа от минских 
бумаг до конца не просчитаны, несмотря на то 
что всем понятно, что они не работают, как не 
будет работать никакая политическая бумага, 
реализацию которой нельзя навязать Киеву 
силовым путем.

Тяжело это признавать, но надо все-таки 
сказать вслух, что нет никакого варианта поли-
тического соглашения с Киевом, хоть ты тресни. 
Люди, конечно, гибнут за Родину, а не за тек-
сты на бумаге, но все-таки есть в этом что-то 
неправильное.

Организационный
Александр Захарченко завязал лично на 

себя практически все нити управления ситуаци-
ей. Он был и главой ДНР, и председателем совета 
министров, и верховным главнокомандующим. В 
условиях непризнанной и воюющей республики, 
находящейся в очень сложной ситуации и под 
жестким внешним давлением, такая схема была 
вполне логична, понятна и работала, несмотря 
на отдельные эксцессы. Такой же концентрации 
власти требовала и Москва, которая предпо-
читает иметь дело с одним понятным лидером, 
каким бы ершистым он ни был, а не с очень демо-
кратичной и внешне для многих привлекательной 

партизанщиной образца Донецка 2014 года, в 
которой как-то уживались люди и группировки 
прямо противоположных политических и идео-
логических взглядов.

По крайней мере, до ноябрьских выборов 
такой концентрации власти просто не будет. 
Конечно, в самое ближайшее время будет на-
лажена нормальная работа государственного 
аппарата на месте, но нет никаких сомнений, 
что существуют некие особые аспекты взаи-
моотношений, например, с Москвой, которые 
были связаны именно с личностью Александра 
Захарченко. На восстановление этих связей 
потребуется время.

В самом Донецке, к сожалению, внутрипо-
литическая и личностная обстановка такова, что 
она не позволит в ближайшее время сформи-
ровать некий единый центр власти, способный 
выступить в роли «коллективного Захарченко». 
Слабость конструкции, в центре которой был 
Захарченко, как раз в том, что восстановить 
ее с другим человеком на этом месте уже не 
получится.

Кроме того, гибель Захарченко в такой труд-
ный период, отягощенный выборами, немедлен-
но перерастет в череду внутренних конфликтов. 
Даже если они не будут носить открытый или 
демонстративный характер (хотя и этого, похо-
же, не избежать), разрушится система общения 
«один на один», которая устоялась у Захарченко 
с некоторыми московскими руководителями. 
Сейчас же в Донецке разные группы и личности 
просто в силу сложившейся расстановки сил при-
мутся привлекать к себе внимание и помощь тех 
структур и ведомств в Москве, на которых были 
ориентированы все предыдущие годы. Сложится 
обстановка ненужной и нездоровой конкуренции 
между различными ведомствами.

Но придется иметь дело с тем материалом, 
который есть в наличии. Во многом выравнивание 
ситуации будет зависеть от поведения соответ-
ствующих людей в Москве, которым придется 
попытаться изжить в себе личные пристрастия 
и эмоции.

Военный  
и психологический
Александр Захарченко не был военным че-

ловеком в прямом понимании этого термина, 
но он принадлежал к небольшой плеяде само-
родков, которые фактически вытянули на себе 
всю войну. Именно эта узкая группа харизмати-
ков составляла идеологический и, если можно 
так выразиться, чисто мужской костяк сперва 
ополчения, а затем и вооруженных сил ДНР. 
Это нормальная, естественная ситуация для 
таких республик и общин, когда люди, от кото-
рых этого можно было не ждать, становились 
народными героями в силу личных качеств и 
ранее не проявлявшихся боевых навыков. При 
этом они не считали зазорным передать часть 
управления вооруженными силами профессио-
налам, сохраняя за собой ответственность за 
сформированные на добровольческой основе 
подразделения, которые во многом и держались 
на харизматичности командующих.

И, к сожалению, именно эта группа понесла в 
последние полтора года невосполнимые потери 
в результате террористических актов, а порой и 
просто шальных пуль.

На фронте вряд ли можно ждать какой-либо 
серьезной эскалации кроме усиления артилле-
рийских обстрелов или разовых операций так-
тического характера на фоне обмена грозными 
заявлениями. Общая обстановка и соотношение 
сил таковы, что ни ВСУ, ни ВСН не готовы са-
мостоятельно вести длительную интенсивную 
наступательную операцию. Кроме того, особой 
потери управляемости частями ВСН не будет 
в силу именно отлаженной самостоятельной 
структуры армии. Захарченко как верховный 
главнокомандующий выступал в основном в роли 
военно-политического, а не военно-тактического 
руководителя.

В Донецке постоянно кого-то критикуют. 
Захарченко не был исключением. Оппозиция 
(она есть, хотя бы Губарев) регулярно выпускала 
«разоблачительные» ролики, вела агитацию в Ин-
тернете. Но Захарченко оставался признанным 
авторитетом, заменить которого на деле невоз-
можно. Это уже не вопрос предвыборных рас-
кладов, а чистая психология. Вот как с этим спра-
вится традиционно безалаберный и по-южному 
расхлябанный Донецк, пока непонятно.

«СКОЛЬКО ЕЩЕ ХОРОШИХ ЛЮДЕЙ ДОЛЖНЫ 
ПОГИБНУТЬ ЗА БЕЗАЛЬТЕРНАТИВНОСТЬ МИНСКА»
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Но на Донбассе нужно начинать 
договорный процесс. Рано или 
поздно. С живым Захарченко это, 
скорее всего, было бы уже 

невозможно. 
В какой-то момент он, вернее, такой как он, 

был жизненно необходим, и история поставила 
его на пьедестал, потом стал тормозить ситуа-
цию. В данный момент с ним, признаем честно, 
украинские элиты иметь дело не стали бы. Его 
имя слишком со многим ассоциируется. Как с 
хорошим, так и с плохим. Сейчас выходит так, 
нет человека — нет проблемы.

Захар знал, на что шел. И чем это рано или 
поздно для него закончится: в конце концов, 
он был воин, а не тряпка. Как Моторола, Гиви, 
Мозговой, Болотов, Беднов, Драмов, Цыпкалов 
и многие, многие другие, отдавшие свои жизни 
за ДНР и ЛНР.

На данный момент подписантов Минских 
соглашений от отделившихся территорий нет — 
Плотницкий вроде как пишет мемуары в СИЗО, 

Захарченко мертв. В конце осени этот доку-
мент должен быть либо пролонгирован — не 
знаю, насколько это возможно при нынешних 
обстоятельствах отсутствия их фигур, — или это 
будет что-то еще. Устраивающее все стороны 
и никак уже напрямую не связанное с этими 
именами. 

В конце концов, на Украине тоже грядут 
новые времена и президенты. И даже Путин при-
знал, что восставшие регионы — часть Украи-
ны. Россия ввязываться в конфликт напрямую, 
как хотели многие горячие головы, введя туда 
войска, она не станет. Не сделала четыре года 
назад, сейчас тем более. 

Мир не изменился. Романтики не перестали 
быть романтиками. Негодяи — негодяями. Так 
было, есть и будет. И можно долго упираться и 
доказывать обратное ценой еще пары десят-
ков тысяч человеческих жизней на истерзанном 
Донбассе. 

Захарченко замкнул этот круг. По крайней 
мере, здесь и сейчас. 

Но теперь можно хотя бы попытаться начать 
мир с чистого листа. Не поддаваться на прово-
кации, а просто попытаться договориться.

Я думаю, он был бы рад, если бы знал, что 
его смерть положит конец страданиям.

Екатерина САЖНЕВА.

НАЧАТЬ МИР С ЧИСТОГО ЛИСТА

Каково это — стоять на палубе прогулоч-
ного теплохода и, оцепенев, смотреть, 
как на тебя неотвратимо надвигается 
такая же громадина? В пятницу вечером 
пассажиры теплоходов «Ривер Палас» 
и «Снегири-2», отдыхавшие на водной 
глади Москвы-реки, запросто могли 
почувствовать себя в роли Джека и Розы 
Доусон из «Титаника». Только вот их 
кошмар был реальным, а не киношным. 
К счастью, столкновение двух речных 
судов обошлось без жертв. Но почему 
оно вообще стало возможным? Чтобы это 
выяснить, «МК» погрузился в мир речной 
мафии.

«Капитан даже не мог 
сказать, куда подъезжать 
«скорой помощи»
Само РТП — речное транспортное проис-

шествие (дорожным ведь его точно не назовешь) 
случилось в самое «пиковое» время. Теплый пят-
ничный вечер последнего дня лета, судов на реке 
полно. Но не настолько, чтобы не увидеть «коллегу». 
Однако около 20.00 в районе Лужнецкой набереж-
ной напротив Андреевского причала не смогли 
разойтись теплоходы «Снегири-2» и «Ривер Палас». 
Суда двигались навстречу друг к другу со средней 
скоростью, и по непонятным причинам ни один из 
капитанов вплоть до последних секунд даже не 
пытался предотвратить аварию. «Снегири» вышел от причала «ЦПКиО имени 

Горького» и, согласно программе, должен был 
проплыть до причала «Международная выставка», 
что в районе Москвы-Сити, а затем вернуться об-
ратно. На борту находилось около 20 пассажиров, 
капитан судна — уроженец Ярославской области 
Денис Креков и два моториста — члены команды. 
Прогулка по реке только начиналась. 

Большинство пассажиров рассредоточились 
на открытой верхней палубе. Неожиданно один 
из них, мужчина по имени Темур, закричал: «Все 
держитесь!» Он первым заметил приближающееся 
прямо по курсу судно и успел всех предупредить об 
опасности. Видимо, сказалась профессиональная 
сноровка: Темур работает в аэропорту. Мужчина 
приехал на экскурсию вместе с женой и двумя до-
черьми. Он успел раздать после столкновения всем 
пассажирам спасательные жилеты и оказать по-
мощь двум пострадавшим женщинам. Собственно, 

одна пострадавшая — его жена, 33-летняя кассир 
универмага Альбина, которая за мгновение до 
аварии отпустила поручень, чтобы поймать свою 
8-летнюю дочь. Женщина ушибла левое колено 
и поясницу. А другой пострадавшей оказалась 
29-летняя туристка из Израиля Екатерина — она 
сильно разбила нос. 

— Через некоторое время после удара, когда 
уже все оправились, я вызвал экстренные служ-
бы и пошел на капитанский мостик. Там сидел 
мужчина в белой футболке и джинсах. От него 
разило алкоголем, и он вел себя неадекватно. 
Я параллельно разговаривал с диспетчером 
«скорой», а капитан даже не мог сказать, где мы 
находимся и куда подавать машину. Я спросил, 
получил ли корабль пробоину, но он отмахнулся 
от меня — на все вопросы капитан отвечал «не 
знаю».

Обе пострадавшие в итоге отказались от го-
спитализации, а сам теплоход «Снегири-2» получил 
небольшую пробоину на 20 сантиметров выше 
ватерлинии (угрозы затопления нет) и лишился 
четырех стеклопакетов. Судно уже отбуксирова-
ли на ремонт в затон. «Ривер Палас» серьезных 
повреждений не получил, и никто на борту того 
теплохода не пострадал.

Стражи порядка отправили капитана Дениса 
Крекова на медосвидетельствование, и «продув-
ка» показала целых 1,2 промилле. Отрезвев, он 
рассказал, что с 2000 года управляет судами. В 
компании «Речные линии», которой принадлежат 
«Снегири-2» (судно эксплуатируется с 2017 года), 
он работает только одну навигацию. Проблем с 
этим сотрудником ранее не было. Но коллеги рас-
сказывают о некоем конфликте Крекова с одной 
из кассирш на причале. Возможно, после этого 
Денис и принял на грудь. Кроме того, он жаловался 
родным, что устал от однообразной работы — на 
«Снегирях» он работал без перерыва и подмены 
ежедневно аж с 11 июля. 

По идее, вина Крекова очевидна. Однако у 
правоохранителей возникли вопросы — почему 
капитан второго теплохода никак не пытался из-
бежать столкновения? По всем правилам оба ка-
питана должны принимать все меры по предотвра-
щению аварии, а подавал гудки и предпринимал 
попытки объехать препятствие только теплоход 
«Снегири-2». 

«Аппарат окажется в реке,  
и вы вместе с ним»
Если теплоходам тесно на реке, то что же 

творится на суше? О том, что в речном бизнесе 
Москвы не все гладко, слухи ходили давно. Три не-
дели назад на причале «Воробьевы горы» кассира 
избил конкурент, продававший билеты на прогулки 
по воде с рук. А на днях в редакцию «МК» обратился 
читатель, сказав, что ему продали билет на один 
маршрут, а высадили на полпути.

...Зазывалы с предложением прокатиться 
по Москве-реке встречают прямо у метро «Парк 
культуры». Только успевай отмахиваться. 

— Могу вам предложить на выбор два марш-
рута, — сказала билетчица с бейджиком «Союз 
судоходных компаний», — первый маршрут от 
Крымского причала к памятнику Петра I, потом 
до храма Христа Спасителя, к собору Василия 
Блаженного и до Устьинского моста, второй же 
маршрут начинает свой путь тоже от Крымского 
моста, плывет к Новоспасскому мосту и обратно 
до Воробьевых гор к Крымскому мосту. Все водные 
экскурсии длятся 2 часа. 

В парке нас встретили такие же продавцы. 
Покупаем билет. Внимательно вглядываемся 
в проездной документ: ба, он пробит еще два 
дня назад! Кроме этого, сам билет — это просто 

картонка с описанием маршрута и чеком поверх 
него. Так что если мы с такой бумажкой попадем 
в пресловутое РТП, доказать вину перевозчика 
нам точно не удастся.

— Почему билет продан задним числом? И 
пустят ли нас вообще на борт теплохода? И по-
чему вы торгуете билетами с рук? — поинтере-
совались мы.

— Пустят на борт! Ничего страшного, что он 
был пробит не сегодняшним днем. Билеты действу-
ют до октября, — отчеканила продавщица.

Около причала пришвартованы прогулочные 
суда. «Вещий Олег», «Алина танго» — одно назва-
ние экзотичнее другого. По идее, у всех владельцев 
теплоходов должна быть лицензия на перевозку 
пассажиров. Заходим на теплоход — пытаемся 
понять, как ныне сбирается «Вещий Олег» катать 
москвичей по столице. 

— Кто вы такие, чтобы я вам давал 
лицензию?! 

Действительно, кто мы? Простые пассажиры, 
которые хотят быть уверены, что в случае ЧП на 
воде будет с кого спросить за последствия. 

А последствия наступили очень быстро — нам 
даже не пришлось отправиться в плавание. Не 
прошло и минуты, как нас окружили бородатые 
южане, каждый весом под центнер. Мы попытались 
их снять на камеру, но не успели.

Одну из нас ударили по голове. Коллега была 
настолько ошарашена, что на секунду выпустила 
из рук гаджет. Обидчик быстро схватил телефон с 
земли и попытался убежать. Мы — за ним. Пытаем-
ся вырвать телефон из рук. Но это затруднительно: 
бородачи обступают нас, толкаются, матерятся. 
Слава богу, вмешались очевидцы. Дело едва не 
дошло до драки. Телефон нам все же отдали, по-
требовав удалить видео. 

— Иначе аппарат окажется в реке, и вы вме-
сте с ним. 

Разумеется, мы вызвали полицию и проехали 
с ней весь парк. Но человека, разбившего телефон, 
равно как и его помощников, уже след простыл. 

По словам промоутеров, это далеко не пер-
вый случай хулиганства со стороны загадочных 
персонажей. Казалось бы, откуда такая агрессия? 
Ведь если у организаторов круизов все в порядке с 
лицензией и с налогами, бояться им нечего. Значит, 
бородачам из ЦПКиО есть что скрывать? Стоит ли 
тогда удивляться, что москвичей катают по реке 
пьяные капитаны на «убитых» суденышках.

Виктория ЧУМАКОВА,  
Сусанна СЕРОБЯН, Екатерина ОРЛОВА.

НА ТЕПЛОХОДЕ МАФИЯ ИГРАЕТ...
Почему столкнулись два 
прогулочных судна  
в акватории Москвы-реки

Причиной утечки воздуха на борту 
Международной космической стан-
ции мог стать человеческий фактор. 
К такому выводу приходят многие 
специалисты отрасли, анализируя 
информацию о загадочной просвер-
ленной дыре за ассенизационным 
устройством корабля «Союз МС-09». 
Кто и когда ее просверлил, никто не 
знает. Космонавты наткнулись на 
нее случайно в поисках пробоины на 
корпусе корабля. И теперь возникает 
законный вопрос — а был ли метеорит?

Информацию о применении на борту «Со-
юза» дрели первым обнародовал Космический 
центр NASA им. Джонсона в пятницу. Правда, 
очень быстро (видимо, по просьбе российской 
стороны) американцы ее убрали без объяснения 
причин. Видеоролик и информация тем не менее 
быстро разошлись по интернет-пространству, в 
частности, написала о них и «Космическая лента 
новостей». На скриншотах видно место, где 
космонавты Олег Артемьев и Сергей Прокопьев 
обнаружили течь утром 30 августа. 

Поначалу все, кто увидел фотографии с 
просверленной обшивкой за ассенизационно-
санитарным устройством (АСУ), решили, что 
это дело рук космонавтов, которые таким об-
разом решили пробраться к пробоине, об-
разовавшейся с внешней стороны. Однако, 
как рассказали «МК» в космической отрасли, 
версия об их причастности к этому не подтверж-
дается. О том, что за АСУ есть дыра диаметром 
больше 2 миллиметров, которая дополняет 
первую дырочку, возникшую, по 

всей видимости, из-за 
внешнего воздей-

ствия (версии о 
микрометеори-
те пока никто 
не отменял), 
Артемьев и 
Прокопьев не 
догадывались! 

Тут требует-
ся восстановить 
ход событий с 
самого начала. В 
ночь на 30 августа 
на Международ-
ной космической 
станции стало 
падать давление 
в результате утеч-
ки воздуха. Это 
зафиксировали 
и наши, и амери-
канские приборы. 
Причем первыми 
сообщили об этом 
американцы, по-
сле чего все реши-

ли, что утечка про-
исходит на их сегменте станции. Однако позже 
глава Роскосмоса Дмитрий Рогозин сообщил, 
что место утечки находится в бытовом отсеке 
российского транспортного пилотируемого 
корабля «Союз МС-09», пристыкованного к 
модулю «Рассвет». Поскольку пристыкован-
ный в июне корабль составляет со станцией 
единый объем, утечка в нем влияет на уровень 
давления воздуха во всем пространстве МКС. 
Место свища было определено методом ис-
ключения: для этого космонавты — и наши, и 
американцы — собрались в центральном жилом 
отсеке российского сегмента МКС и стали по 
очереди изолировать все остальные отсеки, 
следя за изменением давления. 

Итак, дальнейшие работы продолжились 
уже в самом корабле «Союз МС». Космонавты 
применили для уточнения места пробоины спе-
циальное ультразвуковое устройство, которое 
и указало на район АСУ. Отодвинув декоратив-
ную обшивку туалета, Артемьев и Прокопьев 
обнаружили ту самую просверленную дыру и 
были, мягко сказать, удивлены: размеры ее 
(судя по фотографии) составляли более 2 мм, 
рядом с отверстием имелось повреждение от 
соскочившего сверла... Интересно, что данная 
дыра была просверлена прямо напротив от-
верстия во внешней конструкционной обшивке, 
откуда и выходил воздух. Это Артемьев про-
верил простым дедовским способом — просто 
заткнул отверстие пальцем на некоторое время, 
и давление перестало падать.

В самом нарушении конструкционной 
оболочки, по словам специалистов, ничего 
страшного нет. Наши космонавты сталкивались 
с подобным не раз и успешно герметизировали 
пробоины. Средство для устранения течи, было 
ранее испытано в действии. Это эпоксидное 
соединение с металлическими включениями, 
которое после застывания по прочности не 
уступает металлу. Сначала через просверлен-
ную дыру космонавты замазали им так назы-
ваемый эффективный диаметр истечения (то 
есть то, что мы пока называем воздействием 
микрометеорита с внешней стороны станции), 
а потом заделали в несколько слоев просвер-
ленное отверстие. 

Между тем  данная ситуация едва не при-
вела к ссоре между российскими и американ-
скими членами центров управления полетами 
в Королеве и Хьюстоне. Командир станции, 
астронавт NASA Эндрю Фейстел заявил свой 
протест по поводу быстрого принятия решения 
о заделывании дыры с российской стороны. 
Американцы стали требовать у нас сертифи-
каты использования нашего средства для гер-
метизации. Доводы о том, что это средство уже 
давно проверено и даже испытано в реальных 
ситуациях, были, видимо, недостаточными. 
Ситуация же требовала быстрого принятия 
решения.

В результате российский ЦУП все-таки 
дал команду космонавтам заделать все обна-
руженные отверстия, через которые выходил 
воздух, посоветовав им действовать спокой-
но, «без фанатизма». По данным на 31 авгу-
ста, свищ был полностью загерметизирован, 
и атмосфере станции ничто не угрожало. К 
счастью, после того как течь была устранена, 
успокоились, видимо, и американцы, поняв, 
что были неправы. 

Однако в Роскосмосе теперь ломают голо-
ву над тем, кто и когда использовал сверло на 
«Союзе». Поскольку использование дрели на 
станции все отрицают, остается вариант земной 
диверсии или халатного отношения к работе. 
Возникает много вопросов к службам техни-
ческого контроля. Если дыра была проделана 
на Земле перед полетом, как они могли ее не 
заметить? Конечно, само отверстие с внешней 
стороны корабля является микротрещиной, ко-
торая, по всей видимости, могла расшириться 
со временем. Но как микрометеорит (если это 
был он) мог угодить в место прямо напротив 
просверленной дыры изнутри? Согласитесь, 
что по любой теории вероятности это очень 
маловероятно. А значит, предстоит тщательное 
детальное расследование инцидента. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПОПАЛИ ПАЛЬЦЕМ 
В КОСМОС
Новая гипотеза утечки 
воздуха на корабле «Союз 
МС-09»: возможна диверсия
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Погибшего в результате теракта ДНР 
Александра Захарченко, по нашим 
данным, предупреждали, что его могут 
убить. И ему вроде бы поступило пред-
ложение покинуть Донецк и уехать в 
Москву. Он должен был вылететь днем 
в пятницу на похороны Кобзона и уже 
не вернуться, но предпочел остаться 
и был взорван в кафе вместе со своей 
правой рукой Александром Тимофее-
вым (Ташкентом).

«Скорее всего, бомба в люстру была за-
ложена не сейчас, а много раньше. И просто 
ждала своего часа. Так было, например, когда 
взорвали машину с помощником Пушилина, та 
была напичкана взрывчаткой черт знает когда. 
Распорядок дня Захарченко был вполне пред-
сказуем. Безрассудством с его стороны было 
каждую пятницу встречаться со своим замом в 
настолько публичном месте, как ресторан «Се-
пар», ведь все об этом знали», — посетовали 
«МК» доверенные источники в Донецке.

По их мнению, причина ликвидации лидера 
независимой республики заключалась в том, что 
по крайней мере с начала лета за его спиной шли 
переговоры о создании на Донбассе некой новой 
общественной силы, которая еще до конца 2018 
года могла бы перерасти в политическую струк-
туру, представляющую интересы... украинского 
Донбасса. При этом данная структура одновре-
менно должна была учитывать интересы народа 
ДНР и выглядеть легитимной в глазах мировой 
общественности. А такое стало бы возможно 
только в том случае, если бы эта партия офици-
ально зарегистрировалась в Минюсте Украины. 
На подобный шаг Захарченко никогда бы не со-
гласился. Да никто бы ему этого и не дал.

«Пушилин, Кофман, Трапезников, Пургин, 
Тимофеев — вот реальные личности, которые 
могли бы взять власть в ДНР после ухода За-
харченко. Беда в том, что, хотя некоторые и не 
участвовали из них напрямую в войне с оружием 
в руках, их фамилии слишком одиозны, чтобы им 
это позволили на Западе», — считают эксперты. 
Представлять интересы украинского Донбасса 
должны быть совершенно новые люди, готовые 
к компромиссу.

Только не нужно говорить о предательстве 
идей «русской весны». Дело в том, что подобная 
идея могла быть реально осуществлена еще в 
2015 году одним из наиболее почитаемых коман-
диров ополченцев ЛНР Алексеем Мозговым.

Накануне своей гибели Мозговой созда-
вал движение, которое назвал «Возрождение 
Донбасса». С ним он планировал идти на вы-
боры. И его бы обязательно поддержали, так 
как среди гражданского населения Мозговой 
пользовался огромным авторитетом. Помимо 
самого комбрига в этой организации было еще 
два соучредителя — пресс-секретарь комбри-
га Анна Семелюк и россиянин Андрей Козлов, 
юрист, до этого участвовавший в разработке 

ряда законопроектов для Госдумы РФ, вероят-
но, он и подготовил комплект документов для 
регистрации движения Мозгового и придумал 
схему, как сделать его легитимным в глазах 
Запада.

В России подобную организацию никто 
бы не зарегистрировал. Это противоречило бы 
Минским соглашениям и было бы откровенным 
вызовом. В Луганске тоже — но по другой при-
чине, так как движение планировало сразу стать 
в жесткую конфронтацию к руководству непри-
знанной республики.

Поэтому оформили «Возрождение Дон-
басса» на... Украине при содействии ОБСЕ. Да, 
это не описка — согласно украинскому законо-
дательству подобное вполне возможно, так как 
ЛНР, по мнению Киева, остается частью Украи-
ны, а его граждане — гражданами Украины же, 
поэтому они имеют полное право создавать и 
регистрировать любые общественные движения 
без права ведения финансовой деятельности, 
просто послав по почте комплект регистрацион-
ных документов в Киев. Скорее всего, эту идею 
и выдвинул юрист Андрей Козлов.

Вот что пишет в своем расследовании 
причин убийства Мозгового журналист Роман 
Скоморохов: «В указанный день Анна Семелюк 
отправила в Киев пакет. 5 мая пакет был получен 
в Минюсте. 8 мая украинский Минюст удовлет-
ворил просьбу граждан Мозгового, Козлова и 
Семелюк в регистрации. То есть на тот момент 
это общественное движение стало единствен-
ной организацией, признанной Украиной на 

территории непризнанной республики с момента 
ее фактического отделения».

Нет сомнений в том, что «Возрождение» 
получило бы безусловную поддержку народа на 
выборах, а Мозговой и его замы, зарегистриро-
ванные в качестве депутатов и имеющие связи 
с ОБСЕ, могли бы начать мирные переговоры 
с Киевом.

Или даже сам Киев предложил бы им это. 
Алексей Мозговой объявил, что с 25 мая 2015 
года полностью складывает с себя полномочия 
комбрига. При этом он становился рукопожатным 
в глазах украинской власти. 

И только гибель командира «Призрака» ров-
но через две недели вместе со своим пресс-
секретарем и второй учредительницей, Анной 
Семелюк, а также арест Козлова, который до сих 
пор сидит в луганской тюрьме, сделала невоз-
можным этот компромиссный вариант.

Не случись этого, возможно, мирные пере-
говоры бы начались бы тремя годами раньше.

«Захарченко на это точно бы не пошел. Во-
первых, он все-таки являлся патриотом независи-
мого Донбасса. Да с ним никто бы и не стал иметь 
дело. Потому что в глазах Украины он террорист, 
а для Запада — сепаратист. Во-вторых, он давно 
вычистил в республике все политическое поле. 
Здесь нет никаких оппозиционных партий. А 
несколько якобы действующих общественных 
организаций являются лишь номинальными», — 
рассказали «МК» источники в Донецке.

Проукраинская партия может быть создана 
на основе общественного движения, которое по 
примеру «Возрождения Донбасса» также заре-
гистрируют в Киеве. Это будет структура, основ-
ными предвыборными тезисами которой станет 
построение социального общества, улучшение 
жизни народа, но... в составе Украины. 

«Да, это будет более или менее пророссий-
ский Донбасс, но в составе Украины». 

Деньги на это найдутся. Так как создание 
подобного движения, что вполне логично, на 
руку прежде всего украинским олигархам, рас-
считывающим на коне вернуться в восставший 
регион, им и было выгодно устранить Захарченко 
как можно скорее. 

То есть в ближайшее время может быть 
реализован именно тот вариант, на котором на-
стаивает Путин, всегда публично называвший 
Донбасс украинской территорией, с чем согла-
сится Запад, потому что подобный план изложен 
в так называемой «программе Штайнмайера», 
германского президента, предложившего вве-
сти закон об особом статусе этих территории в 
составе Украины, которая, в свою очередь, пре-
вращается в федеративное государство.

Возразить на это некому. Больше сильных 
лидеров в ДНР не осталось. А народ вряд ли 
кто станет спрашивать, хотят ли они вернуться 
в Украину.

Да, Захарченко сделал свой выбор. Он мог 
уехать. Уже три месяца, как все вокруг только 
говорили и писали, что его вскоре уберут, ему 
была сделана «черная метка» Как в свое время 
она была сделана многим полевым командирам 
и политикам ДНР. Часть выбрала жизнь и поки-
нула край, часть предпочла умереть и остаться 
в памяти народа патриотами и героями.

Екатерина САЖНЕВА.

В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ В ДНР МОЖЕТ БЫТЬ 
СОЗДАНА ПРОУКРАИНСКАЯ ПАРТИЯ

Помешать ее организации мог 
только Захарченко

Капитан Денис Креков.

Момент столкновения.
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Алексей Мозговой накануне своей 
гибели создал движение  
и зарегистрировал его на Украине.

Просверленное 
отверстие.

Оно же после 
герметизации.
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МОЯ МОСКВА

И вслед уезжающему катафалку, 
на крышу которого, как на сцену, 
продолжали лететь розы, от кото-
рых с восьми утра до двух часов 

дня просто не было продыху: корзины, охапки, 
венки, букеты разных мастей и разного размера. 
Невероятное количество самых элитных роз. Их 
периодически охапками выносили в соседние 
помещения, но они нарастали вновь, топили под 
собой сцену, куда их клали пришедшие проститься 
россияне, и гроб, к которому их несли родные, 
близкие, друзья и коллеги. Это было настоящее 
буйство цветов, но страшное своим смыслом и 
опустошающее душу предназначением. Апло-
дисменты не смолкали, наоборот, нарастали, 
усиливались криками «браво» и, наконец, стали 
яростными овациями, которые накрыли всю Три-
умфальную площадь. Они длились почти полчаса. 
Самые дорогие для него овации. Которые он уже 
не мог слышать, но про которые точно знал — они 
будут. И они были.

А сквозь овации прорывался его голос. Его 
песни не смолкали все шесть часов, которые дли-
лось прощание, и продолжали звучать, когда уехал 
последний траурный автобус. Песни лучших ком-
позиторов и поэтов, которые появлялись в стране 
за последние шестьдесят лет. Каждую из которых 
про себя непроизвольно начинаешь напевать, по-
тому что знаешь каждое слово и помнишь каждую 
интонацию, с которой это слово спето. Его голос 
летел и летел в небо. Такой узнаваемый, такой 
любимый миллионами россиян. «Я прошу, хоть 
ненадолго, боль моя, ты покинь меня...» Боль не 
покидала, люди прощались с великим артистом и 
настоящим гражданином своей страны. 

Прощание началось ровно в восемь. Уже в 
семь утра был перекрыт выход в город со станции 
метро «Маяковская». Людей посылали в обход, 
что позволяло им не толпиться и выстраиваться 
в длинную очередь, которая, впрочем, продвига-
лась достаточно быстро. На входе досматривали. 
Воду брать внутрь не разрешали, но внутри по-
мещения были кулеры с водой и одноразовыми 
стаканчиками. В траурном зале не торопили, но и 
задерживаться не позволяли — очередь двигалась 
быстро и плавно, что и позволило в итоге простить-
ся практически всем желающим. Во всяком случае 
тем, кто приехал до обозначенного времени. 

Гроб накрыт покрывалом в цветах государ-
ственного флага. Члены семьи и близкие им люди, 
Валентина Терешкова и Алексей Леонов, сидят в 
непосредственной близости. Остальные подходят 
прощаться. Самым близким друзьям дают слово. 

Лев Лещенко рассказывает, как были они близки с 
Кобзоном и до последнего оставалась надежда, 
что артист справится, победит болезнь, как было 
уже не раз, но вдруг произошло резкое ухудшение 
самочувствия. И какой он был непростой, порой 
противоречивый, но за ним всегда стояла правда. 
После этого распорядители в зале вежливо то-
ропят прощающихся россиян: «Задерживаться 
нельзя, сейчас будут первые лица». Приезжает 
Дмитрий Медведев, а за ним практически сразу 
— Владимир Путин. Медведев вспоминает факт, 
который сделал Кобзона настоящим, признан-
ным героем своей страны: «Его решение пойти в 
«Норд-Ост» на переговоры с террористами ради 
освобождения заложников стало примером на-
стоящего мужества и верности служения людям. 
Позже он говорил: «Я должен быть рядом с теми, 
кому плохо. Когда испытываешь невероятное чув-
ство причастности к людям, попавшим в беду, — с 
ними рядом ничего не страшно».

Владимир Путин всего 11 месяцев назад по-
доброму подтрунивал над исполнителем, празд-
нующим свое восьмидесятилетие, за приватным 
чаепитием — вручал ему бронзового бизона, ко-
торый пришелся артисту по душе (он даже сам 
поведал об этом журналистам). Сегодня прези-
дент возлагает цветы и говорит слова поддержки 
семье. Некоторое время он беседует с супругой 
Кобзона Нелли. 

Прощаются с Кобзоном и другие выдающиеся 
политики. Отдает последний долг артисту министр 
обороны Сергей Шойгу. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин предлагает назвать Театральный центр 
на Дубровке в честь Кобзона. Жириновский на-
ходит для Кобзона сильные слова: «Он — ракет-
ные войска стратегического назначения, если 
говорить военной терминологией. Он мог петь 
всю ночь, знал тысячи песен. Через его песни мы 
чувствовали всю страну... Если бы в КПСС было 
хотя бы 5% таких людей, как Иосиф Давыдович, 
партия еще бы долго правила. И если бы можно 
было дать звание «Человек планеты Земля», мы бы 
ему первому дали». Космонавт Александр Волков 
говорит от имени Землячества донбассовцев в 
Москве и от жителей Донбасса: «Мы передаем со-
болезнования. Здесь должен был быть и глава ДНР 

Александр Захарченко, но бомба террористов уби-
ла его буквально два дня назад. И его тоже хоронят 
в воскресенье в Донецке». Зачитывают телеграмму 
с соболезнованиями от Александра Лукашенко и 
главы Северной Кореи Ким Чен Ына.

Проститься с Кобзоном пришли представи-
тели всех религиозных конфессий: от иудеев до 
буддистов. И, конечно, представители РПЦ. 

Мимо журналистов проходили Александр Ка-
лягин, Наташа Королева, Василий Лановой, Клара 
Новикова, Александр Малинин, Стас Михайлов, 
Лев Лещенко, Дмитрий Маликов, телеведущие 
Елена Малышева и Арина Шарапова, Ангелина 
Вовк, Александр Градский, Валерий Меладзе, 
дочери Веры Глаголевой, Александр Ширвиндт, 
Лолита, Игорь Крутой с супругой, вдова Михаила 
Круга, Диана Гурцкая, Лариса Долина, Павел Буре, 
Алексей Панин с дочерью, Игорь Николаев, Алек-
сандр Маршал, тренер Татьяна Тарасова, Геннадий 
Зюганов, Юрий Антонов и многие другие. 

Пугачеву на этот раз никто особо не ждал, 
просто и так знали: придет. И она пришла, оставив 
позади старый, выглядящий сегодня уже смеш-
ным конфликт. В конце концов, именно Кобзон 
некогда уступил ей время в Доме звукозаписи на 
Качалова, чтобы Алла записала свою первую в 
репертуаре песню «Робот». И именно он настоял 
на присвоении ей звания лауреата на Всесоюзном 
конкурсе артистов эстрады, что позволило ей впо-
следствии поехать на конкурс «Золотой Орфей». 
А в 1979 году даже помог получить квартиру на 
улице Горького. 

Похоронили Иосифа Кобзона на Востряков-
ском кладбище рядом с его матерью и матерью 
супруги Нелли. Раввин произнес молитву, право-
славные священники подошли к могиле, чтобы 
бросить на гроб по горсти земли. Он был своим 
для всех. Любимым. Уважаемым. Чтимым. Атлан-
том, который держал небо не только над собой и 
близкими ему людьми, но и над многими и мно-
гими нуждающимися в этом. Он хотел мира своей 
родине — Донбассу, процветания своей стране 
— России и простой человеческой любви. Самой 
обыкновенной любви своих зрителей. Последнее 
он получил сполна. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

К новому году, как известно, принято 
дарить подарки. Вот и система столич-
ного образования получила прекрасные 
подарки к новому учебному году. Учи-
теля — заметные дополнительные над-
бавки и гранты, а также возможность 
повысить свою профессиональную ква-
лификацию, сообщил 30 августа 2018 
года на августовском педсовете мэр 
Москвы Сергей Собянин. Школьники — 
крутые образовательные технологии и 
интересные, продвинутые уроки. А ро-
дители — новые группы в детских садах 
с гарантированными местами для ма-
лышей, начиная с двух с половиной лет. 
Образование стало одной из ключевых 
сфер в работе столичных властей, уде-
ляющих этому направлению беспреце-
дентное внимание. И эти усилия, как 
свидетельствуют международные экс-
перты, вывели Москву в число ведущих 
образовательных столиц мира.

Награда для учителя
Как сообщил в ходе городского открытого 

августовского педагогического совета мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, он подписал постановле-
ние о выплате доплат в размере 12,5 тыс. руб. за 
классное руководство: «Классные руководители 
испытывают дополнительную нагрузку, которая 
не до конца оценена городом, школой, но тем не 
менее требует огромного количества внимания 
и ответственности. Сегодня я подписал поста-
новление правительства Москвы о доплате за 
классное руководство в размере 12,5 тыс. рублей 
в месяц. Причем эту доплату мы вводим не с 1 
сентября, а задним числом, с 1 августа».

В общей сложности вознаграждение полу-
чат около 38 тыс. московских учителей. Однако 
указанная сумма, как уточнил градоначальник, 
будет выплачена, если в классе обучаются 25 
школьников. Если же подопечных классного руко-
водителя окажется больше или меньше, размер 
вознаграждения изменится пропорционально ко-
личеству детей по принципу: чем больше нагрузка 
на педагога — тем выше окажется выплата. Ну а 
если в классе учатся дети-инвалиды, то размер 
выплат на них вырастет в два-три раза: на детей-
инвалидов с нарушениями опорно-двигательного 
аппарата, слепых и слабовидящих — втрое, а на 
детей-инвалидов с иными проблемами здоро-
вья — вдвое. При этом новая городская выплата 
за классное руководство не отменяет и не за-
меняет аналогичных надбавок, установленных 

локальными нормативными актами конкретных 
школ: она их дополняет.

Примечательно, что, выплаты за классное 
руководство — лишь один из способов поощрить 
лучших педагогов Москвы. В целом в этом году 
произошел беспрецедентный рост средней зара-
ботной платы педагогов: по сравнению с прошлым 
годом она выросла примерно на 40%. Но вот что 
важно: финансирование ориентируется на успехи 
учителей и школ. Так что средства школам выде-
ляют в зависимости от их позиции в специальном 
рейтинге, а для лучших специалистов предусмо-
трены дополнительные надбавки и премии. 

Так, скажем, есть гранты мэра школам, уча-
щиеся которых показали высокие результаты 
в учебе, и эти средства идут исключительно 
на стимулирующие надбавки учителям. А есть 
индивидуальные гранты педагогам. В 2017 году 
размер и тех, и других вырос сразу вдвое. И это 
позволило не только поднять уровень оплаты 
труда учителей, но и стимулировало школы по-
вышать качество образования и создавать усло-
вия для профессионального роста педагогов. 
И город, заверил Сергей Собянин участников 
городского педсовета, будет и впредь ежегодно 
выделять 20 грантов по 30 миллионов, 50 грантов 
по 20 миллионов, 100 грантов по 10 миллионов, 
а также 50 грантов по четыре миллиона рублей. 
Причем частные школы смогут претендовать на 
эти гранты наравне с государственными. 

Отдельная история — доплаты московским 
педагогам за активную работу в проекте «Мо-
сковская электронная школа». Так, за создание 
самых востребованных сценариев уроков для 
электронной школьной библиотеки МЭШ учитель 
может получить премию 50–100 тыс. руб., а за 
учебное пособие — от 100 тыс. до 150 тыс. руб. 
А за активное использование материалов МЭШ 
введена городская надбавка в 10 тыс. рублей, 
которую получают уже около 4 тыс. учителей. 
Всего с 1 января 2017 года Департамент обра-
зования за создание контента для «Московской 
электронной школы» выделил 263 педагогам 
303 гранта.

Впрочем, лучших из лучших в Москве по-
ощряют не только деньгами. Высшая форма 
поощрения педагогов в городе — почетный знак 
«Заслуженный учитель города Москвы». Его при-
сваивают педагогам с высшей квалификационной 
категорией, работающим в системе образования 
города не меньше 15 лет. Обладатели знака по-
лучают особую денежную премию (в прошлом 
году она была увеличена до 300 тыс. рублей). 
Могут заслуженные учителя и рассчитывать на 
упрощенную очередную аттестацию на высшую 

квалификационную категорию. Лучшие педагоги 
также получают знак «Почетный работник об-
разования города Москвы», почетные грамоты 
и благодарности мэра столицы. 

К новому учебному году — 
готов!
К 1 сентября все 662 образовательные ор-

ганизации столицы распахнули свои двери в 
ожидании 1 459 600 учеников, включая 960 600 
школьников, вернувшихся в обновленные классы 
после летних каникул. В 1-е классы были зачис-
лены 105 400 ребятишек. Причем многие из них 
просто перешли в 1-е классы из дошкольных 
групп этих же школ, т.к. более 90% родителей 
выбрали школу в своем микрорайоне, что говорит 
о доверии к качеству городской системы обра-
зования. Еще 75 тыс. студентов сели за книги и 
ноутбуки в колледжах.

В детские сады в этом году пошли 432,5 
тыс. детей, включая более 80 тыс. малышей в 
возрасте до 3 лет — вдвое больше, чем в 2010 
году. Мест впервые хватило всем маленьким 
москвичам в возрасте от 2 лет 5 месяцев до 7 
лет. При этом в 2018 году в 909 семейных детских 
садах воспитывается 3,2 тыс. детей (в 2010 году 
было 426 семейных детских садов для 1,3 тыс. 
воспитанников).

Для малышей и старших ребят были под-
готовлены к «заселению» 16 новых корпусов на 
6290 мест. Из них 12 зданий для детей дошколь-
ного возраста на 3040 мест и 4 здания для де-
тей школьного возраста на 3250 мест. Еще 2895 
школьных зданий обновили и привели в порядок 
по расписанию текущего ремонта.

Каждый класс по каждому предмету школь-
ной программы полностью укомплектован 
учебниками. Одновременно учителя и ученики 
получили доступ к электронной платформе «Мо-
сковской электронной школы», где размещены 
электронные учебники, задачники, самоучители, 
сценарии уроков. В планах на ближайшее время 
— трансформировать содержание преподавания 
таких предметов, как «Технология» и «Информа-
тика», чтобы они соответствовали современным 
требованиям. Практически полностью обновлена 
информационная база московского образования: 
с мая 2018 года в школы Москвы завезли 17 664 
ноутбука, 9271 сенсорную панель, оборудовали 
19 090 точек доступа к Интернету, закупили 533 
мощных сервера для хранения данных, подведен 
Wi-Fi, скоростной Интернет. 

Но техническая оснащенность — далеко 
не единственный предмет гордости столичного 
бренда образования. Московским школьникам 
активно помогают определиться с будущей спе-
циальностью и лучше подготовиться к поступле-
нию в вуз. Так, 104 школы участвуют в проекте 
«Инженерный класс» с охватом 7 тыс. учеников 
и при участии более 170 высокотехнологичных 
предприятий и 22 федеральных вузов. В 70 шко-
лах готовят будущих врачей по программе «Меди-
цинский класс», где задействовано 5500 учени-
ков. В проекте участвуют более 50 организаций 
здравоохранения, а также МГМУ им. Сеченова и 
РНИМУ им. Пирогова. 36 учебных школ участвуют 
в проекте «Курчатовский — центр непрерывного 
конвергентного образования» (охват — более 
65 тыс. учеников). В 13 школах выпустят юных 
ученых: здесь работает «Академический класс» 
при участии 23 научных организаций и 14 вузов 
(охват — более 600 учеников). Еще 197 учебных 
заведений предлагают поступить в «Кадетский 
класс». Охват — более 15 тыс. кадет. 

Все это лишь малая часть того, чем славно 
сегодня московское образование. Во всех школах 
детей и кормят, и обеспечивают их безопасность, 
и развивают в кружках. Так что родители могут 
спокойно работать, а дети — учиться. 

Алексей КИРИН, Марина ЛЕМУТКИНА.

В преддверии федеральной реформы 
пенсионной системы столичные власти 
разрабатывают региональную програм-
му для столицы. Ее цель понятна: в но-
вых, объективно более сложных услови-
ях сделать жизнь старшего поколения 
москвичей максимально комфортной 
и обеспеченной. Конкретные шаги мэр 
города Сергей Собянин 30 августа об-
суждал с представителями организаций 
ветеранов и пенсионеров столицы. 

Самое очевидное, что можно сделать на 
региональном уровне в связи с повышением 
возраста выхода на пенсию, — это сохранить 
прежний возраст получения льгот для пожилых 
людей. В Москве это будет реализовано в полной 
мере, заверил Сергей Собянин. И это лишь одна 
из частей обширного комплекса мер поддержки 
москвичей в рамках пенсионной реформы. 

— В обращении к гражданам России пре-
зидент обратился к органам власти субъектов 
Российской Федерации с просьбой поддержать 
людей, которых затронет повышение пенсионного 
возраста, — заметил столичный градоначальник. 
— Конечно, мы не останемся в стороне. Мы всю 
систему социальной поддержки москвичей, все 
наши возможности направим на то, чтобы эти 
люди чувствовали себя уверенно в этот пере-
ходный период. 

Льготы сохранятся
— Мы, безусловно, сохраним главную мо-

сковскую льготу — бесплатный проезд на всех 
видах общественного транспорта, — говорит 
Собянин. — Сделаем это не по достижении 
вновь установленного пенсионного возраста, а 
по достижении возраста 55 лет (женщины) и 60 
(мужчины). Вышли они на пенсию или нет — все 
равно будут получать эту льготу.

Заметим, что с августа этого года бесплат-
ным для москвичей старшего возраста стал про-
езд не только в городском транспорте, но и в 
пригородных электричках. Специальное согла-
шение об этом было подписано с правительством 
Московской области. Круг получателей транс-
портной льготы в столице оценивается примерно 
в 3,8 миллиона человек.  

Прежняя планка возраста сохранится и для 
других московских льгот, подтвердил Сергей 
Собянин. В частности, это льготы и субсидии по 
оплате услуг ЖКХ — ими пользуется более 4,5 
миллиона москвичей. То же касается системы 
льгот по платежам на капитальный ремонт, льгот 
по оплате электроэнергии для инвалидов. 

Некоторые другие льготы привязаны в Мо-
скве к статусу ветерана — помимо ветеранов 
Великой Отечественной войны это ветераны 
труда, военной службы. Если на наших старейшин 
— участников войны — повышение пенсионного 
возраста, понятным образом, никак не влияет, а 
ветераны силовых структур и боевых действий 
также не привязаны к возрасту, то статус вете-
ранов труда, возможно, будет вскоре рассинхро-
низирован с выходом на пенсию и останется на 
прежнем пенсионном уровне. 

— Около 1,5 миллиона москвичей имеют 
статус ветеранов труда, ветеранов военной служ-
бы, — рассказал Сергей Собянин. — Однако по-
лучение этих льгот было привязано к достижению 
пенсионного возраста. Считаю, что необходимо 
принять решение, чтобы даже ветераны труда, не 
достигнувшие нового пенсионного возраста, уже 
с 55 и 60 лет соответственно, получали все льготы, 
ветеранам труда положенные. Это касается в том 
числе и ЕДВ — ежемесячной денежной выплаты, 
то есть той самой «московской надбавки». Таким 
образом, «региональная составляющая пенсии» 
будет выплачиваться москвичам-ветеранам без 
повышения пенсионного возраста — с 60/55 лет. 
Кстати, в этом году она была индексирована — 
ровно вдвое от уровня предыдущих лет. 

В числе других льгот для ветеранов — 
бесплатные лекарства, путевки на санаторно-
курортное лечение (для неработающих граж-
дан, достигших 60/55 лет). Число таких путевок 
за год в Москве было увеличено в 4 раза, с 65 
до 245 тысяч. Льгота по бесплатному изготов-
лению и ремонту зубных протезов также со-
храняется по прежнему возрастному порогу.

Жить качественно
Очевидно, что качество жизни для горо-

жанина не на сто процентов определяется 
именно денежными выплатами и льготами. 
Не менее важна плотная, насыщенная и при 
этом дружелюбная городская среда, услуги и 
программы, рассчитанные на людей «третьего 
возраста». Они дают возможность чувствовать 
себя в городе полноценными, живыми, разви-
ваться. Такая городская среда с каждым годом 
становится в Москве все более востребован-
ной: количество пожилых людей растет вместе 
с ростом продолжительности жизни.

Именно ради этого в столице была соз-
дана комплексная система медицинского и 
социального патронажа. Сегодня она работает 
во всех 46 взрослых поликлиниках города.

Врачи и медсестры поликлиник уже взяли 
под опеку более 56,7 тыс. маломобильных 
пациентов. Они регулярно выезжают к ним на 
дом, чтобы провести обследования, назначить 
лекарства, сделать перевязки и оказать другую 
необходимую медицинскую помощь. 

Если помощь на дому не нужна, но есть 
хронические заболевания, существует другая 
программа — индивидуального наблюдения. 
Врачи поликлиник уже сейчас взяли на особый 
контроль более 200 тысяч пожилых людей. Для 
каждого из них составлен индивидуальный 
план лечения и профилактики обострения 
хронических заболеваний.

Некоторое время назад в небольших 
больницах были созданы так называемые от-
деления сестринского ухода — сейчас это 

называется паллиативной помощью. Она ко-
ренным образом модернизирована в Москве 
и предназначена для медицинского обслу-
живания пожилых людей как на дому, так и в 
стационарах.

Основным звеном медицинской системы 
в Москве является уникальная по охвату сеть 
городских поликлиник — наследство совет-
ской системы здравоохранения. Московскую 
систему можно оперативно и радикально ре-
формировать, что и делается сейчас мэрией. 
В ближайшие годы будет создан и воплощен в 
жизнь общий московский стандарт городской 
поликлиники. Он обеспечит каждому москвичу 
доступ к полному кругу медицинских услуг на 
высочайшем уровне.

Второй, не менее важный, чем здоровье, 
компонент комфортной жизни — это, собствен-
но, ее наполнение. В Москве комплексную 
программу по этому направлению назвали 
«Московское долголетие», и к ней присоеди-
нились свыше 115 тысяч москвичей. 

Суть программы в том, что практически 
каждое городское учреждение (в том числе 
парки, библиотеки, не говоря уже о центрах со-
циального обслуживания) представляет те или 
иные — совершенно бесплатные, разумеется, 
— занятия для людей «третьего возраста». Уже 
сейчас вариантов таких занятий многие сотни, 
от самых разных видов спорта (адаптирован-
ных по возрасту) до танца, художественных 
занятий, повышения квалификации по самим 
разным направлениям, иностранных языков.

Наконец, для тех, кому нужно и хочется 
именно работать в зрелом возрасте, в Москве 
будет создан специальный Центр переобучения 
и трудоустройства для людей предпенсионного 
возраста. Он, по словам Сергея Собянина, обе-
спечит бесплатное повышение квалификации 
и получение новой профессии москвичами 
старше 50 лет. Для переобучения по 380 раз-
личным программам будет создано не менее 
50 тысяч мест в городских колледжах. 

Юрий СУХАНОВ.

Московские льготы для старшего поколения 
сохранятся независимо от повышения 
пенсионного возраста
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ПОСЛЕДНИЕ РОЗЫ...
Владимир Путин 
нашел слова 
утешения для 
супруги Кобзона 
Нелли.

Алла Пугачева, Кристина 
Орбакайте и Максим Галкин.

Владислав 
Третьяк.

Зураб Церетели.

Григорий 
Лепс.

c 1-й стр.
Одними из первых публичных персон на 
прощание прибыли Прохор Шаляпин с 
бывшей женой Джигарханяна Витали-
ной Цымбалюк-Романовской. Звезды 
понимали, что на мероприятии их ста-
нут расспрашивать про покойного. И тут 
же вспомнили подготовленные заранее 
эпизоды из жизни, которые связывали 
их с Кобзоном.

— У меня такое ощущение, что ушел из жизни 
мой дедушка, — признавался Шаляпин. — Ио-
сиф Давыдович всегда беспокоился за меня, 
учил уму-разуму, постоянно пенял, мол, зачем 
ходишь на эти дурацкие передачи, портишь свою 
репутацию. 

— Я присутствовала на последнем концерте 
Иосифа Давыдовича, это было сильно и мощно, 
— промолвила Цымбалюк. — Что-то личное я 
оставлю при себе, просто хочу сказать, что мы 
потеряли великого человека. 

К Виталине подскочила женщина: «Идем 
скорее, я договорилась пройти без очереди, через 
отдельный вход», хотя очереди в зал прощания до 
9 часов утра еще никакой не было. Люди прохо-
дили спокойно через турникеты. Столпотворение 
началось в районе 10 часов. К этому времени 
для звезд выделили отдельную площадку для 
прохода в здание.

— Скажите, вы ведь журналист, почему мне 
не разрешили посидеть в зале, посмотреть все 
прощание? — хватала меня за руку интеллигент-
ная женщина. — Я свой букет положила на сцену, 
а потом меня попросили выйти. Мне хотелось 
посидеть, на церемонию посмотреть. 

Таких, кто был лично знаком с певцом, и ко-
торых не пустили в зал, собралось здесь тысячи. 
Бдительные охранники и сотрудники филармонии 
стояли на своем: «Вход строго по пропускам». 

К 10 утра на прощание подъехали певица 
Валерия с мужем Иосифом Пригожиным и Виктор 
Дробыш с женой. 

— Какая красотка Валерия, а какой эле-
гантный Пригожин, — распихивая локтями жур-
налистов, к ограждениям пробралась дама лет 
50. — Вот здесь займу местечко и хоть одним 
воздухом подышу со звездами. Я ведь ни одни 
светские похороны не пропускаю, здесь всех 
можно увидеть.

«Подышать» со звездами собралось поряд-
ка двадцати поклонников звезд отечественной 
эстрады. Причем их интересовали абсолютно 
все артисты, которые пришли проститься с 
артистом. 

Валерия в элегантном черном платье и на 
высоких шпильках остановилась перед камера-
ми: «Если бы не Кобзон, возможно, моя судьба 
сложилась бы иначе. Это ведь он обратил на меня 
внимание и открыл мне дорогу на сцену». 

Поддержал супругу и Пригожин: «Несмотря 
на свой высокий статус, Иосиф Давыдович был 
земным человеком. Такие люди остались в про-
шлом. Нет больше таких. К нему можно было об-
ратиться по любому поводу, всегда выручал». 

Анита Цой долго вспоминала Кобзона, но 
самые важные слова сказала в конце: «Мож-
но бесконечно рассказывать об этом человеке. 
Но лучше молча помянуть его сегодня. Все эти 
слова — ничто». 

Высказался и Олег Газманов: «Трудно со-
считать, скольким людям помог Кобзон. Если 
собрать всех, кого он спас, это будет огромный 
концертный зал». 

На ступеньки поднимались пожилые жен-
щины. Одна еле шла, рыдала. 

— Не плачь, не убивайся так, Нелли увидит, 
будет ругаться, — шептала ей подруга. 

Женщин никто не узнал. Организаторы це-
ремонии пожали плечами, когда они проходи-
ли мимо. Но охрана молча расступилась перед 
ними. Некоторых «непубличных» людей иногда 
тормозили на входе организаторы мероприятия, 
устраивали допрос, спрашивали фамилию, после 
чего пожимали плечами, махали рукой и пропу-
скали. Скандалов никто не устраивал. «Мы тоже 
не всех знаем в лицо», — признавались позже 
сотрудники филармонии.

Удивил своим присутствием Александр 
Панкратов-Черный. Известно, что актер не лю-
бит давать интервью, не является завсегдата-
ем светских мероприятий, но, судя по тому, что 
актер согласился поделиться воспоминаниями 
с прессой, он был близок с Кобзоном. Панкратов-
Черный говорил очень тихо, почти шепотом, глаз 
на журналистов не поднимал.  

Вновь прибывшим звездам работники 
филармонии выдавали визитки, которые слу-
жили пропуском на кладбище и в ресторан на 
поминки.

Внимание журналистов привлек декоратор 
Борис Краснов, которого привезли на инвалидной 
коляске. Но мужчина не остался в стороне от теле-
камер. Сказал пару теплых слов о Кобзоне. 

А вот певец Борис Моисеев даже не смотрел 
в сторону журналистов. Музыкант до сих пор не 
оправился после инсульта. По ступенькам он 
поднялся с помощью посторонних людей. А по 
окончании гражданской панихиды молча стоял в 
сторонке и смотрел в сторону катафалка. 

Анастасия Волочкова категорически отка-
залась от комментариев: «Зачем вы делаете шоу 
из такого события? Удивляюсь вам», — бросила 
журналистам. 

Зато героини вчерашних дней, сестры Зай-
цевы, не упустили повод засветиться перед ка-
мерами. Женщины наперебой делились скупыми 
воспоминаниями о Кобзоне.  

После полудня поток звезд начал иссякать. 
Зато любопытных все прибавлялось. 

— Где же Пугачева? Тут все ее фанаты со-
брались, неужели не приедет? — раздавалось 
отовсюду. 

Вскоре организаторы засуетились: «Алла 
едет». 

Пугачева приехала в сопровождении Мак-
сима Галкина и Кристины Орбакайте. Не все по-
клонники певицы успели заснять ее выход. 

— Ну надо же, весь день ради нее здесь 
простояла, а фотографии не получились, — со-
крушалась одна из женщин. — Ну ничего, вон там 
ее преданный фанат Егор стоял, он вроде заснял 
даже машину, на которой приехала Пугачева. 

В 13.00 прощание завершилось. Близкие и 
коллеги Кобзона вышли на улицу. В толпе мы за-
метили Евгения Петросяна, который постарался 
слиться с толпой и, кажется, был рад, что его не 
узнали журналисты и коллеги.  

Раздались аплодисменты. Из зала им. Чай-
ковского вынесли гроб, за которым медленно 
шли родные Иосифа Кобзона. Кажется, никто 
их них не видел ни журналистов, ни камер, не 
слышал музыки. Именно так выглядит непод-
дельная скорбь. 

Ирина БОБРОВА.

ТРАУРНЫЙ ПАРАД ЗВЕЗД
Многие использовали траурную церемонию 
для самопиара



За прошлый учебный год на уроках 
физкультуры в России умерло бо-
лее двухсот детей — эта цифра в 

два раза превышает официальные по-
казатели развитых стран. С началом 
нового учебного года сообщения о гибе-
ли школьников опять начнут поступать. 
Однако на государственном уровне до 
сих пор не делается практически ничего, 
чтобы найти причины гибели детей и по-
пытаться предотвратить их. 
Как сделать так, чтобы физкультура 
перестала быть смертельным уроком, 
и в чем настоящая причина внезапной 
смерти школьников, «МК» рассказал 
главный детский кардиолог Федераль-
ного медико-биологического агентства, 
руководитель Центра синкопальных со-
стояний и сердечных аритмий у детей и 
подростков Леонид Макаров. 

13-летний мальчик упал во время подтяги-
вания на турнике и умер до приезда «ско-
рой», у 11-летней школьницы остановилось 
сердце после бега на физкультуре, 15-
летний подросток скончался после игры 
в баскетбол...

По данным Центра, которым руководит 
профессор Макаров, внезапная смерть ребят 
в школах России в 70% случаев происходит на 
уроках физкультуры. При этом частота подобных 
случаев в год составляет 1,4 смерти на 100 тысяч 
учеников, большая часть из которых происходит в 
возрасте 15–18 (47%) и 10–14 (44%) лет. А уровень 
физической активности во время гибели школьни-
ков или до нее колеблется в очень широком диа-
пазоне — от высокоинтенсивных (на пике нагрузки 
в баскетболе или спортивных единоборствах) до 
умеренных (волейбол, разминка). 

Половину погибших 
школьников можно  
было спасти
— Леонид Михайлович, как проводилось 

исследование и какие основные причины тра-
гедий оно выявило?

— В исследовании мы рассмотрели 144 слу-
чая внезапной смерти детей 7–18 лет за 15 лет с 
2002 по 2017 год (78% мальчиков и 22% девочек). 
Чаще всего смерть происходила от остановки 
сердца, которая наступала из-за заболеваний 
(преимущественно нарушения сердечного ритма 
различного характера), не обнаруженных при дис-
пансеризации. Все погибшие дети были признаны 
здоровыми и допущены до занятий физкультурой. 
Но бывали и ситуации остановки сердца у дей-
ствительно здоровых школьников. Дело в том, что 
дети и подростки более подвержены смерти от так 
называемого «сотрясения сердца», когда во время 
спортивных занятий, игр или драк происходит удар 
в грудную клетку, который попадает в уязвимую 
фазу ритма сердца, в результате которого на-
ступает практически мгновенная гибель ребенка. 
Именно поэтому мы говорим о том, что от внезап-
ной смерти не застрахован ни один школьник. 

— Получается, что основная проблема 
заключается в том, что школьников плохо 
обследуют на диспансеризации, не замечают 
у них сердечные заболевания?

— В первую очередь школьники погибают 
из-за того, что большинство врачей в наших по-
ликлиниках не умеют расшифровывать обычную 
электрокардиограмму, то есть понятия не имеют, 
как определять по ней ряд заболеваний, которые 
могут вызвать остановку сердца у школьников. Во 
многих случаях после внезапной смерти ребенка, 
исследуя его медицинские документы, электро-
кардиограммы, мы обнаруживали, что болезнь 
была видна на электрокардиограмме, но ребенка 
признали здоровым и он занимался физкульту-
рой наравне с другими детьми. Дело в том, что 
в нашей стране очень мало внимания уделяется 
проблеме внезапной смерти детей и подростков, 
в том числе и при подготовке врачей, поэтому в 
первую очередь заботиться о здоровье школьника 
остается только его родителям. Если в семье были 
случаи внезапной смерти в молодом возрасте или 
у ребенка случались обмороки, причины которых 
не ясны, нужно тщательно обследоваться. В на-
шем центре мы не раз обнаруживали серьезные 
сердечные заболевания у детей, признанными 
здоровыми и жившими с этими болячками много 
лет. Слава богу, когда это удается выяснить до 
трагедии и начать лечение. 

— Почему в развитых странах количество 
случаев внезапной смерти детей значительно 
ниже, их лучше обследуют?

— На самом деле нет, в той же Америке просто 
так в ходе планового обследования электрокар-
диограмму школьникам никто не делает. Причина в 
том, что там детей, у которых случилась остановка 
сердца в школе, чаще спасают, а уже потом об-
следуют его и всю семью. Более чем в 80% школ 
США есть хотя бы один автоматический наруж-
ный дефибриллятор (АНД), школы с количеством 

учеников свыше 800 укомплектованы 3–4 и более 
АНД (кстати, в 30–40% случаев их покупают сами 
родители, благотворительные фонды и т.д., а не 
муниципальный бюджет). При этом пользоваться 
данным прибором могут не только медсестры и 
учителя физкультуры, но при минимальной под-
готовке даже обычные старшеклассники, ведь 
это очень просто. Смотрите, в данный момент ни 
одну школу не откроют 1 сентября, если в ней не 
соблюдены правила противопожарной безопас-
ности, но разве в учебных заведениях в огне у нас 
гибнет более 200 школьников в год? А от оста-
новки сердца погибают, поэтому обязательное 
наличие дефибриллятора и обучение первой по-
мощи персонала учебных заведений для жизни 
детей не менее важно. Ведь шансов спасти детей 
с остановкой сердца без АНД практически нет, так 
как огромную роль играет фактор времени. Если 
в течение 5–8 минут после остановки сердца не 
начать сердечно-легочную реанимацию, боль-
ной погибает. Дефибрилляция, выполненная в 
течение 3–5 минут, обеспечивает выживаемость 
в 49–79% случаях, каждая минута промедления 
уменьшает вероятность выживания на 10–15%. 
Таким образом, даже приезд «скорой медицинской 
помощи» после 10 минут после остановки сердца 
делает вероятность спасения жизни школьника 
минимальной. 

Из практики экспертов:
Николай Д. (имя изменено), 12 лет, восьми-

классник одной из московских школ. Рос и раз-
вивался нормально, внезапные смерти в семье не 
отмечались. На уроке физкультуры, после легко-
атлетической эстафеты, на финише, побледнел, 
прислонился к стенке и стал медленно сползать 
вниз. Учитель физкультуры начал проводить реани-
мацию (искусственное дыхание, непрямой массаж 

сердца). О случившемся сооб-
щили директору школы, которая сразу вызва-
ла бригаду «скорой помощи». Все это время ученик 
дышал, хотя и был без сознания. Первая машина 
«скорой» приехала через 25 минут после вызова. 
Однако дефибриллятор в машине был разряжен, 
пришлось вызывать второю машину «скорой», вра-
чи которой пытались провести дефибрилляцию, 
но безуспешно. В состоянии клинической смерти 
доставлен в реанимацию московской детской 
больницы, где и констатирована смерть. 

Детей убивает 
несовершенство закона
— С чем, на ваш взгляд, связано то, что 

чиновники закрывают глаза на эту проблему, 
приборы слишком дорогие?

— В том-то и дело, что нет, один подобный 
прибор стоит 60–120 тысяч рублей в зависимости 
от «наворотов». Наши соседи в столице Казахстана 
приняли решение оснастить в этом году все школы 
Астаны АНД и научить персонал ими пользоваться. 
При этом долгих согласований между чиновни-
ками не проводилось, там, как и у нас, реальная 
статистика таких смертей не ведется. Достаточно 
было трех внезапных смертей в школах Астаны за 
прошлый год, общественного резонанса, чтобы 
акимат (мэрия) города начал решать этот вопрос. 
Завидная оперативность, нам бы так. В России я 
знаю случаи, когда родители детей с заболевания-
ми, которые могут вызвать остановку сердца, по-
купали в школу дефибриллятор сами, но проблема 

в том, что у школ нет законного права их принять и 
использовать. В подобных ситуациях руководству 
школы намного проще вывести ребенка на до-
машнее обучение, чем брать на себя ответствен-
ность за его жизнь. При этом директоров школ 
я не обвиняю, проблема не в них, а в системе. 
Дело в том, что оказание первой помощи людьми 
неврачебных специальностей, в том числе учите-
лями физкультуры и другими педагогами, должно 
быть закреплено законодательно. После того как 
министром Васильевой была обнародована ста-
тистика смертности на уроках физкультуры, на 
эту тему проводилось немало совещаний. Я лично 
присутствовал на многих из них и объяснял пути 
решения проблемы, хорошо изученной в мире, но 
за год ничего не изменилось. Наоборот, повсюду 
только и говорят: сделайте ребенку электрокар-

диограмму, эхокардиограмму, и все будет 
в порядке. А в реальности это ничего не 
гарантирует. Проблема еще и в том, что 

при судебно-медицинских вскрытиях по-
сле внезапной смерти детей в школе от 

аритмии в заключениях эксперты пишут в 
90% случаев диагноз «кардиомиопатия» или 

«миокардит», которых чаще всего нет, а не 
«внезапная смерть», поэтому всего масштаба 

этой проблемы чиновники здравоохранения 
просто не знают.

— В данный момент оказание первой 
помощи ученикам в школе вообще не от-

ражено в законодательстве?
— В нынешнем законодательстве пропи-

сано, что первая помощь до оказания медицин-
ской помощи (в том числе при остановке сердца) 
оказывается «…лицами, обязанными оказывать 
первую помощь в соответствии с федеральным 
законом или со специальным правилом... и дру-
гими лицами, которые вправе оказывать первую 
помощь при наличии соответствующей подготовки 
и (или) навыков». Статус «других лиц» в законе точ-
но не прописан, поэтому оказание помощи часто 
не берут на себя учителя физкультуры, другие 
сотрудники школы (в том числе медсестры). По 
сути, они боятся брать на себя ответственность, 
сделать что-то не так, ведь при такой законода-
тельной базе за действие их могут наказать, а за 
бездействие — нет. Наличие же АНД в школах и 
других образовательных учреждениях РФ вообще 
не регламентировано российским законодатель-
ством. При этом в Европе АНД есть во многих 
общественных местах, в аэропортах, на вокзалах, 
недавно в Японии я видел их даже в рейсовых 
автобусах! У нас вы их где-то видели?

— С чего конкретно нужно начинать ре-
форму оказания первой помощи, в том числе 
при остановке сердца, в стране?

— В первую очередь нужно усовершен-
ствовать федеральное законодательство, 
внеся в него список лиц, которые не только 
могут, но и обязаны оказывать первую помощь 
в школах при возникновении остановки сердца 
у детей. Конечно, это может быть реализовано 
только на основе целевой федеральной про-
граммы по разработке и внедрению комплекса 
практических мероприятий, направленных на 
снижение и предупреждение внезапной смерти 
детей в школах и других общественных местах. 
Кроме того, стоит заняться и кардинальным 

пересмотром преподавания первой помощи на 
уроках ОБЖ. В российском школьном учебни-
ке «Основы безопасности жизнедеятельности» 
раздел «Основы медицинских знаний» посвя-
щен инфекционным заболеваниям (чума, холе-
ра, сибирская язва и т.д.), первой помощи при 
утоплении, отравлениях, травмах, но ни слова о 
возможности развития остановки сердца, основах 
сердечно-легочной реанимации. Таким образом, 
проблема внезапной смерти в школах официально 
вычеркнута из актуальных, и, соответственно, нет 
даже теоретического алгоритма действия при их 
возникновении. 

Из практики экспертов:
Евгений С. (имя изменено), 12 лет. Рос и раз-

вивался нормально, внезапные смерти в семье не 
отмечались. Занимался самостоятельно вместе 
с другими детьми на школьной спортивной пло-
щадке одной из московских школ (существует 
видеозапись со школьной видеокамеры с реги-
страцией точного времени) — интенсивно качался 
на турнике. В 14.37,20 сошел с турника и через 9 
сек. упал, начались судорожные подергивания ног. 
В 14.46 (через 9 минут) к лежащему ребенку подо-
шел кто-то из взрослых и после осмотра ребенка 
стал проводить реанимационные мероприятия, 
в 14.47 школьным учителем была вызвана «ско-
рая помощь», которая приехала через 14 минут 
после вызова (32 минуты от падения ребенка), 
проводились реанимационные мероприятия, в 
процессе которых ребенок был доставлен в при-
емное отделение одной из московских детских 
больниц, куда поступил в 15.39 (1 час от начала 
приступа) с диагнозом «клиническая смерть». 
Проводились реанимационные мероприятия, но 
безуспешно. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

“Московский коМсоМолец”    
3 сентября 2018 года 
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Новый сезон блокбастеров
РЕН ТВ начинает новый сезон: телеканал 

предложит аудитории захватывающие проекты 
самых разных форматов. Все программы РЕН 
ТВ — это блокбастеры: информационные, доку-
ментальные, художественные, потребительские 
и даже музыкальные.

«Новости» на РЕН ТВ — это информаци-
онные программы для молодой и современной 
аудитории, по-настоящему заинте-
ресованной в проблемах и явлени-
ях, которых не увидишь в сюжетах 
других каналов. Аудитория новостей 
РЕН ТВ — самая молодая аудитория 
информационных проектов в России 
(по данным Mediascope).

В сфере документалистики РЕН ТВ 
делает расследования на самые смелые 
темы, которые другие каналы освещать 
не берутся. На сегодняшний день РЕН 
ТВ является безусловным лидером до-
кументального вещания в России.

Художественные блокбастеры РЕН 
ТВ — это самые кассовые экшн-фильмы 
и сериалы планеты. В новом сезоне теле-
канал серьезно обновит библиотеку кинопоказа 
фильмами ведущих киностудий мира. И про-
должит производство сериальных блокбастеров, 
среди которых «Отцы», «Смерш» и «Джокер».

И даже в блоке потребительских проектов 
РЕН ТВ создает программы в остросюжетном 
формате. «Минтранс» и «Самая полезная про-
грамма» сняты по правилам блокбастера, а в их 
сюжетах есть экстремальная составляющая. В 
проектах ведущие ставят эксперименты над собой 
и тестируют самые смелые лайфхаки.

Для любителей качественной и живой музыки 
РЕН ТВ показывает самые зрелищные концерты 

и главные му-
зыкальные фестивали, которых в 

новом сезоне станет еще больше.
Для соответствия остросюжетному контенту 

РЕН ТВ также обновит оформление. Главной те-
мой графических заставок нового сезона станут 
искры и огонь. 

Кроме того, в эфире можно будет увидеть 
съемочный трейлер, в котором ведущие РЕН ТВ 
Игорь Прокопенко, Анна Чапман, Олег Шишкин, 
Вячеслав Субботин и Владимир Щеглов появятся 
на экранах по всем правилам мировых блокбасте-
ров. Трейлер дополнят короткие видеопортреты 
ведущих канала, которые будут выполнены в стиле 
кинопостеров.

Новые кино-контракты 
РЕН ТВ
В 2018 году одним из самых важных до-

стижений телеканала стали контракты с круп-
нейшими мировыми киностудиями, которых 
никогда ранее не было в числе партнеров 
канала.

Благодаря уже действующим соглаше-
ниям доля прайм-тайма в августе 2018 года 
выросла на 24% по сравнению с аналогич-

ным периодом прошлого года. В среднем кино на 
РЕН ТВ смотрят 6,6% мужчин и женщин России 
в возрасте 25–54 лет (Mediascope, 01.08.2018 
— 27.08.2017). С помощью пополнения сво-
ей библиотеки фильмами главных киностудий 
мира — таких как Marvel Studios, Sony Pictures, 
Warner Bros — РЕН ТВ планирует еще больше 
нарастить долю телесмотрения в прайме и в 
выходные дни.

Специально для любителей блокбастеров 
РЕН ТВ покажет две части «Мстителей», трилогию 
«Железный человек», приключения Капитана 
Америки, стражей Галактики, Человека-муравья 
и Доктора Стрейнджа. Кроме того, зрители уви-
дят противостояние Бэтмена и Супермена, все 

части «Человека-паука» и 4 части «Терминато-
ра». Блокбастеры «Джуманджи: Зов джунглей», 
«Безумный Макс: Дорога ярости», «Разлом Сан-
Андреас», «Три Икса: Мировое господство» и 
другие кассовые фильмы.

РЕН ТВ — обладатель эксклюзивных прав 
на бесплатный показ самого популярного и 
дорогого в мире сериала «Игра престолов». 
Телеканал показывает легендарное фэнтези в 
уникальном формате — по одному сезону за 
одно воскресенье. В новом сезоне телеканал 
продолжит показ лучших зарубежных сериа-
лов — зрителей ждут большие экшн-премьеры. 
Осенью 2018 года на РЕН ТВ состоится премьера 
сериала «Британия» — остросюжетного проек-
та о борьбе кельтских воительниц с римскими 
легионерами. 

Рекордное лето
Лето-2018 стало для РЕН ТВ по-настоящему 

рекордным. В августе канал показал лучший 
результат телесмотрения за всю историю своего 
существования: в среднем канал смотрело 6,8% 
мужчин и женщин в возрасте 25–54 лет.

За последние 5 лет аудитория телеканала 
заметно увеличилась. В августе 2018 года РЕН 
ТВ смотрело на 44% больше зрителей, чем в 
2014 году.

РЕН ТВ — самый популярный телеканал у 
российских мужчин, и в августе он подтвердил 
это звание. В последний месяц лета РЕН ТВ 
смотрело 9,8% мужчин России, что с большим 
отрывом обеспечило телеканалу первое место 
среди конкурентов.

Минувшим летом все блокбастеры телека-
нала показали высокие результаты, а некоторые 
из них установили собственные рекорды. Лучшие 
цифры с начала года были отмечены у «Военной 
тайны» Игоря Прокопенко и «Самой полезной 
программы».

Среди главных развлекательных блокбасте-
ров лета — шестой и седьмой сезоны сериала 
«Игра престолов», которые канал показал за один 
день в июне. Два сезона легендарного фэнтези 
в среднем собрали 10,3% всех телезрителей 
страны в возрасте от 25 до 54 лет.

Не обошлось без успехов и у информаци-
онных передач канала — в августе  ежеднев-
ные выпуски новостей РЕН ТВ смотрело больше 
зрителей-мужчин, по сравнению с информаци-
онными выпусками любых других российских 
телеканалов.

Игорь СТЕПАНОВ.

РЕН ТВ — ТЕЛЕКАНАЛ-БЛОКБАСТЕР
Телеканал начинает новый сезон и под-
водит итоги прошедшего лета — оно 
стало по-настоящему рекордным. А ав-
густ 2018 года стал самым успешным 
месяцем за всю историю канала. Доля 
телесмотрения РЕН ТВ среди россиян в 
возрасте 25–54 лет, по предваритель-
ным данным, составила 6,8%.
В новом телевизионном сезоне РЕН 
ТВ предложит зрителям блокбастеры 
на любой вкус. Оформление телекана-
ла изменится и будет соответствовать 
остросюжетному контенту.

ТВ
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В нашей стране есть не так много ву-
зов, которые могут похвастаться тем, 
что чтут вековые традиции. Старей-
ший медицинский вуз страны — Пер-
вый московский государственный 
медицинский университет (МГМУ) 
им. И.М.Сеченова — приятное исклю-
чение. Студенческая жизнь, интерес-
ная и насыщенная, традиционно на-
чинается для каждого первокурсника 
с церемонии посвящения в студенты. 
В этом юбилейном для Сеченовки 
году (вуз отметит 260-летие со дня 
основания 12 октября) этот праздник 
прошел 1 сентября в ГЦКЗ «Россия» в 
Лужниках для 2,5 тысячи новобран-
цев.

С этого года профессии врача в веду-
щем медвузе страны будут обучаться еще 
2,5 тысячи студентов. В субботу, 1 сентября, 
они прошли традиционную торжественную 
церемонию посвящения в студенты.

Посвящение в студенты — это шаг между 
абитуриентом и студентом ведущего вуза 
страны. Концертный зал «Россия» уже который 
год становится местом этого праздника не 
случайно: он позволяет вместить несколько 
тысяч человек. С самого утра перед входом 
в него юных студентов встречала музыка. 
Погода не подвела — в Москве приветливо 
светило солнце.

Каждый новобранец произносил «Торже-
ственное обещание первокурсника»: «Торже-
ственно клянусь достойно и добросовестно 
исполнять свои профессиональные обязан-
ности, я приложу все усилия, чтобы овладеть 
глубокими навыками, необходимыми для 
специалиста в современном мире, я всегда 
буду достоин своей благородной и самоот-
верженной профессии…»

В этот важный для первокурсников день 
их пришли поддержать и поздравить: министр 
здравоохранения РФ Вероника Скворцова, 
председатель Комитета Госдумы по охране 
здоровья Дмитрий Морозов, первый заме-
ститель председателя Комитета Госдумы по 
образованию и науке Геннадий Онищенко, ру-
ководитель Рособрнадзора Сергей Кравцов, 
председатель ассоциации «Совет ректоров 
медицинских и фармацевтических вузов Рос-
сии», ректор Сеченовского университета, ака-
демик РАН Петр Глыбочко, президент ассоциа-
ции выпускников Сеченовского университета, 

академик РАН Лео Бокерия и профессорско-
преподавательский состав вуза.

Конечно, первокурсники очень гордят-
ся тем, что попали в такой престижный вуз. 
Конкурс сюда традиционно высокий — 31 
человек на место. «В этом году более 35 000 
тысяч ребят подали заявления на поступление 
в Первый МГМУ И.М.Сеченова. Около 2500 
человек из них стали первокурсниками, 50% 
— жители Москвы. Надо отметить, что более 
тысячи — выпускники медико-биологических 
классов и нашего Предуниверсария. На бюд-
жетные места поступили 1539 абитуриентов 
(50% из них москвичи), из них целевой прием 
— 566. Платно будут обучаться 750 человек, 
и 125 первокурсников принял наш Бакинский 
филиал», — рассказал Петр Глыбочко.

Максимальный конкурс составил 59 
человек на место по специальности «Био-
химия». Средний балл, как и в предыдущие 
годы, остается высоким — 94: максимальный 
проходной балл ЕГЭ был для поступающих на 
профиль «Врач-исследователь» — 99. Далее 
идут специальности «Лечебное дело» и «Био-
химия» — 95 и 93 балла соответственно.

Особенностью этого учебного года стало 
введение пяти новых смежных специально-
стей, объединяющих классическое медицин-
ское образование, научные исследования, 
биомедицину и инновационные технологии. 
Это «Материаловедение и технологии ма-
териалов», «Информационные системы и 
технологии», «Механика и математическое 
моделирование», «Наноматериалы» и «Интел-
лектуальные системы в гуманитарной сфере». 
Их запуск связан с формированием новых под-
ходов к модели отечественного здравоохране-
ния, в опережающей подготовке специалистов 
будущего поколения в области медицины. В 
программе обучения предусмотрены модули, 
подготовленные стратегическими партнерами 
университета — ведущими мировыми обра-
зовательными и научными центрами.

— Несмотря на свой солидный возраст, 
Сеченовский университет сегодня — это 
молодая, динамично развивающаяся кор-
порация. Мы готовим лучших медиков для 
системы здравоохранения нашей страны. 
С каждым годом мы выпускам все больше 
студентов — ведь профессия врача стано-
вится все более востребованной, — говорит 
Петр Глыбочко.

Екатерина ПИЧУГИНА. 

СЕЧЕНОВКА ПРИНЯЛА  
2,5 ТЫСЯЧИ НОВОБРАНЦЕВ

В Лужниках прошел традиционный  
для старейшего медвуза страны праздник 

посвящения в студенты
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Юлия Леснова — потомствен-
ная приемная мама. Ее род-
ная мама Нина Юрьевна, по-
сле того как вырастила троих 

кровных детей, взяла еще 5 девочек. Сегодня 
они почти все взрослые. И у Юли сначала 
появилось четверо своих, а потом пятеро 
приемных. Кроме того, приемные дочки есть 
и у ее родного брата — и тоже помимо троих 
кровных сыновей.

«Моя мама по профессии воспитатель, а я 
учитель. Мы с ней шутим, что те, кто работает 
на мясокомбинате, несут домой мясо, те, кто 
на швейной фабрике, — одежду, а мы «при-
несли» домой детей», — смеется Юлия.

Юля готова часами рассказывать про 
каждого своего ребенка, но в этом году от-
дельное внимание первокласснице. 

«Нонна у нас особый ребенок, мы хотели 
отдать ее в школу еще в прошлом году, в шесть 
с половиной лет, однако вместе с психолого-
медико-педагогической комиссией поняли, 
что она пока к учебе не готова. Вообще пока 
неизвестно, потянет ли она обычную школьную 
программу, но решено дать ребенку шанс», 
— поясняет Юлия. 

Все дети пошли в одну гимназию. Юлия 
признается, что устроить туда Нонну стоило 
большого труда.

— Нам сказали, что учебное заведение 
уже переполнено. Но, во-первых, я очень хо-
тела, чтобы все мои дети учились в одном 
месте, так удобнее и нам, родителям, и им. 
Во-вторых, там лучший в городе логопед, а 
он необходим Нонне для индивидуального 
образовательного маршрута. За помощью 
я обратилась в нашу опеку, и там сразу же 
пошли навстречу и направили ходатайство, за 
что я благодарю руководителя опеки Татьяну 
Зрожевскую. 

Кроме Нонны в школу идут в этом году 
тринадцатилетняя Женя (7-й класс), один-
надцатилетняя Марта (5-й класс), близнецы 
Артем и Тимур (4-й класс). Приемные дочки 
Юля и Лера — им, соответственно, 9 и 10 лет 
— идут только в третий класс, девочки хорошо 
учатся, но немного отстают из-за разницы в 
программе обычной школы и детдома. 

На школьный шопинг родители потратили 
70 тысяч рублей: примерно по 10 тысяч на 
каждого ученика. Юля отмечает, что для их 

города это довольно-таки большая сумма.
— У меня не было задачи отправить каж-

дого ребенка во всем новом. Например, у 
Марты еще хороший ранец, но он детский, 
а она уже идет в среднее звено, конечно, 
мы ей купили другую сумку. У Леры и Жени, 
наоборот, еще вполне приличные портфели, 
год они проходят с ними. Нонна, конечно, 
как первоклассница вся в обновках, это ее 
праздник. Вообще, если честно, я стараюсь не 
экономить на детях, мой опыт показывает, что 
очень дешевые вещи непрочные и неудобные. 
В том году мы с дочками пошли в магазин, и 
я всем разрешила выбрать себе красивые 
банты. На кассе немного ахнула — там было 
почти на 3000 рублей, оказалось, что каждый 
бантик стоил 450–480 рублей, а дочки набрали 
6 штук. Но бантики оказались качественные, 
прослужили нам год и еще прослужат, в этом 
году мы их постирали, отбелили и надели на 
линейку. 

В гимназии у детей строгая форма: 
черный низ, белый верх, никакой трикотаж 
не допускается. Во время школьного года 
стиральная машинка в семье Лесновых ра-
ботает каждый день — отстирывает белые 
рубашечки и блузочки. Правда, Женя попро-
сила у мамы еще и черные джинсы к школе: 
ходят слухи, что в старших классах учителя 
разрешат некоторые послабления, но только 
если джинсы будут без декора и не слишком 
облегающие.

Впрочем, Юлия считает, что главные тра-
ты еще впереди: все дети посещают кружки, 
особенно любят танцы, значит, нужны еще 
купальники, шорты, коврики, чешки. 

Этим летом в семье появился еще один 
сын — 4-летний Сережа. Хотя до школы ему 
еще далеко, он с удовольствием участвовал 
в приготовлениях к учебному году.

— Не зря, как только я увидела Сережку 
в базе данных — сердце екнуло. Сразу по-
чувствовала, что это наш ребенок. Он такой 
же тряпичник, как и все мои дети, с удоволь-
ствием ходил по магазинам и школьным ба-
зарам. Ему тоже купили ранец, карандаши и 
прочие принадлежности. Но только учиться 
он пойдет пока не в школу, а в дом культуры 
«Кубань» на развивающие занятия — это пара 
часов в день. 

Марина ТАЛАГАЕВА.

СЕМЕРО ПО ПАРТАМ

«УМЕРЕТЬ НА УРОКЕ ФИЗКУЛЬТУРЫ 
МОЖЕТ ЛЮБОЙ РЕБЕНОК»

Главный детский 
кардиолог ФМБА 

России рассказал, в чем 
настоящая причина 
гибели школьников
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Семья Лесновых поддерживает акцию «Дети вместо 
цветов» и деньги, на которые купили бы букеты 

учителям, перечисляет в благотворительные фонды. 
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ЧП КАРАУЛ

В понедельник, 3 сентября, в Смоленск 
из Польши прибудет комиссия, состоя-
щая из сотрудников национальной, 
региональной и окружной польских 
прокуратур, следователей военной 
жандармерии и переводчиков. Девять 
специалистов в течение пяти дней, до 7 
сентября, совместно со следователями 
Следственного комитета России будут 
осматривать фрагменты польского пре-
зидентского самолета Ту-154М, который 
разбился 10 апреля 2010 года при захо-
де на посадку в аэропорту «Смоленск-
северный».

Члены вновь созданной в Польше прави-
тельственной подкомиссии по расследованию 
крушения президентского лайнера считают, что 
на борту произошел взрыв, когда самолет был 
еще в воздухе. В частности, мог быть использован 
термобарический заряд.

О том, в каких условиях хранятся фрагменты 
разбившегося Ту-154, как будут проходить след-
ственные действия, и насколько состоятельна 
выдвинутая польской стороной новая версия, — 
узнал спецкор «МК», побывав на месте падения 
самолета. 

«В «стерильную» зону 
пустят после строго 
контроля»
Фрагменты польского президентского само-

лета хранятся на территории воинской части, кото-
рая прилегает к аэродрому «Смоленск-северный». 
До 2009 года здесь базировался 103-й Красно-
сельский краснознаменный военно-транспортный 
авиационный полк имени Гризодубовой, стояли 
Ил-76М и Ил-76МД. Сейчас здесь располагается 
экспериментальная летно-испытательная станция 
Смоленского авиазавода и авиационная комен-
датура ВВС РФ. Военные охраняют аэродром, 
поддерживают его в качестве запасного.

Ныне на крышах близлежащих девятиэтажек, 
именуемых местными «Пентагоном», уже не висят 
гроздьями любопытные граждане с биноклями. 
Рассматривать нечего. Обломки президентско-
го лайнера надежно укрыты. Но военным то и 
дело приходиться пресекать случаи незаконного 

проникновения на территорию режимного объек-
та. Еще немало тех, кто идет к забору аэродрома, 
как на экскурсию.

Два ангара, где находятся фрагменты лайне-
ра, окружены дополнительным высоким забором. 
На решетке — надписи о запретной зоне на рус-
ском, английском и польском языках. 

В большом павильоне, где на металлический 
каркас натянут плотный брезент, хранятся около 
17 тысяч мелких фрагментов самолета. Для круп-
ных частей фюзеляжа был построен просторный 
металлический ангар. Здесь находится так назы-
ваемая «выкладка» — несколько десятков крупных 
обломков выложены по контуру самолета. 

Как рассказали «МК» представители След-
ственного комитета, условия хранения веществен-
ных доказательств регулярно проверяются. В ан-
гарах поддерживается постоянная температура, 
зимой работают тепловые пушки. 

Все фрагменты в свое время в присутствии 
польских представителей были промаркированы. 
Поляки принимали участие в их складывании. По-
том еще 11 раз приезжали в Россию для работы 
с вещественными доказательствами. 

Теперь польская сторона в связи «со вновь 

открывшимися обстоятельствами» вновь запро-
сила осмотр фрагментов самолета. 

В 2018 году были аннулированы выводы ко-
миссии государственной авиации по расследова-
нию авиакатастроф МВД Польши, которая, как и 
Межгосударственный авиационный комитет (МАК) 
России, в 2011 году пришла к выводу, что при-
чиной катастрофы стала ошибка экипажа. Ныне 
инициировано повторное расследование.

Польская сторона считает, что на борту пре-
зидентского лайнера произошел взрыв, когда он 
был еще в воздухе. 

Официальный представитель СК России 
Светлана Петренко подчеркивает, что у россий-
ского следствия не осталось вопросов относи-
тельно причин произошедшего. К трагедии при-
вела совокупность факторов. «Это и непринятие 
командиром экипажа своевременных действий 
по уходу на запасной аэродром при фактиче-
ских метеоусловиях на аэродроме в Смолен-
ске. И ошибочные действия экипажа в условиях 

снижения вне видимости наземных ориентиров, 
продолжения захода на посадку, а также отсут-
ствия должной реакции и требуемых действий при 
неоднократном срабатывании системы раннего 
предупреждения приближения земли», — уточняет 
Светлана Петренко. 

Представитель СК России говорит, что версия 
о взрыве на борту проверялась в числе первооче-
редных, но не нашла подтверждения.  

Тем не менее в Смоленске готовы принять 
сотрудников польской прокуратуры и следова-
телей военной жандармерии. Есть Европейская 
конвенция о взаимной правовой помощи по уго-
ловным делам и действующий между нашими 
странами договор. Российские следователи го-
товы к сотрудничеству. 

Прибывшие члены польской комиссии будут 
присутствовать при проведении следственных 
действий. В частности, будет проведен дополни-
тельный осмотр агрегатов, подузлов и конструк-
тивных элементов самолета, а при необходимости 
будет задействована современная криминали-
стическая техника.  

Зона, где хранятся фрагменты самолета, 
считается «стерильной», доступ в нее ограничен. 
Все, кто будут осматривать обломки, пройдут 
строгий контроль, дабы не принести извне ни-
каких следов. 

Нам показали большую синюю палатку с 
соответствующей аппаратурой. Польские спе-
циалисты, как и их российские коллеги, пройдут 
контрольно-пропускной пункт, где установлена 
рентгенотелевизионная установка, которая ис-
пользуется для обнаружения оружия, взрывчатых 
веществ, наркотиков. Также на КПП есть стацио-
нарные ручные металлодетекторы, газовые хро-
матографы, способные обнаружить взрывчатку 
даже в самых минимальных количествах, и другая 
высокочувствительная аппаратура.

Все, кто попадет в ангары с вещественны-
ми доказательствами, облачатся в одноразо-
вые защитные костюмы из спанбонда. Предста-
вители Следственного комитета уточняют, что 
это стандартная процедура при расследовании 
авиакатастроф. 

«Заход на посадку 
выполнял 
неподготовленный экипаж»
Прокомментировать версию взрыва на борту, 

которую выдвигает сейчас польская сторона, мы 
попросили заслуженного пилота РФ, бывшего 
летного директора «Внуковских авиалиний», члена 
Комиссии при Президенте Российской Феде-
рации по вопросам развития авиации общего 
назначения Юрия Сытника. 

— Командир воздушного судна, 35-летний 
капитан Аркадиуш Протасюк, за три дня до ката-
строфы прилетал в «Смоленск-северный» в каче-
стве второго пилота с командиром эскадрильи 
36-го Специального транспортного авиаполка 
Воздушных сил Польши. На борту с ними тогда 
был польский премьер Дональд Туск. 

10 апреля 2010 года, когда произошла ка-
тастрофа, командир полка полетел в Америку, 
а экипаж президентского борта №1 возглавил 
Аркадиуш Протасюк, который не имел доста-
точного опыта. В польском экипаже лишь один 
человек понимал русский язык, но и у него были 

проблемы с числительными. 
— Почему командование 36-го авиаполка 

перед полетами в Смоленск просило сначала 
через посольство в Москве выделить им рос-
сийского штурмана, так называемого «лиде-
ра», который помог бы экипажу в навигации и 
в переговорах с военными диспетчерами на 
русском языке, а потом от этого предложения 
отказалось?

— Штурмана-ориентировщика они не взяли, 
потому что его нужно было как-то размещать в 
Варшаве, обеспечивать питанием. И он должен 
был лететь на правительственном самолете. А 
зачем им на борту иностранец, еще из недруже-
ственной страны? Здесь поляки перемудрили.

В результате, заход на посадку выполнял 
неподготовленный экипаж. Наши диспетчеры и 
руководители зоны взлета и посадки заводили 
польский самолет как могли и всячески помогали 
экипажу. Но экипаж не выполнил ничего из того, 
что ему было сказано. Разрешили им контрольный 
заход и снижение до ста метров. Они «нырнули» 
ниже, зацепили березу и погибли. 

— Польским экспертам кажется подо-
зрительным, что края крупных обломков фю-
зеляжа Ту-154 оказались выгнуты наружу. 
По их мнению, это говорит о том, что внутри 
салона резко нарастало давление.

— Все правильно, самолет-то был «наду-
тый», они его еще не разгерметизировали перед 
посадкой. Обычно это делается на рулении, по-
сле приземления. Экипаж начинает сбрасывать 
давление и в пассажирском салоне, и в кабине. 
Перед открытием двери даже открывают фор-
точку, чтобы уровнять давление в самолете и 
наружное давление. 

Когда они задели березу, давление в самоле-
те было больше, чем наружное давление. И когда 
началось разрушение, резкая разгерметизация, 
естественно, что края обломков развернуло в об-
ратную сторону. Любой человек, знающий физику, 
объяснит это явление. 

Никакого взрыва там не было и быть не могло. 
Этот самолет на территории другой страны не 
садился. Он готовился в Польше, на специаль-
ном аэродроме, где все отслеживала служба 
безопасности. Самолет проходил предполетную 
подготовку, проверялись не только все его детали, 
но и все члены экипажа. Никто ничего не смог бы 
пронести на борт.  

Если бы там была взрывчатка, наши эксперты 
из Межгосударственного авиационного комитета 
(МАК) и Следственного комитета нашли бы взрыв-
ное устройство или следы взрывчатого вещества. 
Ничего этого обнаружено не было. 

— Поляки также ссылаются на то, что не 
обнаружили на обломках левого крыла са-
молета следов удара о березу, про которую 
говорили эксперты МАК.

— А я прочитал в польских средствах мас-
совой информации, что береза была сделана из 
высоколегированной стали. О чем после этого 
можно говорить?

— Польская сторона постоянно укоряет 
Россию в том, что она не передает Варшаве 
обломки польского самолета. 

— Еще не завершено расследование, а части 
самолета — это вещественные доказательства. 
Все делается в соответствии с международными 
нормами. Польская сторона сама постоянно шлет 
запросы. По ее инициативе продолжают прово-
диться следственные действия. 

Разумные люди понимают, что спекуляции 
на эту тему — это некий политический заказ. 
Польша хочет во всем обвинить Россию. Погиб-
ли 96 человек. Если в качестве компенсации за 
каждого из них заплатить необходимую сумму, 
она потянет на годовой бюджет Польши.

Так что, все эти версии о взрыве, заложенном 
термобарическом заряде, или то, что экипаж 
при посадке ослепили лазерной пушкой — бред 
сивой кобылы. Но поляки будут стоять на своей 
версии, они уже делали эксгумацию останков 
погибших. Проверяли, нет ли у них признаков 
отравления, частичек угарного газа. Ничего этого 
обнаружить не удалось. Все пассажиры борта №1 
погибли мгновенно. А потом их останки догорали 
уже в овраге. 

Сердце мемориала — 
гранитный камень
Теперь на месте того пологого оврага, в 300 

метрах от взлетной полосы, где было найдено 
самое большое количество фрагментов само-
лета, устроен мемориал. Там, где шли поисковые 
работы, и были срублены сотни деревьев, бушует 
молодая поросль. 

Власти Смоленской области как могли бла-
гоустроили территорию. К месту трагедии со 
стороны города и трассы через лес проложена 
дорога. На подушку из песка уложены бетон-
ные плиты. К дереву пришпилена табличка. На 
красном фоне написано: объект находится под 
видеонаблюдением. Подлежит государственной 
охране. 

Польская сторона после катастрофы на-
меревалась объявить международный конкурс 
на создание памятника на месте крушения пре-
зидентского лайнера. А для начала установить 
часовню. Пока здесь нет ни того, ни другого. 

«Сердцем» мемориала по-прежнему остает-
ся гранитная глыба, которую на второй день после 
катастрофы, по личной инициативе, привезли из 
карьера местные бульдозеристы. Теперь к ней 
прикрепили памятную табличку на русском и 
польском языках. 

Рядом с камнем стоят корзины и венки с 
искусственными цветами, преимущественно 
— с красными маками. На дорожке кто-то вы-
ставил в виде креста большие глиняные плошки 
с воском. 

На месте, где в свое время нашли тело быв-
шего польского лидера Леха Качиньского, стоит 
простой дубовый крест. Рядом на сбитом дере-
вянном подиуме — лампадки из цветного стекла 
— по-польски звичи.

Около березы, которая раздваивается от 
корня на два ствола, возник стихийный мемори-
ал. По-прежнему хорошо виден металлический 
осколок от обшивки самолета, застрявший глу-
боко в ее коре. Власти Смоленска установили 
вокруг дерева деревянный настил с перилами. 
На перекладинах висят полинявшие от времени 
бело-красные польские флаги. Гипсовые фигурки 
ангелов покрылись мхом. Среди искусственных 
цветов виден портрет одного из погибших пас-
сажиров. Кто на нем изображен — теперь уже 
не различишь. Дожди смыли изображение, а 
рамочка распалась.

Видно, что польские делегации и паломники 
приезжают на место трагедии все реже и реже.  

Светлана САМОДЕЛОВА, Смоленск.  

Спецкор «МК» выяснил, 
зачем польской стороне 
снова будоражить 
историю с гибелью 
президентского 
самолета

ВЗРЫВ, 
КОТОРОГО 
НЕ БЫЛО

Еще 15 девушек в 2018 году получили 
возможность стать военными асами. Те-
перь в Краснодарском высшем военном 
летном училище имени А.К.Серова бу-
дет покорять вершины мастерства бое-
вого пилотирования 31 юная красавица. 
1 сентября они вместе с мужским кон-
тингентом летного училища официально 
приступили к занятиям. В День знаний 
на краснодарскую землю прибыл десант 
Общественного совета при Миноборо-
ны. Цель обозначил председатель сове-
та — главред «МК» Павел Гусев: увидеть 
своими глазами, как постигают летную 
науку будущие властительницы неба.

Их зовут небеса
Впереди серебрится обшивка тренаже-

ра учебно-боевого Як-130. В кабине курсант-
второкурсник, облаченный в темно-синий китель 
летчика. Руки сжимают уже потеплевшую рукоять 
штурвала, взгляд устремлен только вперед, на 
индикаторы тренажерной кабины. Самолет катит 
вперед по взлетке, набирает скорость. Сидящий 
сзади инструктор командует: «Взлет!» — и «ле-
тающая парта» Як-130 уверенно взмывает в небо. 
Будущий летчик «гасит» взлетный форсаж, умело 
закладывает маневр и становится на эшелон. 
Обычный полет на тренажере. Вот только кур-
сант не совсем обычный — на летную курточку 
ниспадают девичьи локоны. И это не шутка. В 
кабине «сто тридцатого» действительно одна из 
девушек, что уже второй год осваивает азы бое-
вого летного дела.

Проект, которому дал старт лично министр 
обороны Сергей Шойгу, второй год претворя-
ется в жизнь в Краснодарском высшем военном 
летном училище. Как только было объявлено, что 
Минобороны дало «добро» на то, чтобы в России 
появились боевые летчицы, приемную комиссию 
буквально накрыл вал заявлений.

Но почему девчат так тянет в небо? Да потому, 
что армия стала другой.

— Только вдумайтесь в цифру — 92% жите-
лей страны, по данным соцопросов, одобряют 
те перемены, которые сделали нашу армию по-
настоящему мощной, — объясняет Павел Гусев. 
— И среди молодежи меняется отношение к армии. 
В военные вузы страны конкурс по 20–30, а то и 
по 100 человек на место. 

Мечты о боевой работе
Есть среди будущих летчиц и свои «звездоч-

ки». Одна из них — Анна Щербакова. Ее веснуш-
ки знает почти вся Пермь. Еще на старте летной 
карьеры судьба приготовила ей испытание — в 
прошлом году всего один недобранный балл едва 
не оставил ее за бортом мечты о небе и серебри-
стых крыльях.

Однако Анна рук не опустила и стала писать 

в приемную комиссию с просьбой зачислить ее в 
ряды курсантов ВКС. Очень скоро на поддержку 
Ани поднялась вся Пермь: в Минобороны звони-
ли, писали коллективные письма, убеждая: Аня 
достойна погон цвета неба. И к просьбам при-
слушались! Вновь подняли личное дело, взгля-
нули на результаты, еще раз убедились: девушка 
достойна быть летчицей. На пути к небу мешал 
только один злосчастный балл... Минобороны по-
шло навстречу и сделало невозможное: увеличило 
набор на одно место. Так Анна Щербакова стала 
16-й курсанткой первого в истории современной 
России набора летчиц.

— У меня военная семья: отец — офицер в от-
ставке и брат-ракетчик. Поэтому я с самого детства 
знала, что хочу быть военной. А почему именно 
летчицей, а не связисткой или даже десантницей? 
Я живу в Перми рядом с авиабазой, над которой 
постоянно летают самолеты. Поэтому я с детства 
была влюблена в небо.

Теперь, постигая летное мастерство, Анна 
все сильнее мечтает сесть не за штурвал военно-
транспортного «Ил» или «Ан», а занять место в 
кабине фронтового бомбардировщика.

— Для меня сейчас главное — совершить свой 
первый настоящий полет. Дальше буду оттачивать 

свои летные навыки, стану лучшей, и тогда меня 
непременно зачислят в бомбардировочную авиа-
цию, — заявляет Анна Щербакова.

Еще одна «звездочка» Краснодарского выс-
шего летного — Екатерина Пчела. Она под стать 
своей фамилии — энергичная, стремительная, 
трудолюбивая. Впрочем, за ее хрупкими плечи-
ками уже 50 часов налета на реальных воздушных 
кораблях. После школы она поступила в Южноу-
ральский госуниверситет на аэрокосмический 
факультет. Теперь она командир своей группы и 
младший сержант.

— У меня папа — командир дивизии «даль-
ников» в Энгельсе, потому я не прочь сесть за 
штурвал огромных «Ту», — делится сокровенным 
Екатерина. — И это тоже моя мечта — покорять 
высоты вместе с папой: он в правом кресле, а я 
в левом.

— Горжусь тем, как работают там наши ребята. 
Это настоящие герои, на которых нужно равняться, 
— говорит Екатерина.

Экзамен на выносливость
У члена Общественного совета при Минобо-

роны, руководителя Центра анализа стратегий и 
технологий Руслана Пухова в отношении целесоо-
бразности феминизации военной летной подго-
товки сомнений нет: «Если даже в таких странах, 
как Пакистан и Афганистан, есть женщины-пилоты, 
то почему у нас нет?! Я уже не говорю о ВВС США, 
где женщины-летчицы давно прописались».

— Женщины зачастую более ответственны и 
уж точно склонны меньше употреблять алкоголь, 
— добавил Пухов не без иронии.

Будущие пилотессы пусть и курсанты, но 
все же девчонки. Потому специально для них в 
Краснодарском высшем летном отведен жилой 
корпус. Внутри — просторные светлые кубрики 
на двух летчиц-курсантов. Обстановка несколько 
спартанская. Из удобств — современный душ, 
удобный санузел, кондиционер. Зато очень уютно. 
Впрочем, отсутствие излишеств в виде телеви-
зоров и компьютеров девушки даже одобряют — 
ничто не отвлекает от учебы. Тем более впереди 
настоящие испытания их знаний и умений.

Если первому курсу пока предстоит шту-
дировать общеобразовательную программу, то 
второкурсницам впору готовиться к настоящим 
полетам. Уже в следующем году они сменят тре-
нажеры на учебно-боевые самолеты.

Максим КИСЛЯКОВ, 
Москва—Краснодар—Москва.

В ПОЛЕТ БЕЗ МАКИЯЖА
Краснодарское военное летное училище получило 
пополнение будущих боевых летчиц
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— Он не работал, а жил на рабо-
те, — говорят о Владимире Бе-
гияне коллеги. — Как устроился 
на работу в аэропорт еще в со-

ветское время, в мае 1985-го, так больше никуда 
и не уходил. Начинал с диспетчера-контролера 
производственно-диспетчерской службы пред-
приятия (ПДСП) и спустя годы стал руководите-
лем комплексной смены аэропорта. У нас все 
любили с ним дежурить. Он и работал классно, 
и пошутить любил. 

В общей сложности Владимир Николаевич 
проработал в международном аэропорту Сочи 
более 33 лет. Коллеги отмечают, что у него за эти 
годы скопилась целая папка различных грамот и 
благодарностей, в том числе и от Министерства 
транспорта РФ, также он был отмечен нагрудным 
знаком «Отличник воздушного транспорта» и 
разными ведомственными медалями.

На работе его очень ценили. 
— Владимир Николаевич был у меня в под-

чинении, когда я работал в аэропорту Сочи, — 
говорит его коллега Алексей Комаров. — Это 
был очень грамотный, спокойный и авторитетный 
человек. Он был из тех людей, на которых можно 
было полностью положиться. Я всегда знал, что 
Владимир Бегиян не подведет. Помню, однажды 
из Москвы не прибыл багаж пассажира, в котором 
был инсулин. Когда чемодан был доставлен в 
Сочи, Владимир Николаевич незамедлительно 
отправил его из аэропорта в Лазаревское, где 
остановился на отдых пассажир, больной диа-
бетом. Его хватало на все и на всех!

Друзья рассказывают, что Владимир был 
очень неравнодушным человеком. Его не нужно 
было просить о помощи, он всегда все видел сам. 
И во всем старался помочь. Всегда поддерживал 
новичков, заступался за слабых. Охотно давал 
коллегам взаймы и потом никогда не напоминал 
о долге. Очень любил дарить подарки. Был госте-
приимным хозяином, обожал принимать у себя 
гостей, сам при этом всегда вставал к мангалу. 

— Еще я бы отметила его сердобольность 
и доброту, при том что выглядел он очень муже-
ственно, — вспоминает его коллега Ирина. — Ког-
да он видел детей и стариков на инвалидных коля-
сках, всегда старался подойти, помочь. Нередко, 
когда возвращался домой, брал попутчиков. Не 
за деньги, а чтобы просто помочь. 

Все пропускал через сердце. И оно не 
выдержало. 

В пресс-службе международного аэропорта 
Сочи сказали, что принято решение о выплате 
компенсации семье Владимира Бегияна. 

— Руководство выразило соболезнование 
родственникам и близким Владимира Николае-
вича. Предприятие выплатит его семье денежную 
сумму согласно коллективному договору. Будет 
выплачена страховка от несчастного случая и 
сумма в размере годового заработка, — объ-
яснила «МК» официальный представитель 
аэропорта Анна Шалимова.

«В переговорах диспетчера 
и экипажа есть фраза, 
которую я расцениваю как 
провокацию»
О том, что могло стать причиной ЧП в аэро-

порту Сочи, мы поговорили с заслуженным 
пилотом Советского Союза, бывшим заме-
стителем министра гражданской авиации 
СССР, президентом фонда «Партнер граж-
данской авиации», членом Общественных 
советов при Росавиации и Ространснадзоре 
Олегом СМИРНОВЫМ. 

— Подобные события — это всегда совокуп-
ность неблагоприятных обстоятельств, которые 
скапливаются в одно время в одном месте. ЧП 
произошло в самое тяжелое для человека время 
суток, когда он вынужден бодрствовать, около 
трех часов ночи. 

И как раз в это время над Сочи сформиро-
вался мощный циклон, который сопровождался 
грозами, ливневыми дождями, болтанкой и силь-
ным порывистым ветром. Я связался с коллегами 

в Сочи и узнал, что ветер, который фиксировали 
по приборам на земле, достигал 22 метров в 
секунду. А это уже шторм. 

— Насколько сложный с профессиональ-
ной точки зрения аэродром в Сочи?

— Он считается очень сложным, как и все 
аэродромы, где морской климат со всеми свои-
ми сюрпризами. Плюс рядом торчат высочай-
шие горные кряжи. Эта встреча высоких гор с 
морем всегда порождает метеорологические 
катаклизмы. 

Сложность сочинского аэродрома еще и 
в том, что на него можно сесть только одним 
курсом — с моря на сушу. А обратным курсом 
невозможно, запрещено. Так что у экипажа нет 
выбора. В Сочи в ночь на 1 сентября как раз с 
моря дул сильный попутный ветер, что значи-
тельно усложняет посадку. Аэродром в Сочи 
строго регламентирован по этим параметрам, 
если ветер дует больше определенной силы, то 
посадка не рекомендуется, потому что может 
не хватить посадочной полосы. Самолет может 
выкатиться за пределы ВПП. 

— Есть данные, как командир воздушного 
судна заходил в грозовую ночь на посадку? 

— Первый заход у него не получился. Он 
ушел на второй круг. И со второго разворота начал 
еще одну попытку. В итоге сел с большим пере-
летом, не в начале ВПП, как положено, а дальше. 
Плюс попутный ветер. Это все не позволило са-
молету уместиться на ВПП до полной остановки. 
Самолет выкатился. Но самолеты частенько вы-
катываются. Для этой цели на каждом аэродроме 
взлетно-посадочная полоса имеет продолжение, 
она наращивается грунтовой полосой в несколько 
сот метров и называется аварийной, или поло-
сой безопасности. Эта грунтовка содержится в 
идеальном состоянии.

Если самолет выкатывается на эту полосу 
безопасности, то он никогда не развалится. Но 
пассажирский Boeing-737 в Сочи миновал даже 
эту полосу безопасности и скатился в горную 
реку. 

— Как происходило разрушение 
самолета?

— У него отлетели стойки шасси. Он на-
чал бороздить двигателями землю. У самолета 

отлетело левое крыло и загорелся левый двига-
тель. Он начал бурить землю на приличной ско-
рости, полетели искры. А двигатель же работал, 
и топливо продолжало поступать под большим 
давлением. И от этого топливо загорелось. Воз-
ник пожар. 

Я не знаю, будут ли к экипажу претензии 
или нет по посадке. Наверняка будут. Но когда 
самолет скатился в реку и началась эвакуация, 
экипаж и бортпроводники проявили четкость и 
высокий профессионализм. Они были обучены, 
готовы к подобной ситуации. Представляете, 3 
часа ночи, самолет разрушился, темнота, идет 
проливной дождь, горит керосин, и они выводят 
из лайнера 164 человека. И все остаются живы. 
Это просто чудо. Тут надо еще отметить четкую 
работу сочинской аварийно-спасательной ко-
манды, которая быстро оказалась на месте и 
потушила пожар. 

— Если была штормовая погода, почему 
аэродром не был закрыт? 

— До определенного времени, когда еще 
летала моя команда, диспетчер имел право 
закрыть аэродром «по погоде». Потом вышло 
международное положение, согласно которому 
диспетчер мог закрыть аэродром только если 
занята ВПП, неважно кем — машиной, или само-
летом, или лось появился. А по погоде — нет. В 
этом случае решение стал принимать командир 
корабля. Диспетчер обязан только информиро-
вать его о погоде. 

— Судя по записи переговоров, пилот 
спросил у диспетчера, подходит ли пого-
да для посадки, и получил утвердительный 
ответ. 

— Когда я прослушал запись переговоров 
диспетчера и экипажа, у меня возникла масса 
вопросов. Там есть фраза диспетчера, которую 
я расцениваю как провокацию, типа «давай, да-
вай, садись, погода хорошая». Если командир 
корабля и колебался, то диспетчер его невольно 
подтолкнул к решению садиться. По-доброму, в 
такую погоду нужно было уходить на запасной 
аэродром. 

Есть еще одно обстоятельство, на которое я 
хотел бы обратить внимание. Во время посадки 
самолета на такой скорости на бетонную ВПП, 
когда идет ливневый дождь, полоса покрывается 
слоем воды, при приземлении и торможении 
образуется эффект акваглиссирования. Перед 
колесом у самолета, который приземляется на 
скорости 200 километров в час, образуется водя-
ной валик, колесо на него поднимается, и тормоза 
у самолета исчезают. Он не касается уже бетона 
резиной, хоть на несколько миллиметров, но он 
оторван от полосы. Это тоже могло сказаться 
на развитии ЧП. 

Там есть еще один интересный момент. На 
том отрезке, который предшествует остановке 
самолета, нет следа от торможения. Хотя там не 
бетон, а земля, обычно при мощном торможении 
она бывает перепаханной. Самолет вырывает в 
грунте тормозящим колесом целую канаву. А в 
данном случае нет следов торможения. Комис-
сия установит, тут дело в технике или в экипаже. 
Но профессиональным нюхом я чувствую, что к 
технике не будет никаких претензий. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

« НЕ УМЕР, 
А ПОГИБ, 
СПАСАЯ 
ЛЮДЕЙ»

c 1-й стр. Первый шаг на пути 
к небу — кабина 

тренажера.
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Сердце мемориала — 
гранитный камень.

На месте, где было найдено тело 
Леха Качинского, установили 
дубовый крест.

Следственный комитет 
тщательно следит за условиями 
хранения вещдоков. На заднем 
плане — ангар, где находятся 
фрагменты самолета.



О том, что после мирового первенства в 
отечественном клубном футболе начнут за-
тягивать пояса, говорили давно. И минувшее 
трансферное лето стало тому косвенным 
подтверждением. Законодатель заку-
почных мод и самый благополучный в 
финансовом плане клуб РПЛ «Зенит» 
не сделал ни одного приобретения, да 
и остальные даже на таком фоне не впе-
чатлили. Наш чемпионат покинули такие 
заметные игроки, как Александр Головин, 
отправившийся из ЦСКА в «Монако», и Квинси 
Промес, решивший продолжить карьеру в ис-
панской «Севилье». А вот в поезде, что шел в 
обратном направлении, пассажиров с такими 
громкими именами замечено не было. Быть 
может, кто-то из дебютантов РПЛ и дорастет 
к концу первенства до статуса звезды нашей 
лиги первой величины, но на данный момент 
российское первенство больше теряет, чем 
приобретает.

Неудивительно, что в таких усло-
виях наши команды сделали упор на 
внутренний рынок — разошлись по 
новым местам работы футболисты 
потерпевшего финансовый крах «Ам-
кара». Раздала своих лидеров «Уфа», 
быть может, именно поэтому и не про-
бившаяся в основную сетку Лиги Европы. 
«Локомотив» и «Краснодар» провели обмен 
Ари — Федор Смолов.

«МК» составил рейтинг главных пере-
ходов межсезонья, ориентируясь не только 
на имена и репутацию новичков лиги, но и 
на их игру, продемонстрированную в уже 
сыгранных первых 6 турах.

1. Федор Смолов 
(«Краснодар» — 
«Локомотив»)
Куда только слухи не отправ-

ляли одного из лучших бомбар-
диров последних чемпионатов 
за предыдущие 2–3 года, а в 
итоге Федор оказался в «Локо-
мотиве», что тоже, несомненно, 
можно считать шагом вверх по 
карьерной лестнице. Да, про-
яви себя Смолов на мировом 
первенстве, наверняка появились 
бы заманчивые предложения, быть 
может, не от грандов ведущих евро-
пейских лиг, но от середняков (тех, кому 
играть в Лиге Европы) — вполне. Однако 
форвард за довольно скромные 9 млн евро 
отправился в Москву, а ведь еще меньше 
года назад «быки» хотели от «Спартака» за 
своего нападающего порядка 20 млн, и тот 
ценник представлялся сильно завышенным 
разве что красно-белой стороне.

С «Локо» Федя наконец-то сыграет в 
Лиге чемпионов, куда у «железнодорожни-
ков» прямая путевка. Не секрет, что команда 
Семина нуждалась в забивном центральном 
нападающем, который, как бы симпатичны 
ни были болельщикам Фарфан и Эдер, стал 
бы стабильно исполнять роль наконечника 
атакующего копья. И Смолов выглядит на 

эту роль почти идеаль-
ным кандидатом, хотя 
признанный бомбардир 
пока не блещет резуль-

тативностью за новую ко-
манду, а в матче с «Крас-

нодаром» и вовсе получил 
травму и был заменен по ходу 

матча. За 283 минуты, что Федор 
провел на поле в футболке «Локо-

мотива», он отметился лишь одним мячом в 
ворота «Анжи». Зато, правда, победным.

Почему почти идеальным кандидатом? 
Немного смущает роль, которая, по всей 
видимости, будет отведена нападающему 
в его новом клубе. Если в Краснодаре на 
Смолова работала вся команда, а сам он 
являлся скорее не чистым нападающим, 
а свободным художником, который мог и 
в центральный круг за мячом вернуться, и 
на флангах похозяйничать, то в «Локо» зона 
ответственности форварда представляется 
куда более узкой. Это коридорчик на чужой 
половине поля от центральной зоны до во-
рот соперника, ограниченный фланговыми 

владениями крайних защитников и полу-
защитников. Так играет «Локо». С другой 
стороны, главный козырь Федора — уме-
ние поставить в атаке финальную точку, а 
соответственно, размениваться на игру в 
подыгрыше и на флангах от него и не требу-
ется. Если нападающий сумеет встроиться в 
общекомандную игру и привыкнуть к подоб-
ным ограничениям свобод, то форвард еще 
подбросит угля в топку «Локомотива».

2. Самуэль Жиго  
(«Гент» — «Спартак»)
Пожалуй, именно спартаковский ново-

бранец заслужил в стартовых турах наиболь-
шее количество комплиментов в свой адрес 
среди всех новичков лиги. Уже по первым 
матчам стало понятно, что 8 млн евро, что 
заплатили за француза красно-белые, были 
потрачены не зря. 24-летний центральный 
защитник отметился голом в первом же матче 
РПЛ, забив единственный мяч в сложнейшей 
встрече с «Оренбургом», ставший победным. 
Он единственный из спартаковских оборон-
цев, кто отыграл во всех матчах этого чем-
пионата, неуступчив в единоборствах, хорош 
в борьбе на втором этаже, а еще способен 
похвастать мастерством первого паса.

Учитывая, что в команде есть пара 
центральных защитников сборной России 
Георгий Джикия — Илья Кутепов и опытный 
Сальваторе Боккетти, за доверенную им 
зону можно быть вполне спокойным. Правда, 
по всей видимости, с приездом Жиго будут 
страдать интересы национальной коман-
ды, ведь, судя по тому, как играет Самуэль, 
связке центральных защитников Джикия — 
Кутепов вряд ли доведется проводить на поле 
много игрового времени вместе. 

3. Абель Эрнандес 
(«Халл Сити» — ЦСКА)
ЦСКА, в распоряжении которого было с 

учетом Федора Чалова меньше двух полно-
ценных форвардов, кровь из носу был не-
обходим опытный нападающий, способный 
сходу заиграть в основе. Благо, что второе 
место по итогам минувшего первенства га-
рантировало прямое попадание в групповой 
этап Лиги чемпионов, иначе заманить в свои 
ряды Абеля Эрнандеса было бы крайне слож-
но. 27-летний уругваец, последние 3 сезона 
отыгравший за «Халл Сити», в составе кото-
рого в 110 матчах забил 39 мячей, с первых 
же минут на поле в красно-синей футболке 
подтвердил свой довольно высокий класс. 
В отдельных игровых моментах была видна 
поступь большого игрока, и пусть пока Абель 
еще не до конца освоился в новой команде и 
не всегда готов быть полезен все 90 минут, 
повторения невеселой истории с Аароном 
Оланаре, так и не заигравшим в ЦСКА, быть 
не должно. Да и то, как заиграл после усилив-
шейся конкуренции Чалов, говорит о своев-
ременности приглашения Эрнандеса. 

4. Гжегож Крыховяк 
(ПСЖ — «Локомотив»)
Необходимость приглашения 28-летнего 

польского полузащитника, права на которого 
принадлежат французскому ПСЖ, вызыва-
ет определенные сомнения. Центр поля у 
«железнодорожников» укомплектован до-
вольно качественно, и как приживется там 
арендованный футболист, точно сказать не 
представляется возможным. Приглашался 
под Лигу чемпионов? Но ведь пришел Гже-
гож не из стана французского суперклуба, 
а из скромного «Вест Бромвича», в котором 
имел довольно скромную статистику. Но 
все же именно Крыховяка следует назвать 
самым именитым игроком, пополнившим 
этим летом РПЛ.

5. Александр Ташаев 
(«Динамо» — «Спартак»)
«Спартак» уже давно готовился к расста-

ванию с Квинси Промесом, и приобретение 
Александра Ташаева стало одним из этапов 
этой работы. Да, пока молодого полузащит-
ника сложно назвать прямой и адекватной 
заменой ушедшему в «Севилью» голландцу, 

но задачу заменить лучшего футболиста 
РПЛ вряд ли можно решить приглашением 
одного пусть и талантливого, но еще моло-
дого футболиста. Скорее уместно говорить 
о комплексе принятых мер и дублировании 
позиций. На флангах атаки у красно-белых 
есть Самедов, Ломовицкий, Мельгарехо, 
Ханни. А еще есть купленный за 12 млн евро 
Педро Роша, который едва ли при здоровых 
Луисе Адриано и Зе Луише может рассчи-
тывать на роль центрального нападающего 
и если и будет выходить, то скорее всего на 
фланг. Теперь в этот список можно добавить 
и Ташаева, у которого, кстати, еще и паспорт 
российский имеется. Назвать Александра 
твердым игроком основного состава нель-
зя, как нельзя к таковым отнести ни одного 
футболиста с краев атаки «Спартака», но свои 
игровые минуты он получает исправно.

6. Жоаозиньо 
(«Краснодар» — 
«Динамо»)
Миниатюрный бразилец, по сути, стал 

заменой ушедшему в «Спартак» Ташаеву, 
хотя сравнивать двух этих футболистов 
даже смешно, настолько разнятся их игро-
вые козыри и стилистика. Хороший пас, 
выверенный удар, задатки плеймейкера и 
рассудительность — все это у Жоаозиньо 
имеется. Не хватает разве что дистанцион-
ной скорости, но Дмитрий Хохлов наверняка 
найдет, как тактически решить этот вопрос и 
избавить новобранца от лишней беготни на 
поле. 5 первых туров бразилец отыграл без 
замен и является лучшим распасовщиком 
команды.

7. Хердур Магнуссон 
(«Бристоль Сити» — 
ЦСКА)
Оказывается, не только Валерий Карпин 

и его «Ростов» делают серьезную ставку на 
исландских футболистов. 25-летний Маг-
нуссон, выходивший в составе «викингов» в 
матчах ЧМ-2018, отныне цементирует центр 
армейской обороны. Заметно обновленной 
линии защиты еще только предстоит сыграть-
ся, но Хердур уже сейчас представляется ее 
неотъемлемой частью. В его действиях виден 
почерк хорошего защитника, и хочется на-
деяться, что вынужденная замена в середине 
первого тайма субботнего матча с «Уралом» 
не выбьет исландца надолго из строя.

Александр ПОКАЧУЕВ.

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

“Московский коМсоМолец”    
3 сентября 2018 года 
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

продаю

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ календарики,
открытки б/у куплю. 
т. 8-915-344-86-45

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты  б/у. 
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-909-969-00-88

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых т. 8-967-025-17-73
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 и 4 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ
КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

5 сентября с 13.00 до 18.00, 
6–8 сентября с 10.00 до 18.00, 
9 сентября с 10.00 до 15.00
МОСКВА, ВДНХ, павильон №75, зал «С», в зоне «СМИ»

ПОДПИСКА НА ГОРОДСКОМ СПОРТИВНОМ  
ПРАЗДНИКЕ ДЕНЬ ГОРОДА В ЛУЖНИКАХ

8 сентября с 09.00 до 16.00   
МОСКВА, ОК «Лужники», у центрального входа

ПОДПИСКА В ДЕНЬ ГОРОДА НА ПУШКИНСКОЙ ПЛОЩАДИ
8 сентября с 10.00 до 17.00
МОСКВА, Пушкинская площадь, у фонтана

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая

м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чисто-
прудному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Строгино» на авт. остановке «Строгинский 
бульвар», д. 12
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Авиамоторная», выход на ул. Авиамоторная, 
напротив д. 14, около сквера Калинина
м. «Белорусская» кольцевая, выход на ул. Грузин-
ский Вал около дома 18, на пересечении  
с Грузинским пер.
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ

ПОДПИСКА НА ВЫБОРАХ!
Редакция «МК» и ФГУП «Почта России» приглаша-
ют всех читателей оформить подписку на выборах.  
9 сентября с 11.00 по 15.00 в ряде избирательных 
участков Москвы и городов Подмосковья  можно 
оформить подписку на первое полугодие 2019 года 
по льготным почтовым ценам. Подробности читайте 
в ближайших номерах «МК».
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Шоу «Us + Them» («Мы и Они») автора всех психоделических 
роковых хитов легендарных Pink Floyd ждали в Москве как 
второго пришествия. Слухи об экстраординарности и шоковом 
эффекте шоу поползли уже после первых концертов тура в 
Европе. Говорили о том, что великий музыкант и знатный бун-
тарь Роджер Уотерс настолько жестко обличает политических 
деятелей мира, как не снилось революционерам всех времен 
и народов вместе взятым. В реальности все оказалось еще бо-
лее впечатляюще, чем на словах. К тому же накануне концерта 
артист разогрел ситуацию громкими заявлениями.

Заявления были лаконичны, но ошеломляли, как ледяной душ. 
По мнению музыканта, оказалось, что «существует множество дого-
воров и бумаг, по которым Россия имеет все права на Севастополь», 
а Майдан — хитро «спланированная Вашингтоном» акция по смене 
власти в Украине. От неожиданных рулад рок-мэтра забурлила не 
только Россия, где многим эти слова вылились бальзамом на изра-
ненные санкциями души, но и Украина, где г-н Уотерс, разумеется, 
тут же угодил в известные списки сайта «Миротворец» «за участие в 
попытках легализации аннексии Крыма» и, видимо, надолго закрыл 
себе путь в Незалежную. Впрочем, Украина и так не входила в гра-
фик нынешнего мирового турне 75-летнего рок-музыканта, а когда 
будет следующее и будет ли вообще, неизвестно. Кто знает, вдруг 
мы присутствовали при оглашении музыкального и политического 
завещания легендарного мастодонта рока? 

Однако, как выяснилось, г-н Уотерс мягко стелил и оказался в 
своей революционной принципиальности далеко не столь плоским. 
Его трактовка империализма, заслуживающего порицания и сопро-
тивления, в итоге не очень совпала с клише местного агитпропа, 
обрадовавшегося, видимо, несколько поспешно. В паузе между 
бесконечными пинками Трампу, рассыпанными просто пестрым би-
сером по телу концерта, на огромном экране вдруг появился список 
под красноречивым заголовком «Неофашизм на подъеме» с пере-
числением некоторых стран и имен. Первой строчкой там, конечно, 
шла Америка с Трампом, а последней — Россия с Путиным. Упс!.. 
Между ними разместились Венгрия с Орбаном, Польша с Качинским, 
Австрия с Курцем, Франция с Ле Пен и Великобритания с Фараджем. 
Вот тебе, батенька, и Юрьев день! Тут уже ликовала Украина, хотя из 
«Миротворца» его не исключили, а часть публики в двух российских 
столицах испытала когнитивный диссонанс: как же так?! 

Однако под занавес шоу мэтр «реабилитировался». Во взволно-
ванной «антиимпериалистической» речи в стиле «мир, дружба, жвачка» 
вновь рассыпался в приятностях для местного уха: «Я понимаю, как 
вы переживаете за своих собратьев в Крыму…» Тем более что Трам-
пу досталось от Уотерса все-таки намного больше, чем любому из 
перечисленных виновников «разрушения мира, разжигания розни, 
коррупции и жестокости». Образ Путина промелькнул на экране на-
столько быстро, что его не успели запечатлеть даже те, кто держал 
наготове телефоны. Зато Трамп «блистал» во всех ипостасях: и орущим 
капризным ребенком, и грязным бомжом, и жирной размалеванной 
теткой в неглиже… Венцом всему стала огромная надпись на русском 
«Трамп — свинья», которая очень долго не гасла над залом по ходу 
музыкальных экзерсисов мэтра. Проплыла над головами, конечно, 
и сама гигантская надувная свинья — фирменный реквизит Pink 
Floyd, придуманный задолго до Трампа. Она еще в 1988 году в том 
же «Олимпийском» рассекала воздух, возвещая первой гастролью в 
СССР мировой рок-группы такой величины падение «железного зана-
веса». Теперь на «отреновированной», летевшей уже не воздушным 
шариком, а управляемым дроном хрюшки была намалевана надпись 
по-русски «Оставайся человеком».

К счастью, за всей этой гражданской патетикой не исчезло 
главное — великая и роскошная музыка Pink Floyd. Она звучала и ис-
полнялась мощно, виртуозно и, что самое приятное, практически ноль 
в ноль с тем, что мы привыкли слышать на раритетных пластинках. 
Артист втянул многотысячный зал в гиперболизированный фанта-
стический и одновременно до боли реальный мир, образы которого 
воздействовали похлеще 5D-эффектов. Клипы Pink Floyd и оформ-
ление концертов всегда славились визуальной выразительностью, 
а теперь, имея новые технические возможности, бывший лидер 
культовой группы смог и вовсе разгуляться на широкую ногу. 

Галактики во Вселенной, поглощающие собой все пространство, 
реки крови, превращающиеся в человеческие руки, кислотные цвета, 
характерные для эстетики PF, сквозь которые проступали силуэты 
музыкантов, инопланетные по виду и голосами две вокалистки, 
черепа, чудовища, лица сирийских детей, стариков, картины пыток. 
Казалось, что Уотерс так увлекся, что мог бы и до утра показывать 
этот дикий перформанс из метафор реальной жизни. На знаменитой 
«The Wall», исполнять которую вывели целый детский хор, нервно 
пульсировал на экране призыв «resist» — «восстаньте». 

В разгар шоу над залом угрожающе нависла гигантская пря-
моугольная ферма, на ней выросли столбы, превратившиеся в трубы 
электростанции Баттерси с висящей над ними еще одной, но уже 
маленькой надувной свиньей («ожившая» обложка альбома Pink 
Floyd 1977 года «Animals» — «Животные»). Музыканты натянули маски 
разных существ (овечек, баранов, собак), собрались на сцене за 
импровизированным столом и начали разливать шампанское (прямо 
как в страшном сне Татьяны из «Евгения Онегина»), потом к столу 
подошел Роджер в маске свиньи и стал всех разгонять, после чего 
поднял над головой по очереди два картонных плаката, словно на 
пионерской линейке, с надписями «Свиньи рулят миром» и «В пекло 
свиней» (в матерной, конечно, версии на английском). 

Плейлист состоял, разумеется, из культовых хитов вроде «Wish 
You Were Here», «Another Brick in the Wall», «The Great Gig in the Sky», 
«Eclipse» и многих других. Конечно, звучали опусы и с последнего 
альбома 2017 года «Is This the Life We Really Want?» («Это жизнь, которую 
мы хотели?»). Поклонники ждали релиз больше 20 лет, предыдущая 
студийная пластинка выходила аж в далеком 1992 г. «Smell the Roses», 
«Déjà vu», «The Last Refugee» и другие были по-уотерсовски монумен-
тальны, полифоничны, изысканны, но ни одна из них по определению 
не могла бы стать вызовом нетленным хитам Pink Floyd. 

Завершился концерт на позитивной ноте. Лучи лазера материа-
лизовали обложку другого исторического альбома «The Dark Side of 
the Moon» с пирамидой, в которой луч света преломляется в радугу. 
«Спа-си-бо!» — мощным хором скандировал восторженный зал. 
Обескураженный таким проявлением восторга российской публикой 
Уотерс, казалось, вот-вот прослезится. Но седой бунтарь взял себя 
в руки и еще раз призвал всех противостоять насилию, помнить, что 
все люди — братья, и, пока живы, наполнять мир добротой.

Артур ГАСПАРЯН, Наталья МАЛАХОВА.

РОДЖЕР УОТЕРС ПОДЛОЖИЛ 
СВИНЬЮ ТРАМПУ, ПУТИНУ И УКРАИНЕ
Кому противостоит британский пацифист
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Футбольное трансферное окно 
в Российской премьер-лиге 
захлопнулось. У клубов еще 

есть возможность дозаявить игроков, 
находящихся в статусе свободных 

агентов, но рассчитывать, что в 
списке этих дозаявленных будут 
звезды или звездочки, едва ли 
приходится.

СМОЛОВ

УГЛЯ
Главные 

трансферы 
летнего 

межсезонья 
РПЛ. Рейтинг 

«МК»

СОБЫТИЕ ДНЯ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

  Большой хоккей вернулся в Рос-
сию — как специально, очередной 
регулярный чемпионат КХЛ (Конти-
нентальной хоккейной лиги) стар-
товал 1 сентября с битвы победите-
ля Кубка Гагарина, казанского «Ак 
Барса», и грозного питерского СКА. 
Как будто намекая нам на то, что в 
этом сезоне многому нам предстоит 
научиться...
И вправду, для любителей хоккея много 

нового. Тут вам и переработанная система 
очков, и новые кое-где размеры хоккейных 
площадок. А еще Федерация хоккея России 
(ФХР) учредила ряд индивидуальных премий 
и наград, которые будут вручены хоккеистам 
по итогам сезона. 

Об этом, и не только, корреспонденту 
«МК» рассказали президент ФХР, легендар-
ный вратарь Владислав Третьяк и нападаю-

щий отечественной 
сборной и «Лос-
Анджелес Кингз» 
Илья Ковальчук.

— Минувший 
сезон был успешным 
для нашего хоккея: 
тут и долгожданная 
победа на Олимпий-
ских играх, и рост ин-
тереса к этому виду 
спорта в целом. Это 
ли не повод отме-
тить наших героев? 
— сказал Владис-
лав Третьяк. — За 

номинантов будут голосовать болельщики, 
журналисты, члены Зала хоккейной славы 
и сами игроки. А награждение состоится 6 
ноября в «Музее хоккейной славы»!

В национальной премии «Герои хоккея» 
будет минимум 6 номинаций: самый ценный 
игрок (голосуют болельщики), джентльмен 
года (голосуют члены Зала славы), новичок 
года (голосуют журналисты), лучший бом-
бардир (по системе гол плюс пас), лучший 
снайпер (по количеству заброшенных шайб), 
незаметный герой (член сборной России 
не из числа игроков и тренерского штаба, 
внесший большой вклад в успехи команды, 
— голосуют игроки и тренеры).

— Популярность хоккея возрастает, я 
езжу по всей стране, везде просят хоккейные 
площадки, чтобы дать возможность нашим 
мальчишкам и девчонкам заниматься этим 
видом спорта, — отметил Третьяк.

И ведь глава ФХР не кривит душой: даже 
чемпионат мира по футболу не смог отнять 
зрителей у главной зимней игры. А даже если 

бы и смог, то хоккеисты в обиде не были бы, 
сказал «МК» Илья Ковальчук:

— Я не ревную, а наоборот, рад за ребят-
футболистов. Мы сами летали в Сочи на Хор-
ватию, были на матче с Испанией в Москве. 
Переживали, болели... Всех ребят знаем. 
Они красавцы. Подарили такой праздник 
всей стране!

— В этом сезоне вы уезжаете в На-
циональную хоккейную лигу (НХЛ), не 
боитесь, что это помешает выступлениям 
в сборной?

— Проблем для меня, надеюсь, не будет. 
Очень хочу, чтобы все ребята из НХЛ были 

на следующей Олимпиаде, все мы помним 
проблемы минувшего года. Это будет один 
из самых главных разговоров между НХЛ 
и профсоюзом игроков, будем пытаться 
договориться.

— НХЛ давно играет по 2-очковой си-
стеме, КХЛ перешла на нее с 3-очковой, 
вам какая больше по душе? 

— Конечно же, 2-очковая! Она сможет 
нивелировать ту разницу в очках, которая 
возникает между командами верхней и ниж-
ней частей турнирной таблицы. Эта система 
даст возможность клубам, которые до это-
го не претендовали на выход в финальную 

стадию, зацепиться за плей-офф. Победа 
она и есть победа, без разницы, в овертайме 
ли или нет.

Владислав Третьяк мнение бомбарди-
ра поддерживает, отмечая, что КХЛ есть 
еще чему поучиться у НХЛ. Например, взять 
североамериканские (60 на 26 метров) или 
финские (60 на 28 метров) размеры площа-
док. Кстати, несколько клубов КХЛ еще с 
прошлого сезона перешли на «финки»:

— Страшного в разных площадках 
ничего нет, пусть хоккеисты привыкают... 
— заявил Третьяк. — Я всегда говорил, что 
необходимо как минимум хотя бы углы со-
кращать, чтобы игра в них не забивалась и 
было больше моментов у ворот. Хоккей ведь 
для кого? Для болельщиков, а они приходят 
смотреть голы, моменты, сэйвы вратарей. 
Надо сделать все как в НХЛ. Мне всегда было 
интереснее играть на маленьких площадках, 
там не скучаешь, постоянно броски идут! 
Они за океаном больше нас играют в хоккей 
и знают, как привлечь болельщиков.

— Павла Дацюка стоит ждать в сбор-
ной в этом сезоне?

— Мы в команде рады всем, но надо 
брать тех, кто хочет играть за сборную. А 
вообще определяет состав тренер. Дацюк — 
воспитатель, лидер в раздевалке. Он может 
быть играющим тренером. Его слова имеют 
вес, молодежь должна брать с него пример. 
Когда я выступал на Олимпийских играх, то 
Борис Михайлов собирал нас отдельно и 
говорил свои слова как лидер. Мы прислу-
шивались к нему — и это очень важно.

Савва ТИМОФЕЕВ.

Третьяк согласен 
с Ковальчуком
Президент Федерации 
хоккея России: «КХЛ есть 
чему поучиться у НХЛ!»
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Довлатов (1941–1990), писатель 
Ион Друце (1928), писатель и драматург («Рыжая 
кобыла с колокольчиком»)
Жан-Пьер Жёне (1953), кинорежиссер, сцена-
рист, драматург («Амели»)
Марина Зудина (1965), актриса театра и кино, 
заслуженная артистка России
Владимир Рыжков (1966), политик и 
политолог
Константин Сорокин (1908–1981), актер театра 
и кино, народный артист РСФСР

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 10...12°, днем 
— 25...27°. Переменная облачность; ночью без 
осадков; днем местами небольшой дождь, ветер 
ночью восточный, северо-восточный, 3–8 м/с, 

днем восточный, 3–8 м/с. Восход Солнца — 5.35, 
заход Солнца — 19.21, долгота дня — 13.46. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
с небольшими возмущениями.

ДатскИй угОлОк

Д е н ь с о л и д а р н о с т и в б о р ь б е с 
терроризмом.
1783 г. — подписан Версальский мирный дого-
вор. Великобритания признала независимость 
США.
1803 г. — Джон Дальтон делает первую запись 
со стандартными обозначениями химических 
элементов.
1918 г. — комендантом Кремля расстреляна 
Фанни Каплан, обвиненная в покушении на 
Ленина.
1953 г. — Никита Хрущев избран первым секре-
тарем ЦК КПСС.

— Бэрримор, кто это ночью выл на 
болотах?
— Простите, сэр, накопилось.

— Позвони мне.
— Сам позвони.
— Нет, ты лучше.
— Конечно, я лучше! А ты звони.

— Дочка, представь нам своего избранника.
— Это Алик, он модный московский 
шиномонтажье.

Маленькие хитрости. Если вы умираете от 
головной боли, намажьте виски хвойным аро-
матическим маслом. Теперь вы умираете как 
будто в сосновом лесу.

— Меня сегодня незаслуженно обидели.
— Тогда вернитесь и заслужите.
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от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

кРОссВОРД

сОБЫтИЕ

куРЬЕР 
кулЬтуРЫ

пРаЗДНИк

После Московского университета Михаила 
Горбачева, молодого юриста, распределили в 
родные края, в ставропольскую прокуратуру. 
Но в правоохранительных органах шло после-
сталинское сокращение штатов. Горбачев об-
ратился в крайком комсомола.

Как раз в 1955 году, после очередного 
пленума ЦК ВЛКСМ, руководители комсомола 
Шелепин и Семичастный обратились к секрета-
рям обкомов и крайкомов: учебные заведения 
страны выпустили слишком много юристов, 
философов и историков, трудоустроить всех 
молодых специалистов по специальности невоз-
можно, возьмите их на работу в комсомол.

Виктор Мироненко, в ту пору первый се-
кретарь Ставропольского крайкома ВЛКСМ, 
рассказывал мне:

— Только я вернулся из Москвы с пленума, 
мне звонит Горбачев. Я соединился с краевым 
прокурором. Он говорит: есть только место 
следователя, но Горбачев не хочет. А у меня в 
крайкоме была вакансия — нужен был замести-
тель заведующего отделом пропаганды. Ну я и 
взял Горбачева.

Молодой выпускник Московского универ-
ситета вполне подходил для освобожденной 
комсомольской работы: еще в школьные годы 
поработал комбайнером, в 18 лет вступил в 
партию, награжден орденом Трудового Крас-
ного Знамени.

Михаил Сергеевич долгое время поминал 
добром земляка, открывшего ему дорогу в поли-
тику. Потом отношения прервались. Виктора Ми-
роненко забрали в Москву заведовать отделом 
комсомольских органов, избрали секретарем 
ЦК ВЛКСМ. В брежневские годы он попал под 
подозрение как человек, близкий к Шелепину и 
Семичастному. Бывших «комсомольцев» Бреж-
нев считал опасными для себя. За ними следил 
КГБ. Задача состояла в том, чтобы не допустить 
их возвращения на заметные посты.

ВЫДЕЛЯЛСЯ  
В АППАРАТНОЙ СРЕДЕ
Через год Горбачева избрали первым се-

кретарем Ставропольского горкома комсомо-
ла, еще через два года — вторым секретарем 
крайкома. В 1961 году его сделали первым се-
кретарем. Наделенный очевидными органи-
заторскими способностями, умеющий ладить 
с людьми, бесконечно работоспособный, он 
быстро продвигался по карьерной лестнице. 
И очень выделялся в аппаратной среде. 

В 1958 году Горбачев докладывал жене из 
Москвы с комсомольского съезда:

«Что купил, не буду говорить. Об одном 
жалею — что денег уже нет… Я подписал тебе 
Всемирную историю — 10 томов, Малую эн-
циклопедию, философские произведения 
Плеханова».

В Ставрополе Раиса Горбачева несколько 
лет не могла найти работу, потом устроилась 
преподавать в сельскохозяйственном институ-
те. С присущей ей целеустремленностью и вну-
тренней дисциплиной взялась за диссертацию 
«Формирование новых черт быта колхозного 
крестьянства (по материалам социологических 
исследований в Ставропольском крае)».

— Я бегала по дворам с анкетами, — вспо-
минала Раиса Горбачева. — Меня потрясло по-
коление деревенских женщин, оставшихся оди-
нокими из-за войны. Каждый четвертый-пятый 
дом в селах Ставрополья — двор женщины-
одиночки. Дом обездоленной женской судьбы... 
Женщины, не познавшие радости любви, счастья 
материнства. Женщины, одиноко доживающие 
свой век в старых, разваливающихся домах…

Горбачева высоко ценил руководитель 
Ставрополья Федор Кулаков. Ему самому нрави-
лась работа в Ставрополе — первый секретарь 
сам себе хозяин. Нравился климат, богатый и 
щедрый край, и образ жизни его вполне устраи-
вал. Он обожал застолья и большие компании. 
Кулаков требовал от подчиненных личной пре-
данности и выполнения плана. Федор Давы-
дович выдвинул Михаила Сергеевича на пост 
первого секретаря крайкома комсомола, затем 
перевел на партийную работу. 

Кулаков готовил его, конечно, не на смену 
себе, но получилось так, что Михаил Сергее-
вич последовательно занимал кресла, которые 
освобождал ему Федор Давыдович сначала в 
Ставрополе, затем в Москве. 

А МОГ СТАТЬ ЧЕКИСТОМ
Конечно, сейчас трудновато предста-

вить себе Михаила Сергеевича в генераль-
ском мундире. Но его едва не взяли в органы 
госбезопасности. 

В 1966 году в Ставрополь командировали 
бригаду сотрудников центрального аппарата Ко-
митета госбезопасности с заданием проверить 
работу краевых чекистов. Руководил бригадой 
полковник Эдуард Нордман из второго главного 
управления, бывший белорусский партизан.

В Ставрополе Нордману предстояло заодно 
исполнить деликатное поручение заместите-
ля председателя КГБ по кадрам Александра 
Перепелицына: присмотреть среди местных 
партийных работников кандидата на должность 

начальника областного управления госбезо-
пасности. Генерал Перепелицын перечислил 
критерии:

— Молодой, не больше тридцати пяти, с 
высшим образованием, с опытом работы.

У Нордмана в Ставрополе нашлись парти-
занские друзья. Секретарь крайкома по кадрам 
Николай Лыжин без колебаний посоветовал 
Нордману:

— Лучшей кандидатуры, чем Горбачев, ты 
не найдешь.

В то время Михаил Сергеевич, уже покинув-
ший комсомольскую работу, был избран первым 
секретарем Ставропольского горкома партии. 
Вернувшись в Москву, Нордман назвал фамилию 
перспективного партийного работника генералу 
Перепелицыну. Заместителю председателя 
комитета кандидат понравился:

— То, что надо: молодой, прошел по пар-
тийной лестнице.

Перепелицын пошел к председателю КГБ 
Семичастному. Но Владимир Ефимович с порога 
отверг предложение:

— Горбачев? Не подойдет, его даже не 
предлагайте.

Почему тогдашний председатель КГБ от-
верг предложенную кандидатуру, теперь уже 
узнать невозможно. Владимир Ефимович ушел 
из жизни. Но отказ Семичастного спас карьеру 
Михаила Сергеевича. На следующий год самого 
Семичастного снимут с должности, потом в опа-
лу попадет еще один недавний первый секре-
тарь ЦК ВЛКСМ Шелепин. Брежнев постепенно 
разгонит все комсомольские кадры. 

ПОСЛЕДНЯЯ ПРОВЕРКА
Когда в 1970 году подбирали нового перво-

го секретаря крайкома партии, начальнику Став-
ропольского управления Нордману позвонил 
первый заместитель председателя Комитета 
госбезопасности Семен Цвигун, доверенный 
человек Брежнева:

— Приезжай на пару дней в Москву.
— Так я же совсем недавно был, Семен 

Кузьмич. У меня и вопросов никаких нет.
— Ну я же не каждый день приглашаю. 

Приезжай.
Когда Нордман вошел в кабинет первого 

зама, Цвигун доверительно сказал: в Ставро-
полье предстоят перемены. Понадобится но-
вый первый секретарь. Кого будем назначать? 
Нордман назвал двоих — Босенко и Горбачева. 
Выбор сделал в пользу Михаила Сергеевича:

— Он моложе Босенко на 13 лет, юрист, 
перспективный.

И тут Цвигун возразил:
— Он ведь первым секретарем крайкома 

ВЛКСМ работал в одно время с Шелепиным и 
Семичастным. Одна ведь банда шелепинская 
комсомольская.

Нордман возразил:
— Семен Кузьмич, не входит Горбачев в 

эту команду.
— Откуда ты знаешь, ведь недавно там 

работаешь?
И тогда Нордман поведал историю о том, 

как предлагал Горбачева взять в кадры КГБ и 
как Семичастный с ходу отверг его кандидату-
ру. Словом, Михаил Сергеевич к «железному 
Шурику» никакого отношения не имеет и свя-
зей с бывшими комсомольскими лидерами не 
поддерживает. 

Цвигун доложил Брежневу, что Горбачев 
чист.

Для Михаила Сергеевича это была послед-
няя и решающая проверка.

СОВЕТ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КГБ
В последний раз комсомольскую моло-

дость Горбачева вспомнили в 1978 году, когда 
внезапно умер секретарь ЦК КПСС по сельскому 
хозяйству Кулаков и в Москве срочно подбирали 
ему замену.

Но в последний момент его назначение 
секретарем ЦК КПСС едва не сорвалось! И все 
из-за того, что бывший первый секретарь Став-
ропольского крайкома комсомола Виктор Миро-
ненко позвонил опальному бывшему первому 
секретарю ЦК ВЛКСМ Семичастному, отправ-
ленному в Киев. Обсуждали последние новости. 
Разговор зашел о Михаиле Сергеевиче.

Вла димир Семичастный спросил 
Мироненко:

— Слушай, я не помню, Горбачев у нас когда 
работал?

— Так это вы и подписывали решение о его 
назначении первым секретарем крайкома, — 
напомнил Мироненко.

Киевлянина Семичастного интересовали 
столичные кадровые дела:

— Знаешь, почему я тебя спрашиваю? Го-
ворят, вместо Кулакова то ли Горбачев будет, 
то ли наш Моргун.

Первый секретарь полтавского обкома 
Моргун тоже считался кандидатом на пост се-
кретаря ЦК по сельскому хозяйству. Федор 
Трофимович учился в Днепропетровске, что 
для Брежнева было большим плюсом, работал 
на целине.

За Семичастным присматривали. Фамилии, 
которые он называл, фиксировались. А именно в 
эти дни оформлялись все документы, необходи-
мые для избрания Горбачева секретарем ЦК.

— Говорят, Горбачева тут же пригласил 
председатель КГБ Андропов, — рассказывал 
мне Мироненко, — и предупредил: будь осто-
рожен, видишь, кто тебя поддерживает...

Мелкие аппаратные чиновники могли бы, 
наверное, при желании и при благоприятном 
для них стечении обстоятельств навредить 
Горбачеву. Но Брежнев уже сделал выбор в 
его пользу. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Три главных редактора, утвержденных 

ЦК ВЛКСМ, — Алексей Аджубей, Юрий Во-
ронов, Борис Панкин, сменяя друг друга, 
изменили отечественную журналистику.

Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-
лее по понедельникам, а также 13 июня.

кОмсОмОлЬскИй БИлЕт гЕНсЕка
Работа в ставропольском крайкоме Влксм сулила 
в случае удачи стремительное продвижение,  
но горбачеву она могла стоить карьеры
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вооруженные силы фа-
шистской Германии. 4. Наивный паренек, кото-
рого ничего не стоит обвести вокруг пальца. 10. 
Искусство составления букетов. 11. Идейное 
разногласие в рядах партии. 13. «Фонарь» на 
ночном небе. 14. Жизнь счастливца, катающего-
ся как сыр в масле. 15. Установленные правила 
проведения соревнований. 16. Неспешный 
стиль утренней пробежки. 18. Хранилище марок 
филателиста. 20. Политая кетчупом начинка 
хот-дога. 22. Вокально-инструментальный 
коллектив единомышленников. 23. Одежда 
в максимальной стадии износа. 24. Бобыль, 
увиливающий от семейных уз. 27. Мать, воспи-
тывающая детей без отца. 30. Должность Крю-
шо, сыгранного Луи де Фюнесом. 32. Самодур 
на административной должности. 34. Теплая 
«водолазка», связанная бабушкой. 35. Болезнь, 
прострелившая поясницу деда. 36. Отдельное 
помещение в бизнес-центре. 38. Пастушье ору-
дие воспитания буренок. 39. Дымная привычка 
вредить здоровью. 40. «Палка-выручалка» для 
хромого. 41.Реестр землепользователей. 42. 
Трехэтажный коттедж класса «люкс».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Погашение задолжен-
ностей на фабрике. 2. Профессиональная 
«пыль» на мельнике. 3. Лачуга, пропитанная 
нищетой и убожеством. 5. Главный приори-
тет для карьериста. 6. Лопоухий великан в 
цирке. 7. Спальня с храпящими солдатами. 
8. Поведение хама, пролезшего вне очереди. 
9. Добыча пушнины, кормящая артель. 10. 
Гормон, от которого зависят диабетики. 12. 
Отстрелявшийся «дед» в армии. 17. Русская 
народная пляска с выходом. 19. Футбольный 
клуб, за который болеют большинство желез-
нодорожников. 20. Умышленное повреждение 
станков рабочими. 21. Устаревшее слово в со-
временной речи. 25. Лесной «турист» с ружьем 
за плечами. 26. Создатель тортов и пирожных. 
27. Деревянные бортики застывающего бето-
на. 28. Палка с бронебойным шаром на цепи. 
29. Учитель, заставляющий зубрить даты. 31. 
Фантастическое преувеличение в романе. 33. 
Дипломный труд студента. 34. Девиз дня на 
страничке пользователя соцсети. 37. Символ 
нищеты, от которого не зарекаются. 38. «Кру-
жок» английских джентльменов.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 31 аВгуста
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трагизм. 4. Сюрприз. 10. Бедняга. 11. Аудитор. 13. Обух. 14. Темя. 15. 
Церемония. 16. Нагота. 18. Ракета. 20. Качалка. 22. Родничок. 23. Кладовка. 24. Апостроф. 
27. Выходной. 30. Амнезия. 32. Сласти. 34. Ангина. 35. Гастролер. 36. Улов. 38. Лень. 39. 
Карапуз. 40. Тирания. 41. Аксакал. 42. Наводка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Таможня. 2. Грех. 3. Зеница. 5. Юбиляр. 6. Плот. 7. Запятая. 8. Налетчик. 
9. Закоулок. 10. Бунгало. 12. Ребенок. 17. Теннисист. 19. Аккордеон. 20. Кочерга. 21. Анархия. 
25. Пятачок. 26. Фанатизм. 27. Вязкость. 28. Орхидея. 29. Уступка. 31. Карьера. 33. Игуана. 
34. Армада. 37. Ваза. 38. Лицо.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 1 сЕНтЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Великан. 4. Скупщик. 10. Обстрел. 11. Углерод. 13. Баба. 14. Доза. 15. 
Рукоделие. 16. Юность. 18. Тарань. 20. Оборона. 22. Пасквиль. 23. Демонтаж. 24. Стандарт. 
27. Пономарь. 30. Хулиган. 32. Комикс. 34. Отмена. 35. Полушубок. 36. Клен. 38. Сага. 39. 
Росчерк. 40. Квартет. 41. Сарафан. 42. Скрипач.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верблюд. 2. Изба. 3. Алтарь. 5. Кречет. 6. Плод. 7. Кушанье. 8. Алкоголь. 9. 
Рубероид. 10. Обложка. 12. Добавка. 17. Тушканчик. 19. Абонемент. 20. Олигарх. 21. Армянин. 
25. Триммер. 26. Толкучка. 27. Погрузка. 28. Ренегат. 29. Экскурс. 31. Магарыч. 33. Спячка. 
34. Окурок. 37. Ноша. 38. Сени.

Согласно народной традиции, новую жизнь 
полагается начинать не с календарного года, 
а с учебного. Пока школьники складывают 
чистые тетради в новые рюкзаки, Московская 
международная книжная выставка-ярмарка 
в 31-й раз открывает свой «книжный сезон». 
Под каким знаменем пройдет литературная 
неделя на ВДНХ? Какие сюрпризы готовят 
организаторы заядлым книгочеям? Кто из 
известных персон приедет «себя показать 
и на других посмотреть», выяснил корре-
спондент «МК».

Сколько бы ни страшили общественность 
пессимистическими пророчествами о неизбеж-
ном исчезновении книги как таковой, сколько бы 
ни восхваляли удобство покетбуков, мировые 
издательства не спешат сдавать типографское 
оборудование на металлолом. А как же дети — 
спросите вы. Они-то со своим Интернетом и не 
знают, что такое книжку в руках держать, скажете 
вы. Ведь чтение — это традиция. А какие тради-
ции есть у современного поколения?

Ответить на этот, казалось бы, риторический 
вопрос решили организаторы выставки-ярмарки, 
обозначив главной темой мероприятия именно 
детскую литературу. Для юных посетителей, а 
также их родителей вдали от основной экспо-
зиции будет выделен целый зал 75-го павильона 
ВДХН. Запланировано более 100 мероприятий. 
Среди них не только ожидаемые премьеры дет-
ской литературы от 50 издательств со всего 
мира, но и встречи с именитыми писателями, 
художниками и актерами театра и кино. 

Писатель Михаил Яснов примет участие в 
презентации «Урока смеха» Леонида Каминского, 

художница Галя Зинько представит свой взгляд 
на «Алису в Стране чудес», а детский психолог 
Лариса Суркова развеет основные мифы о ро-
дительском труде на презентации своей книги. 

Читать будут не только детям, но и сами 
дети. 100-летие Бориса Заходера и 105-летие 
отметят праздничным концертом с участием 
финалистов конкурса юных чтецов «Живая клас-
сика» и актрисы Любови Толкалиной.

ММКВЯ славится многоликостью, что точно 
придется по вкусу привередливым книголюбам. 
В этом году организаторам удалось собрать под 
одним литературным крылом фантастов, искус-
ствоведов, публицистов, спортивных коммента-
торов, шахматистов и… даже политиков. 

Ключевыми событиями выставки станут 
многочисленные презентации книг и живой диа-
лог авторов с гостями. 

Общение с книгой — дело, конечно, одно-
стороннее. Это обычно приятно интроверту, 
но совершенно недостаточно его антагонисту. 
На такой случай предусмотрена литературная 
гостиная. Посетители выставки смогут лично за-
дать вопросы Андрею Трубникову, узнать секрет 
успеха Даши Свами.

Зарядиться литературным нон-стопом по-
могут 300 издательств из 25 стран мира. Вы не 
успели познакомиться с литературой Китая, 
Индии, Германии, Греции, Венгрии, Сербии, 
Польши? Тогда она приедет к вам.

Также у посетителей ММКВЯ будет воз-
можность подписаться на газету «Москов-
ский комсомолец» 5 сентября с 13.00 до 
18.00, 6–8 сентября — с 10.00 до 18.00, 9 
сентября — с 10.00 до 15.00. Подписной пункт 
«МК» будет работать по адресу: м. «ВДНХ», 
ВДНХ, павильон №75, зал С, в зоне «СМИ».

Иветта НЕВИННАЯ.

ВДНХ ОЖИДаЕт 
кНИЖНОЕ 
НаВОДНЕНИЕ
с 5 по 9 сентября 
пройдет 31-я московская 
международная книжная 
выставка-ярмарка

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

В субботу, 8 сентября, Союз журнали-
стов Москвы и «Московский комсомолец» по 
традиции проведут праздничный фестиваль 
«Московская пресса», в котором примут уча-
стие лучшие СМИ. В этот день на Пушкинской 
площади все желающие смогут весело про-
вести время, поучаствовать в интересных кон-
курсах, послушать и потанцевать под хорошую 
музыку, получить призы и сувениры и, конечно 
же, подписаться на любимую газету.  

С 10 утра авторы и журналисты будут об-
щаться с читателями, отвечать на вопросы, а 
также познакомят с редакционными новинками. 

Праздничная программа от газеты «Московский 
комсомолец» начнется в 14.00. Москвичей и го-
стей столицы поздравят с Днем города солисты 
лучших музыкальных театров России и Европы 
— Вокальный проект VIVA, группа «Ассорти», 
певица Лера Массква, солисты легендарного 
вокально-инструментального ансамбля «Верные 
друзья», заслуженный артист России Владимир 
Михайлов и др.

В завершение праздничного концерта вы 
сможете принять участие в конкурсе от «МК» и 
выиграть памятные подарки.

Не забывайте, что в этот день на про-
тяжении всего праздника будет работать 
льготная подписка на газету «Московский 
комсомолец»!

Ждем Вас на Пушкинской площади  
8 сентября!

луЧШИЕ смИ пОЗДРаВЯт 
мОскВИЧЕй с ДНЕм гОРОДа
«мк» приглашает друзей  
на пушкинскую площадь!

ВИА «Верные друзья».
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В тот день, когда Москва (а вместе с ней и стра-
на) прощалась с Иосифом Кобзоном, главный 
драмтеатр страны — МХТ им. Чехова — от-
крыл свой 121-й сезон. Вот так всегда: жизнь и 
смерть как сестры-неразлучницы. Тем более в 
МХТ своя чудовищная потеря, которую нельзя 
принять, — Дмитрий Брусникин.

Это первый сбор мхатовцев без Олега Та-
бакова и первый для Сергея Женовача. Начина-
ют без опоздания, артисты всех поколений, за 
малым исключением, на месте. Встают в память 
о прекрасном педагоге, режиссере, артисте, по-
рядочном человеке Дмитрии Брусникине. 

— Я предлагаю помолчать, — говорит Сергей 
Женовач. После этого за 26 минут, что продолжа-
ется сбор, новый худрук театрального флагмана, 
застенчивый, краснеющий, не любящий микрофон 
и совсем не актерский, успевает поздравить акте-
ров, получивших звания и благодарность Минкуль-
та (Семчев, Дюжев, Агапов, Чекмазов, Зорина); тех, 
кто за лето отметил дни рождения и юбилеи (в том 
числе и костюмеров, и звуковиков); представить 
новобранцев труппы (шесть человек); свою старую 
команду — художника Александра Боровского и 
гения света Дамира Исмагилова; а также новую в 
команде Марину Андрейкину, ставшую замести-
телем худрука-директора. 

Голос артиста Семчева с задних рядов: «Где 
подробнее ознакомиться с ее биографией?»

Но главное, Женовач объявляет то, чего все 
ждут больше всего, — программу своих действий. 
Ее можно свести к простой формуле — «никакой 
революции, только эволюция». 

— Чтобы не рубить сплеча, этот сезон мы 
живем все вместе. Оставляем спектакли, которые 
идут в репертуаре. Я говорил со всеми режиссе-
рами, у всех есть мысли, предложения. За спекта-
клями, которые изжили себя, мы посмотрим, как 
они будут идти, и с какими-то будем прощаться. 
Потому что с новыми работами у нас сейчас полу-
чается 70 (!!!) спектаклей. Это вредно для театра и 
стресс для артиста, который играет роль раз в два 
месяца. Так что новые спектакли будут делаться, 
старые — поправляться. Наверное, сложно такой 
воз везти, поэтому будет такой эволюционный путь 
отсева. Посмотреть 63 спектакля за 2,5 месяца 
лично я не смог. Посмотрел, может быть, 26–27: 
очень разные впечатления. 

Голос артистки Нины Гуляевой с литерного 
ряда партера: «И остался жив?» 

— Жив, — смеется Сергей Женовач. — Так 
что потихонечку, все сразу не сложится. И этот год 
будем стараться получать прежде всего радость 
от работы. 

Дальше объявляются планы. 121-й сезон от-
кроют два спектакля: на Малой сцене — старая, но 

хорошая «Дуэль» в постановке Антона Яковлева, 
а на Основной пойдет премьера Юрия Бутусова 
«Человек из рыбы» по пьесе Аси Волошитной. В 
октябре на Основной же Дмитрий Крымов, перед 
выходными вдруг покинувший Школу драматиче-
ского искусства, представит свою композицию 
по роману Толстого «Анна Каренина» — «Сере-
жа». Русского классика режиссер укрепил двумя 
интереснейшими авторами — поэтом Львом Ру-
бинштейном и Василием Гроссманом. На Малой 
сцене Марина Брусникина выпустит спектакль 
«Офелия боится воды» (пьеса Юлии Тупикиной), 
в котором, к радости театралов, будет занята ве-
ликая актриса Наталья Тенякова, а также Игорь 
Золотовицкий, Дарья Юрская, Олег Тополянский, 
Наталья Рогожкина. У Брусникиной в этом сезоне 
меняется статус — теперь она возглавит режиссер-
скую лабораторию МХТ. Ну а перед Новым годом 
хореограф Алла Сигалова выведет на Основную 
сцену 60 артистов из молодежного состава труппы 
в своем спектакле «ХХ век. Бал». 

Сам же Сергей Женовач как режиссер начнет 
работу во второй половине сезона. Он объявля-
ет название, которое выбрал, — «Бег» Михаила 
Булгакова. Эту новость труппа встречает коллек-
тивным «о-о-о!» и аплодисментами, но кто будет 
занят в постановке, пока не объявляет. К репети-
циям приступят Виктор Крамер из Петербурга 
(идея Константина Хабенского) и молодой, но 
уже очень востребованный художник из Казани 
Айдар Заббаров.

О филиале на Андропова. «Он остается, 
строится, сейчас туда поедем, сделаем обход». 

О Студии театрального искусства как о 
филиале МХТ. «Это процесс очень длительный, 
займет девять месяцев. Для меня очень важно, 
что это не слияние. Здесь — театр-легенда, а СТИ 
— это авторская история. Филиал будет существо-
вать своей жизнью».

О помощниках. «У меня не будет помощ-
ников, мне столько не надо (в последние годы у 
Олега Павловича их было 12. — М.Р.). Вот заме-
ститель — Марина Сергеевна Андрейкина — она 
помощник».

О финансовой проверке Министерства 
культуры. «Она будет, плановая, посмотрим, какие 
выводы она сделает».

О приглашенных актерах. «Их сейчас по-
мимо труппы 70. Но я хотел бы, чтобы наши актеры 
как можно больше реализовывались»

О театре вообще. «Это дом. Должна быть 
компания, и последнее слово должно быть за 
режиссером-художником. Если ориентироваться 
только на финансовую составляющую, то будет 
нехорошо. Театр это уже проходил не раз».

С приходом Сергея Женовача в МХТ (и это 
чувствуется) в театре изменилась атмосфера. 
Многие воспряли, хотят работать, ждут ролей. 
«Как будто распрямилась спина», — сказали мне 
артисты. 

Марина РАЙКИНА.

ЖЕНОВаЧ пОйДЕт 
ЭВОлЮЦИОННЫм 
путЕм
Худрук мХт им. Чехова: 
«мне не нужны помощники»
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